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У «Роснефти» 
сдают недра
Госкомпания против допуска 
к ним конкурентов 

«Роснефть» вступила в открытую 
борьбу против либерализации 
доступа к российскому шельфу, 
обвинив Минприроды в лобби-
ровании интересов ЛУКОЙЛа. 
По данным ”Ъ“, президент го-
скомпании Игорь Сечин начал от-
стаивать свою точку зрения еще 
в марте, причем в неменьшей 
степени его волнует риск моно-
полизации геологоразведки го-
сударственной «Росгеологией», 
который также следует из пред-
ложений Минприроды. Минис-
терство поддерживают вице-
премьер Александр  Хлопонин, 
Минэнерго и Минэкономики. 
Но премьеру Дмитрию Медведе-
ву, утверждают источники ”Ъ“, 
ближе позиция Игоря Сечина, 
а решение в любом случае при-
мет Владимир Путин.

На следующий день после то-
го, как Минприроды официально 
представило планы по либерализа-
ции доступа к российскому шельфу, 
«Роснефть» впервые открыто высту-
пила с резкой критикой этой идеи. 
«По критериям отбора четко прохо-
дит одна компания — ЛУКОЙЛ. До-
пуск одной частной компании на 
шельф имеет право на обсуждение, 
но это точно никакая не либерали-
зация»,— заявил пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев. Не 
нравится госкомпании и другой эле-
мент предложений Минприроды — 
усиление позиций также государст-
венной «Росгеологии».

Министр Сергей Донской в ответ 
заверил, что «лоббирует интересы 
всех отечественных компаний при 
подготовке документов по шельфу» 
(цитата по «Интерфаксу»). Он под-
черкнул, что доступ частных инвес-
торов — это консолидированная по-
зиция всех ведомств, которую будет 
обсуждать правительство. В частно-
сти, идею уже официально одобри-
ли Минэнерго и Минэкономики. 
Источники 

”
Ъ“ добавляют, что пред-

ложения активно поддерживает ви-
це-премьер Александр Хлопонин.
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Как стало известно ”Ъ“, Минфин РФ предлагает прави-
тельству вернуться к идее оптимизировать госрасхо-
ды на школы, вузы, больницы, театры, музеи и другие 
социальные учреждения. Оптимизацию правительство 
уже начинало в 2010 году «законом №83», приостано-
вило три года назад, новая ее версия отработана в ходе 
реформы столичного здравоохранения и образования. 
Крупные бюджетные учреждения вновь предлагается 
сливать с мелкими, персонал сокращать, излишки ос-
вободившего имущества продавать. Эти предложения 
Минфин представит сегодня в Белом доме на заседа-
нии правительственной комиссии под председательст-
вом первого вице-премьера Игоря Шувалова. В Москве 
оптимизация привела к массовым увольнениям врачей 
и акциям протеста.

Бюджетников не научили жить по-новому
План, который сегодня Минфин представит правительствен-
ной комиссии по вопросам оптимизации и повышения эффек-
тивности бюджетных расходов под руководством Игоря Шува-
лова, озаглавлен как «Оптимизация сети и численности работ-
ников государственных и муниципальных учреждений» (есть 
у 

”
Ъ“). Основная проблема Минфину видится в низкой произ-

водительности труда в бюджетном секторе: в России слишком 
много бюджетников, которые мало трудятся. В документе го-
ворится, что численность работников бюджетной сферы пре-
вышает аналогичные показатели развитых стран, входящих 
в Организацию экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР), а количество специалистов в образовании и здравоох-
ранении — «превышает значительно» (см. рисунок на стр. 4). Не-
смотря на рост соответствующих расходов в последние годы, 
констатируют авторы, качество оказываемых услуг повышает-
ся недостаточно. В ведомстве говорят, что проходящая сейчас 
реформа отрасли «идет медленно», количество бюджетников за 
пять лет сократилось лишь на 8%, а доля казенных учреждений 
в некоторых регионах «необъяснимо высока» — до 95%.

Минфин напоминает про принятый в 2010 году феде-
ральный закон №83, который был призван приспособить 
330 тыс. бюджетных учреждений РФ к работе в рыночных 
условиях. Для этого их разделили на две части. Первую соста-
вили учреждения, способные зарабатывать (в основном из 
сфер науки, образования, здравоохранения и культуры). Вме-
сто работы по смете они стали оказывать услуги на основе 
госзадания (получая субсидии из соответствующих бюдже-
тов), а все доходы от платных услуг оставлять себе. Неспособ-
ные выйти на рынок (национальная оборона, пенитенци-
арная система и др.) преобразовались в казенные учрежде-
ния и остались в смете государства. Разделение завершилось 
к июлю 2012 года, при этом эксперты указывали на формаль-
ный характер реформы: «на места» не были спущены четкие 
критерии разделения учреждений, в перечнях услуг не было 
показателей качества, а нормативные затраты на оказание 

услуг определили по принципу «как сейчас». Жестко настаи-
вать на продолжении реформы в 2012 году Минфин не стал.

Лечебные процедуры для бюджета
В рамках нового этапа реформы Минфин подготовил пред-
ложение довести «состав и содержание госуслуг» до опреде-
ленных властями стандартов «при одновременном повыше-
нии их качества и доступности». Особое внимание в плане 
уделяется оптимизации управления имуществом. Так, «“мел-
кие“ учреждения и организации, загруженные менее чем на 
50%» предлагается сливать с более крупными. Образовавше-
еся после укрупнения «излишнее имущество» планируется 
распродавать. Кроме того, предлагается перейти к оказанию 
госуслуг «на конкурентной основе», фактически отдав часть 
их в частные руки. В Минфине уточняют, что для этого еще 

потребуется принять соответствующий федеральный закон. 
Наконец, с 2017 года в ведомстве хотят отказаться от содержа-
ния госимущества «в спящем режиме» (в том числе от частич-
ной оплаты коммунальных счетов).

Объемы увольнений и сокращений в той или иной отра-
сли, например, в здравоохранении, в документе не записаны. 
Но мероприятия напоминают о модели оптимизации столич-
ного здравоохранения. С октября 2014 года московские влас-
ти сливают ряд клиник с крупными больницами, а освобо-
дившиеся здания передают на баланс мэрии. В Москве были 
уволены 8,3 тыс. медработников, а необходимость реформы 
объяснялась по схожей с Минфином схеме: чиновники гово-
рили об избытке врачей на душу населения и желании вне-
дрить в укрупненных клиниках новые стандарты диагности-
ки и лечения пациентов. Ответом были протестные акции, 
погасить их удалось, в том числе, путем дополнительных ком-
пенсационных выплат уволенным медикам в 2,69 млрд. руб. 
План Минфина компенсации не упоминает.
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Укрупнять и увольнять
Минфин предлагает вернуться к оптимизации образования, здравоохранения и культуры

Министр финансов Антон Силуанов намерен добиться 
серьезного сокращения числа сотрудников учреждений, 
которые курирует глава Минздрава Вероника Скворцова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Итоги трехлетнего антимонопольного 
расследования ЕС против «Газпрома», 
которых с радостным предвкушением 
ждали во многих странах Европы и с тре-
вогой в Москве, как и предполагал ”Ъ“, 
не оправдали прогнозов. С одной сто-
роны, они оказались мягче, чем могли 
бы, с другой — по самым серьезным пре-
тензиям «Газпром» за эти годы позицию 
скорректировал, изменилась и ситуация 
на рынке. В результате обвинение в завы-
шении цен, которое должно было стать 
ключевым, сейчас выглядит  наиболее 
сомнительным. Жесткие официальные 
позиции сторон, по данным ”Ъ“, тоже 
лишь формально прикрывают готовность 
договариваться. Но помешать диалогу 
может политика, которая стоит за ними.

Еврокомиссия опубликовала список ан-
тимонопольных претензий к «Газпрому» 
(statement of objections). Итоговые обви-
нения оказались существенно мягче того, 
о чем ЕК говорила, начиная расследование 
в 2012 году (первые обыски в компаниях 
группы «Газпром» в Европе прошли за год до 
этого). Тогда Брюссель подозревал «Газпром» 

в ограничении свободного перемещения га-
за в странах—членах ЕС в Восточной Европе, 
препятствовании появлению других источ-
ников поставок и несправедливом ценоо-
бразовании (привязка цены газа к стоимо-
сти нефти). Речь шла о восьми рынках — Эс-
тонии, Латвии, Литве, Польше, Чехии, Сло-
вакии, Венгрии и Болгарии.

Еще два года назад собеседники 
”
Ъ“ на ев-

ропейском газовом рынке полагали, что рас-
следование существенно изменит его устрой-
ство и станет краеугольным камнем новой га-
зовой модели. Но за это время «Газпром» не раз 
шел навстречу европейцам, давал скидки, со-
кращал сроки контрактов, объем take-or-pay 
и внедрял элементы спотового ценообразо-
вания. В конце 2013 года «Газпром» и ЕК бы-
ли близки к урегулированию, но украинский 
кризис резко увеличил политическую состав-
ляющую дела. Поэтому, когда в феврале появи-
лись данные о том, что новый еврокомиссар 
по конкуренции Маргрете Вестагер предъявит 
«Газпрому» официальные претензии, источни-
ки 

”
Ъ“ начали опасаться худшего.
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Былое и трубы
Дело Еврокомиссии против «Газпрома»  
не оправдало ожиданий

Парламентская ассамблея Совета Евро-
пы (ПАСЕ) вчера провела дебаты по си-
туации на Украине. По сравнению с ян-
варским обсуждением той же темы, 
когда Россию повторно лишили пра-
ва голоса в связи с «аннексией Крыма» 
и «поддержкой украинских сепарати-
стов», тон дискуссии оказался гора-
здо более критическим по отношению 
к властям Украины. Хотя главную про-
блему этой страны депутаты ПАСЕ по-
прежнему видят в России, многие из них 
признали: действия новых украинских 
властей уводят государство в  сторону 
от принципов, которые были провоз-
глашены на Майдане. Собеседники ”Ъ“ 
в  ПАСЕ уверены: критическая резолю-
ция по  Украине будет принята через год. 
Члены делегации РФ, не участвовавшей 
в дебатах, удовлетворенно заявили ”Ъ“: 
 «Безоговорочная поддержка Майдана 
сменяется  разочарованием».

Вчерашние дебаты ПАСЕ по Украине 
прошли в отсутствие делегации РФ, отка-

завшейся принимать участие в сессиях ас-
самблеи, пока ей не вернут ключевые пра-
ва. Российские парламентарии ожидали, что 
дискуссия выльется в череду упреков в адрес 
Москвы, но этого не произошло. Прежние 
тезисы о невыполнении Россией минских 
договоренностей, о «поддержке сепарати-
стов» на востоке Украины, поставках ору-
жия в зону конфликта, необходимости вер-
нуть Крым и освободить Надежду Савченко 
звучали вчера из уст многих выступавших. 
Однако, в отличие от прошлых сессий, ког-
да критика в адрес России сопровождалась 
почти безоговорочной поддержкой укра-
инских властей, на сей раз депутаты ПАСЕ 
высказывались в адрес Киева непривычно 
жестко. Одним из главных упреков было то, 
что украинские власти медлят с осуществле-
нием жизненно важных для страны реформ, 
принимая вместо этого «символические» за-
коны (например, о запрете пропаганды на-
цизма и коммунизма).
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Украина утратила 
расположение ПАСЕ
Критическую резолюцию по действиям Киева 
планируется принять через год
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Минтруд предлагает дать воз-
можность госзаказчикам не 
иметь дела с физлицами и орга-
низациями, уличенными в пред-
ложении отката: отказать можно 
будет всем, кто внесен в соответ-
ствующий реестр Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС). 
Впрочем, в год за предложение 
откатов по ст. 19.28 КоАП штра-
фуются лишь сотни лиц — у сле-
дователей популярнее статьи 
Уголовного кодекса (УК) РФ о 
взяточничестве. Юрлица, в поль-
зу которых, предположительно, 
действуют взяточники, и их топ-
менеджмент ни в каких открытых 
реестрах не фигурируют.

Подрядчиков, участвующих в гос-
закупках и попавших под ст. 19.28 
КоАП РФ, может ждать пятилетний 
перерыв в работе по госзаказу. По-
павшихся на откатах и коррупцион-
ных схемах на основании судебно-
го решения будут вносить в реестр, 
а госзаказчикам разрешат требовать 
от потенциальных подрядчиков от-
сутствия их упоминания в этом ре-
естре: проект антикоррупционных 

поправок к закону о контрактной си-
стеме опубликован Минтрудом на 
сайте regulation.gov.ru.

Вести реестр участвовавших в от-
катных схемах будет ФАС. Данные, 
которые будут вноситься в него, 
включают в себя не только инфор-
мацию о наименовании, ИНН и ад-
ресе юрлица, привлеченного к от-
ветственности по ст. 19.28 КоАП РФ, 
но и имена учредителей и руководи-
телей попавшейся компании. В те-
чение пяти лет с решения суда дер-
жатель реестра обязан будет предо-
ставлять эту информацию публично 
и без взимания платы, а затем уда-
лить ее. Внесение и несвоевремен-
ное удаление из реестра можно об-
жаловать в суде.

• Ст. 19.28 КоАП РФ (незаконное 
вознаграждение от имени юриди-
ческого лица) предполагает ответ-
ственность компаний за переда-
чу должностным лицам и управ-
ленцам денег, ценностей или ока-
зание им услуг в обмен на преферен-
ции. Санкции по статье — штраф 
в троекратном размере переданных 
средств (но не менее 1 млн руб.), для 

крупных нарушений (от 1 млн руб.) 
— в 30-кратном размере (но не менее 
20 млн руб.), для особо крупных (от 
20 млн руб.) — в 100-кратном разме-
ре нарушения.
В российской судебной практике 

ст. 19.28 КоАП РФ применяется редко 
— так, в Мосгорсуде за 2014 год оспа-
ривалось лишь семь таких судебных 
решений. В целом по России, по дан-
ным сайта rospravosudie.com, с 1 ян-
варя 2014 года по ч. 1 ст. 19.28 КоАП 
РФ вынесено 165 решений судов об-
щей юрисдикции, по ч. 2 — 11 реше-
ний, по ч. 3 вынесенных судебных 
решений нет. Впрочем, даже эта ста-
тистика позволяет оценить пятилет-
ний объем реестра коррупционных 
компаний в 800–1000 наименова-
ний. Учитывая, что всего в госзаказе 
в РФ, по оценке первого проректора 
НИУ ВШЭ Александра Шамрина, уча-
ствуют 50–70 тыс. предприятий, в ре-
естр попадет 1–2% господрядчиков.

Юристы говорят, что ст. 291 УК 
РФ (дача взятки) у правопримени-
телей значительно популярнее 
ст. 19.28 КоАП РФ: первая предпола-
гает уголовное наказание, а вторая 

— лишь административное. «Пра-
воохранительная система делает 
упор на уголовном преследовании, 
больший приоритет отдается при-
влечению граждан за дачу взяток, 
чем привлечению юрлиц за пред-
ложение вознаграждения»,— гово-
рит председатель МКА «Александр 
Тонконог и партнеры» Александр 
Тонконог. То, что во многих случа-
ях коррупционеры действуют в ин-
тересах организации, нужно каж-
дый раз устанавливать. «Следовате-
лю, ведущему уголовные дела, нет 
дела до административных право-
нарушений, их выявление никак 
не влияет на его показатели рабо-
ты»,— поясняет юрист. По его мне-
нию, было бы рационально законо-
дательно обязать следователей вы-
являть, в чьих интересах давались 
взятки, доказывать причинно-след-
ственную связь и затем выделять 
материалы в отдельное производ-
ство с направлением их в соответ-
ствующие органы — тогда «число 
дел по ст. 19.28 увеличилось бы в 
разы и поправки к законодательст-
ву возымели бы больший эффект», 

считает господин Тонконог. Отме-
тим, после запуска системы ущерб 
для компании-поставщика, ее ме-
неджеров и бенефициаров от при-
суждения штрафа будет, видимо, 
даже больше, чем проблемы от осу-
ждения кого-либо из ее представи-
телей за взятки — это напрямую не 
разрушает бизнеса компании, уча-
ствующей в госзакупках.

«Сейчас суды выносят достаточно 
мало решений по соответствующей 
статье. Чтобы этот список был до-
статочно существенным, стоило бы 
вносить туда компании по предписа-
нию ФАС»,— говорит Андрей Черно-
горов, ответственный секретарь ко-
митета Госдумы по информацион-
ным системам. По его словам, анало-
гичный реестр — реестр недобросо-
вестных поставщиков, который су-
ществует с 2007 года и обновляется 
по решению ФАС,— постоянно по-
полняется новыми предприятиями 
и позволяет заказчикам в будущем 
не допускать их к торгам.

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова,  
Анна Занина

Проще дать, чем откатить
Доступ к госзакупкам смогут закрывать всем оштрафованным за незаконные вознаграждения

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 5,9

процента от экономически активного населения составил уровень безработицы в марте, следует 
из отчета Росстата. Как безработные по критериям Международной организации труда были классифи-
цированы 4,5 млн человек, в госслужбах занятости населения в марте был зарегистрирован 1 млн чело-
век. В феврале уровень безработицы составлял 5,8%, январе — 5,5%. В региональном разрезе макси-
мальный уровень безработицы по итогам первого квартала был зафиксирован в Ингушетии (30%), Туве 
(19,2%) и Чечне (17,6%). Самая низкая безработица за этот же период была отмечена в Москве (1,6%), 
Санкт-Петербурге (1,9%), Московской области (3,1%) и в Чукотском автономном округе (3,8%). 0
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БАНКРОТСТВА

Интенсивность  
банкротств достигла 
уровня 2009 года

Начавшийся в середине 2013 года 
устойчивый рост числа банкротств 
юридических лиц в России уско
ряется. «К концу первого квартала 
2015 года интенсивность банкротств 
достигла уровня, характерного для 
кризиса 2009 года»,— констатируют 
аналитики Центра макроэкономиче
ского анализа (ЦМАКП) в опублико
ванном вчера пилотном монито
ринге интенсивности банкротств 
в российской экономике. Объектом 
анализа ЦМАКП выступают юрлица, 
в отношении которых с 2007 года 
по сегодняшний день официально 
запущена процедура банкротства 
через СМИ (в том числе ”Ъ“), 
внесена соответствующая запись 
в Единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве, а данные 
размещены на информационных 
ресурсах. При этом рассматрива

лись сообщения только о введении 
процедур банкротства, а в качестве 
даты банкротства рассматривается 
дата публикации сообщения о том, 
что оно состоялось. 

Результаты анализа показали, 
что три четверти (почти 76%) бан
кротств приходится на предприятия 
торговли, строительства, операций 
с недвижимостью и обработки, хотя 
их увеличение в отраслевом разрезе 
происходит фронтально (см. гра
фик). «Наиболее существенный 
относительный прирост за квартал — 
на транспорте, в обрабатывающих 
производствах, торговле, а также 
в секторе ”гостиницы и рестора
ны“. Значимое сокращение числа 
банкротств (примерно на треть по 
сравнению с первым кварталом 2014 
года) наблюдается только в секторе 

”финансовая деятельность“»,— гово
рится в тексте исследования. 

На долю 20 крупнейших обан
кротившихся компаний в первом 
квартале 2015 года приходится 
порядка 30% всей выручки банкро
тов за период. Крупнейшие из 
таких предприятий сосредоточе
ны главным образом в оптовой 
торговле, строительстве и пищевой 
промышленности. Вместе с тем 
«в промышленности и сельском 
хозяйстве — в отличие от экономики 
в целом — до последнего времени 
значимого увеличения интенсивно
сти банкротств не наблюдалось», 
отмечают авторы исследования. 
Резкое увеличение числа банкротств 
по итогам первого квартала, по их 
мнению, может быть как проявле
нием тенденции, так и следствием 
временных факторов — прежде всего 
падения рентабельности и ухудшения 
условий банковского кредитования.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ 
ПО ОСНОВНЫМ ОТРАСЛЯМ 
(КОЛИЧЕСТВО ЮРЛИЦ-БАНКРОТОВ)*
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

Промышленность и сельское хозяйство 

Строительство

Оптовая и розничная торговля

Транспорт и связь

*Сезонность устранена.
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Минздрав готовит закон о поряд-
ке проведения поэтапной аккре-
дитации медицинских работни-
ков. Согласно его концепции, в 
2016 году первичная аккредита-
ция затронет только выпускни-
ков медвузов по специальностям 
«стоматология» и «фармация». 
Подтверждение квалифика-
ции действующих врачей будет 
растянуто на пять лет и органи-
зовано на базе вузов системы 
Минздрава, а не обществен-
ных медорганизаций, как ранее 
предполагалось.

Введение с 1 января 2016 года 
обязательной аккредитации ме-
дработников предусмотрено при-
нятым еще в 2011 году законом «Об 
основах охраны здоровья граждан 
в РФ». По нему, осуществлять меди-
цинскую деятельность смогут толь-
ко лица, получившие медицинское 
или иное образование в РФ в со-
ответствии с федеральными госу-
дарственными образовательными 
стандартами и имеющие свидетель-
ство об аккредитации специалиста. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Минздраве, до 

конца 2015 года планируется при-
нятие закона, который установит 
виды такой аккредитации и этапы 
ее внедрения. Уведомление о подго-
товке законопроекта Минздрав уже 
разместил на портале regulation.
gov.ru. Нововведение, по оценке ве-
домства, создаст «качественно но-
вую, объективную и гибкую проце-
дуру оценки знаний, навыков и уме-
ний медработников». Как следует из 
разъяснений главы Минздрава Ве-
роники Скворцовой, от нынешней 
системы сертификации аккреди-
тация отличается тем, что каждый 
врач, овладев клиническими прото-
колами лечения, получит перечень 
личных допусков к конкретным ви-
дам медпомощи.

Изначально аккредитацию пред-
полагалось провести силами про-
фессиональных общественных ор-
ганизаций. Такой путь, в частности, 
предлагала Национальная медицин-
ская палата Леонида Рошаля. Однако 
в конце прошлого года это право бы-
ло решено передать медицинским 
вузам — при ведущей роли Нацио-
нального центра аккредитации, со-
здаваемого при Первом Московском 
государственного медицинском 
университете (МГМУ) им. И. М. Сече-

нова. Один из аргументов в пользу 
такого выбора — финансовый. Для 
запуска системы аккредитации си-
лами медвузов понадобится 2 млрд 
руб., при участии общественных ор-
ганизаций — в шесть раз больше. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в Первом МГ-

МУ, подготовленная университетом 
концепция перехода на систему ак-
кредитации в конце 2014 года была 
поддержана Минздравом и стала ос-
новой готовящегося законопроекта. 
Она предусматривает, что первич-
ная аккредитация (выпускников) 
остается за всеми 46 профильными 
вузами системы Минздрава. В 2016 
году, уточняют в министерстве, ее 
будут проходить выпускники вузов 
лишь по двум специальностям: «сто-
матология» и «фармация», в 2017-м 
году — по всем остальным. 

Аккредитация действующих 
специалистов будет проводиться 
в течение пяти лет по мере истече-
ния срока действия их сертифика-
тов и после подтверждения квали-
фикации. На этот переходный пе-
риод будут действовать оба вида до-
пуска медработников к профессио-
нальной деятельности. Аккредита-
ция будет проводиться уполномо-
ченными окружными центрами, 
базой для которых частично ста-
нут вузы Минздрава. «Результат ак-
кредитации складывается из оцен-
ки профессионального портфолио, 
профессиональных знаний и навы-
ков. Последнее возможно только в 
условиях симуляционно-аттестаци-
онного центра, лучшие из которых 
созданы в вузах нашего министер-
ства»,— пояснил 

”
Ъ“ ректор Перво-

го МГМУ Петр Глыбочко. По его сло-
вам, в состав окружных центров бу-
дут входить экспертный и наблюда-
тельный советы, именно на них бу-
дет возложен контроль независимо-
сти и объективности аккредитации. 

В Минздраве 
”
Ъ“ не ответили на 

вопрос о том, какое число врачеб-
ных специальностей будет подле-
жать аккредитации. «Мы отдаем себе 
отчет, что принять концепцию или 
законопроект и реализовать их — не 
одно и то же»,— признает Петр Глы-
бочко, ожидая «трудности финансо-
вого, кадрового, организационного 
характера» и надеясь на помощь об-
щественных медорганизаций в их 
преодолении. 

Дарья Николаева 

Медики пойдут 
по этапам
Первыми аккредитацию пройдут 
стоматологи и фармацевты

В представленном вчера Минэкономики проек-
те «Основных направлений деятельности прави-
тельства» (ОНДП) на 2016–2018 годы «новая мо-
дель роста» и «низкое качество госуправления» 
уже не  упоминаются. Проект ОНДП в его идеологи-
ческой части стал мягче — правительству фактиче-
ски предлагается вернуться к повестке 2010–2012 
годов и завершить ее реализацию. Отказ от новых 
реформ, в том числе пенсионной, в пользу старых 
выглядит основной задачей Белого дома на лето 
2015 года — если ее решению будет способство-
вать экономическая конъюнктура.

Проект ОНДП после основных ведомственных 
согласований вчера опубликован Минэкономики. 
Предполагается, что именно в этом виде документ, ко-
торый призван быть основой для разработки летом 
2015 года бюджета на следующую трехлетку, будет 
внесен в правительство. Напомним, накануне Дмит-
рий Медведев выступил в Госдуме с отчетом о рабо-
те правительства, вчера же Белый дом опубликовал 
краткие отчеты правительства и ведомств об итогах 
их работы в 2014 году — они гармонизированы с этой 
версией ОНДП.

В сравнении с версией до согласований (см. 
”
Ъ“ от 

17 марта) документ изменился несильно — именно в 
его начальной части, являющейся чисто идеологиче-
ской составляющей ОНДП. Предыдущая версия раз-
рабатывалась Минэкономики в ситуации локально-
го пика экономического обвала. Отметим, 23 апреля 
на заседании правительства Минэкономики должно 
представить прогноз социально-экономического раз-
вития РФ: в сравнении с предыдущей версией про-
гноза, также мартовской, в нем улучшены предполо-
жения о глубине падения ВВП (2,8% против 3% в 2015 
году в предыдущей версии) и в целом отражены луч-
шие, чем ранее, среднесрочные экономические ожи-
дания экономического блока правительства. На про-
екте ОНДП эти пока достаточно неоднозначные изме-
нения отрази лись сильнее.

Так, из проекта исчезли предложения блока «Новая 
модель роста»: несмотря на то что почти все предложе-
ния Минэкономики в этом блоке сохранились в том 
или ином виде в документе, ведомство Алексея Улюка-
ева уже не рассчитывает на смену правительственной 
идеологемы. Из текста также выпала констатация «низ-
кого качества госуправления» — ранее она была первой 
в списке «вызовов» социально-экономическому разви-
тию РФ наряду с «критически возросшим уровнем издер-
жек» и макропроблемами.

Новые вызовы в проекте ОНДП — «накопленные 
структурные дисбалансы», «высокая доля присутст-
вия государства в экономике при низкой эффектив-
ности его участия в ней», «низкая эффективность со-
циальных расходов» и «отставание от мировых тем-
пов технологического развития». Фактически речь 
идет о возврате к идеологемам 2011 года, зафикси-
рованным в документах второй версии поправок к 
«Программе-2020» (принята в неработоспособном ва-
рианте осенью 2008 года, результаты двух попыток ее 
коррекции, в 2010 и 2012 годах, официально не ут-
верждались). Так, в проекте Минэкономики от апре-
ля 2015 года «бюджетный маневр» понимается ровно 
так же, как четыре года назад: временная целевая пе-

редислокация бюджетных расходов в сферу образова-
ния и здравоохранения ради накопления «человече-
ского капитала».

Основной контент ОНДП — отраслевые инициати-
вы и цели — при этом соответствует текущей повест-
ке, но в целом проект выглядит как сознательная по-
пытка возвращения к риторике и планам 2010–2012 го-
да в новых условиях. Отметим, возвращение Белого до-
ма к этим планам в последние недели очевидно — это 
и возвращение к планам оптимизации бюджетной се-
ти (см. стр. 1), и рост интереса правительства к теме осо-
бых экономических зон, и новое обсуждение темы ин-
фраструктурных облигаций, и тема развития Дальнего 
Востока. Обсуждение в Белом доме возврата к накопи-
тельной пенсионной системе (два источника 

”
Ъ“ вчера 

подтвердили, что принято именно это решение, о кото-
ром предположительно сегодня объявит премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев) также можно расценивать 
как отказ от реформы, предлагаемой социальным бло-
ком Белого дома. Скорее всего, обоснование происхо-
дящего — уверенность правительства в том, что макро-
экономические условия восстановления в 2016–2018 
годах будут аналогичны сценарию выхода экономики 
РФ из кризиса в 2009–2011 годах.

Дмитрий Бутрин

Новая модель роста хорошо забыта
Основное направление деятельности правительства —  
возврат к докризисным темам

Возвращение премьер-министра Дмитрия  
Медведева к проверенным схемам прошлых лет  
может стать основой бюджета до 2018 года   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Депутаты Севастополя затягива-
ют внесение в законодательное 
собрание города поправок о вве-
дении прямых выборов губерна-
тора. Инициировал их подготов-
ку спикер законодательного со-
брания Алексей Чалый, уже при-
звавший к переизбранию орга-
нов власти. Отказ от всенародно-
го голосования могут обосновать 
финансовыми причинами. «Мы 
в эмоциях иногда не считаем 
экономику»,— заявил ”Ъ“ гла-
ва Севастополя Сергей Меняйло. 
В Крыму против возврата прямых 
выборов выступал спикер законо-
дательного собрания Владимир 
Константинов, а глава республики 
Сергей Аксенов считает, что «как 
дешевле — так эффективнее».

Комиссия из представителей за-
конодательного собрания и губер-
натора Севастополя договорилась 
изменить устав города 1 апреля. 
Председатель комитета по законот-
ворчеству парламента Севастопо-
ля Виктор Посметный, который ру-
ководил комиссией по разработке 
предложений по изменению уста-
ва  города, сообщил 

”
Ъ“, что зако-

нопроект в законодательное собра-
ние еще не внесен и до сих пор не 
начат сбор необходимых для это-
го восьми депутатских подписей. 
«До выборов губернатора еще че-
тыре с половиной года, нам неку-
да спешить,— объяснил депутат.— 
 Сейчас мы занимаемся более важ-
ными законопроектами». При этом 
господин Посметный рассказал, 

что указаний от господина Чалого 
ускорить работу пока не получал.

Как сообщал 
”
Ъ“ 15 апреля, Алек-

сей Чалый заявил, что изменения в 
устав Севастополя по прямым вы-
борам губернатора будут внесены в 
мае. Тогда же господин Чалый зая-
вил, что он и Сергей Меняйло долж-
ны покинуть свои посты, если ситу-
ацию в городе не удастся кардиналь-
но исправить до лета.

Сергей Меняйло считает заяв-
ления господина Чалого эмоцио-
нальными. «Мне тоже хочется, что-
бы утром встал, палочкой махнул 
— и появились дороги, дома и все 
остальное»,— рассказал он 

”
Ъ“. По 

поводу выборов, по его словам, 
«есть разные мнения»: «Если сева-
стопольцы хотят выбирать всена-

родным голосованием — пусть вы-
бирают, какие проблемы. Надо толь-
ко понять одну вещь. Мы в эмоци-
ях иногда не считаем экономику. 
Сколько стоят выборы? И как вы ду-
маете, они в один тур пройдут?»

Председатель комиссии по бюд-
жету, глава фракции «Единой Рос-
сии» в законодательном собрании 
Севастополя Вячеслав Аксенов под-
тверждает, что выборы руководите-
ля народом, а не депутатами дороже, 
но «это не может быть серьезным ар-
гументом против прямых выборов».

Спикер парламента Крыма Вла-
димир Константинов ранее уже вы-
ступал против введения прямых 
выборов в республике и Севастопо-
ле (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля). Глава Кры-

ма Сергей Аксенов заявил 
”
Ъ“, что 

лично не видит «большой разни-
цы» в том, как человек приходит к 
власти, сославшись на то, что гла-
вой региона становится человек 
из партии, «которая получила боль-
шее число голосов». «Как правило, в 
этих партиях и идут наиболее рей-
тинговые политики, кандидаты»,— 
сказал он, отметив, что шел во гла-
ве списка «Единой России», кото-
рая набрала 70% голосов. «Это техно-
логии,— добавил он.— Нам как де-
шевле — так эффективнее».

В Воронежской области, которая 
сопоставима по числу населения 
с полуостровом (в ней проживают 
1,88 млн избирателей, в Крыму — 
1,51 млн, в Севастополе — 304 тыс.), 
прямые выборы губернатора в сен-
тябре 2014 года стоили «чуть боль-

ше 100 млн руб.», сообщил 
”
Ъ“ гла-

ва избирательной комиссии регио-
на Владимир Селянин. Он подчер-
кивает, что главной статьей расхо-
дов, на которую ушло около 70%, 
это зарплата членов участковых из-
биркомов. «На этих выборах их бы-
ло около 20 тыс. человек, средняя 
зарплата — более 3 тыс. руб.»,— от-
метил он. Остальное уходило на те-
кущие расходы, ручки и печатную 
продукцию.

В плановом порядке главы Севас-
тополя и Крыма и парламенты двух 
новых субъектов должны избраться 
в 2019 году.

Максим Иванов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Прямые выборы в Крыму сталкиваются с экономическими вопросами
В Севастополе решили, что спешить с поправками к уставу некуда

Как и писал ”Ъ“ 21 апреля, пре-
зидент Владимир Путин назна-
чил главой Минсельхоза губер-
натора Краснодарского края 
Александра Ткачева. Врио гла-
вы края до сентябрьских выбо-
ров будет Вениамин Кондратьев, 
ранее работавший в управле-
нии делами президента. Бывший 
глава Минсельхоза Николай 
Федоров стал советником го-
сподина Путина. Источники ”Ъ“, 
близкие к администрации пре-
зидента (АП), отметили, что клю-
чевым в этой тройной рокировке 
является назначение господина 
Кондратьева, который будет спо-
собствовать реализации крупных 
федеральных инфраструктурных 
проектов на территории края. 
В самом Минсельхозе ждут ка-
дровых перестановок, участники 
рынка оценивают назначение го-
сподина Ткачева положительно.

Три ступени рокировки
Кадровые решения президент вчера 
объяснил на встрече сначала с Нико-
лаем Федоровым, а затем с Алексан-
дром Ткачевым и Вениамином Кон-
дратьевым. Предложение господи-
ну Федорову перейти на работу со-
ветником президента господин Пу-
тин объяснил необходимостью «кон-
солидировать усилия правительства, 
АП и регионов для того, чтобы средст-
ва, которые государство наметило вы-
делять на развитие отрасли (сельско-
го хозяйства.— 

”
Ъ“), были истрачены 

максимально эффективно». Назна-
чение Вениамина Кондратьева врио 
главы Кубани он объяснил тем, что 
тот «длительное время работал в крае 
и знает ситуацию не понаслышке».

Источники 
”
Ъ“, близкие к АП, гово-

рят, что «топтаться по Федорову никто 
не будет, это не отставка, а номенкла-
турное перемещение», и отмечают, 
что ключевым в этой трехступенча-
той рокировке является назначение 
господина Кондратьева. Ему предсто-
ит создать на территории края усло-
вия для реализации крупных феде-
ральных инфраструктурных проек-
тов. Прежде всего, это строительство 
моста через Керченский пролив. Мост 
обойдется в сумму свыше 228 млрд 
руб., эксплуатация должна начаться 
после 2018 года. Строительство пору-
чено «Стройгазмонтажу» Аркадия Ро-
тенберга. Финансирование проекта 
ляжет на госбюджет в рамках ФЦП по 
развитию транспортной системы РФ 
до 2020 года. Железнодорожные под-
ходы к мосту обойдутся еще в 7,5 мл-
рд руб. за счет той же ФЦП.

«Строительство моста через Кер-
ченский пролив — это важнейшая 

государственная задача, и она в боль-
шей степени решается на федераль-
ном, а не на региональном уровне»,— 
считает член центрального штаба 
ОНФ, депутат Госдумы Михаил Стар-
шинов. Источник 

”
Ъ“, близкий к АП, 

считает, что в назначении нового гла-
вы Кубани «мост — значимый фактор, 
но не единственно доминирующий». 
По его словам, стратегическое значе-
ние края повышается в целом.

Вениамина Кондратьева источ-
ники в АП оценивают как професси-
онала высокого класса и называют 
его одной из ключевых фигур в уре-
гулировании споров вокруг земель 
и имущества при реализации олим-
пийского проекта. Он перешел на ра-

боту в управление делами президен-
та (УДП) 30 июля 2014 года, а 15 ию-
ля Октябрьский райсуд Краснодара 
признал виновным его подчиненно-
го — начальника отдела заключения 
договоров в управлении земельных 
отношений Сергея Жилина — за ма-
хинации с земельными участками. 
Господин Кондратьев проходил по 
делу как свидетель.

Карьера Вениамина Кондратье-
ва в УДП развивалась успешно: в мар-
те 2015 года стал заместителем гла-
вы УДП Александра Колпакова. УДП 
владеет в Краснодарском крае рядом 
здравниц и реализует крупные инве-
стиционные проекты. Сейчас струк-
туры УДП ведут реконструкцию дет-
ского центра «Орленок». Деловые ин-
тересы в Краснодарском крае, по дан-
ным «Картотеки.ру», есть также у су-
пруги главы УДП Инны Колпаковой 
и у однокурсника Владимира Пути-
на, совладельца крупнейшей в РФ юр-
фирмы «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» Николая Егорова. Со-
гласно ЕГРЮЛ, 26 декабря 2014 года 
в Геленджике было зарегистрирова-
но принадлежащее Николаю Егорову 
ООО «АПЕКС ЮГ». Возглавил его Алек-
сей Василюк, экс-глава муниципаль-
ного унитарного предприятия (МУП) 
«Атлант», принадлежавшего админи-
страции города-курорта Геленджика 
и преобразованного в результате при-
ватизации в 2013 году в ООО «Атлант». 
6 марта 2015 года эта компания (кото-
рая управляет в частности, оздорови-
тельным комплексом «Стрела» на бе-
регу Черного моря) перешла в собст-
венность ООО «Инвестстрой», 50% ко-
торого, по данным ЕГРЮЛ, с сентября 
2014 года принадлежит Инне Колпа-
ковой. Возглавляет «Атлант», а также 
ООО «УК Инвесстрой», половина кото-

рого также принадлежит госпоже Кол-
паковой, тоже Алексей Василюк. Все 
эти компании специализируются на 
управлении недвижимостью в Крас-
нодарском крае. Эту сферу до возвра-
щения в регион курировал на преж-
них постах господин Кондратьев.

Из губернаторов —  
в министры
Вчера Александра Ткачева представи-
ли руководству Минсельхоза. Как уве-
ряют источники 

”
Ъ“ на рынке, для ря-

да его новых подчиненных знакомст-
во будет недолгим. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ говорит, что вслед за Нико-

лаем Федоровым уйдут замминист-
ра Павел Семенов, директор департа-
мента животноводства и племенного 
дела Владимир Лабинов, директор де-
партамента регулирования агропро-
довольственного рынка, пищевой и 
перерабатывающей промышленно-
сти Михаил Орлов, директор депар-
тамента финансов и бюджетной по-
литики Николай Смирнов. Другой 
источник 

”
Ъ“, близкий к министерст-

ву, полагает, что господин Ткачев «ве-
роятнее всего, заменит весь юридиче-
ский и экономический блоки». Госпо-
дин Лабинов вчера сказал 

”
Ъ“, что по-

ка ничего не знает о кадровых пере-
становках, «по протоколу вслед за ми-
нистром уходят только его помощни-
ки». Первое совещание министра с ап-
паратом пройдет в пятницу.

По мнению директора региональ-
ной программы Независимого ин-
ститута соцполитики Натальи Зуба-
ревич, специфика руководства феде-
ральной структурой существенно от-
личается от руководства регионом: 
«Сельское хозяйство — это вполне 
рыночная отрасль с большими биз-
нес-игроками, и управлять этой сфе-

рой чисто феодальными методами, 
как это свойственно Александру Тка-
чеву, вряд ли получится». 

Но участники рынка в целом поло-
жительно восприняли нового минис-
тра, но подчеркивают, что перед ним 
стоят непростые задачи. Председа-
тель правления Национального сою-
за производителей молока Андрей Да-
ниленко отмечает, что отрасли нужен 
сильный лоббист, «которым господин 
Ткачев, безусловно, является». По мне-
нию главы исполкома Национальной 
мясной ассоциации Сергея Юшина, 
министр должен ускорить принятие 
новых инструментов господдержки 
в рамках уже выделенного бюджета, 
так как очевидно, «что банки не мо-
гут оставаться единственным и прио-
ритетным источником финансирова-
ния». В то же время, добавил господин 
Юшин, Александру Ткачеву придет-
ся работать над координацией меж-
ведомственных усилий по продвиже-
нию аграрной продукции на внешние 
рынки. Председатель комиссии РСПП 
по рыбному хозяйству и аквакульту-
ре Герман Зверев напоминает, что ми-
нистерство так и не согласовало вну-
треннюю позицию относительно ве-
теринарной сертификации рыбы, не 
утвержден новый закон о рыболовст-
ве, не разрешена ситуация с рыбными 
портами на Дальнем Востоке, не гото-
ва нормативная база под закон об ак-
вакультуре. Глава Зернового союза Ар-
кадий Злочевский рассчитывает, что 
Александр Ткачев применит на новой 
должности «тот же подход, что и в раз-
витии своего региона»: «Нужен отра-
слевой защитник, не галочки надо ста-
вить, а достигать результатов». 

Отдел политики,  
отдел бизнеса, отдел  
потребительского рынка

Земля минсельхозназначения
Губернатор Краснодарского края Александр Ткачев стал министром

Александр Ткачев  получил 
не только новую работу, 
но и новые указания в  связи 
с тем, как надо управлять 
 сельским хозяйством 
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В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
А Л Е К С А Н Д Р А  Т К А Ч Е В А

Александр Ткачев вступил в должность губер-
натора Краснодарского края 5 января 2001 
года и занимал этот пост 5219 дней.

За время его правления население края 
выросло на 5,85% — с 5,13 млн человек 
на конец 2000 года до 5,43 млн на 1 января 
2015-го. По этому показателю регион занимает 
третье место в РФ. Рождаемость увеличи-
лась более чем в полтора раза — с 8,9 на 
1 тыс. населения в 2000 году до 13,6 по итогам 
2014-го (37-е место). Смертность за тот 
же период сократилась на 14,5% — 
с 15,2 до 13 на 1 тыс. населения (30-е место).

Уровень безработицы снизился 
на 6,8 процентного пункта — с 12,5% 
в 2000-м до 5,7% в 2014 году. Сред-
немесячная зарплата выросла 
в 15 раз — с 1,7 тыс. руб. по итогам 
2000 года до 25,9 тыс. руб. в 2014-м (34-е 

место). Средняя пенсия увеличилась 
почти в 13 раз — с 795,5 руб. в 2000 году 
до 10 тыс. руб. в 2014-м (64-е место).

Валовый региональный продукт вы-
рос почти в 11,5 раза — с 147,1 млрд руб. 
по итогам 2000 года до 1,7 трлн руб. в 2014-м. 
Бюджет стал дефицитным. В 2000 году 
он был исполнен с профицитом в 361 млн 
руб. (доходы — 9,97 млрд руб., расходы — 
9,61 млрд руб.). На 2015 год запланирован 
дефицит в 5,3 млрд руб. (доходы — 184,3 млрд 
руб., расходы — 189,6 млрд руб.). Индекс 
промпроизводства в 2014 году соста-
вил 102,6% к предыдущему году. В 2000 
году этот показатель был на уровне 109,7%.

Число зарегистрированных пре-
ступлений сократилось на 14,5% — 
с 80,6 тыс. в 2000 году до 68,9 тыс. в 2014-м.

Анна Токарева

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В Е Н И А М И Н  К О Н Д Р А Т Ь Е В

Кондратьев Вениамин Иванович родился 
1 сентября 1970 года в Прокопьевске 
Кемеровской области. Окончил Кубанский 
госуниверситет по специальностям «филолог, 
преподаватель русского языка» (1993) 
и «юрист» (1995).

С 1991 года — юрисконсульт, заведу-
ющий юридическим сектором АО «Плутос» 
в Краснодаре. С 1994 года — старший 
юрисконсульт и ведущий специалист 
юридического отдела управления делами 
администрации Краснодарского края. 
С 1995 года — заместитель, а затем первый 
заместитель начальника правового управле-
ния администрации края, возглавлял отдел 
систематизации и правовой экспертизы 
нормативных правовых актов. В 2001–2003 
годах — заместитель руководителя ап-
парата, начальник правового управления 
администрации края.

С 2003 года — заместитель губернатора 
Кубани Александра Ткачева по вопросам 
имущественных, земельных и правовых от-
ношений — руководитель департамента иму-
щественных отношений администрации края. 
Активно боролся с самовольной застройкой, 
в частности, предлагал привлекать к выяв-
лению незаконных объектов школьников. 
Входил в региональный штаб по подготовке 
к проведению Олимпиады в Сочи.

C 30 июля 2014 года исполнял обязаннос-
ти начальника Главного управления федераль-
ного имущества управделами президента РФ. 
23 января 2015 года назначен начальником 
этого управления, с 12 марта был заместите-
лем управляющего делами президента РФ.

Кандидат юридических наук. Тема дис-
сертации «Осуществление и защита права 
государственной собственности субъектов 
РФ». Женат, двое детей.Р
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Вчера Госдума одобрила в пер-
вом чтении президентский про-
ект амнистии, приуроченной  
к 70-летию Победы. Ко второму 
чтению ряды граждан, подлежа-
щих амнистии, пополнятся орде-
ноносцами советских и новейших 
времен. При этом она не распро-
странится на фигурантов «болот-
ного дела»: по сведениям ”Ъ“, 
поправки, подготовленные де-
путатами и правозащитниками, 
не поддержали в администрации 
президента (АП).

Вчера депутаты рассмотрели в 
первом чтении проекты амнистий, 
подготовленных к 70-летию Победы 
фракциями ЛДПР, «Справедливой 
России» и президентом. Поддержан 
большинством в итоге был вариант 
Владимира Путина: за проголосова-
ли 443 депутата. Ранее глава коми-
тета по уголовному законодательст-
ву Павел Крашенинников («Единая 
Россия») объяснял, что президент-
ский проект «в некоторых пунктах 
шире». Сделать его еще лучше, вне-
ся поправки, депутаты могли вче-

ра до 18:00. Второе и третье чтения 
пройдут в Госдуме в пятницу.

Вчера вечером комитет рассмо-
трел поправки. В итоге ко второму 
чтению ряды граждан, подлежащих 
амнистии, пополнятся теми, кто по-
лучил государственные награды СС-
СР и РФ. Это пожелание высказыва-
ли многие ветеранские организа-
ции, говорят в комитете. Учитывали 
эту категорию в своем варианте спра-
вороссы. После внесения изменений 
во втором чтении смогут претендо-
вать на амнистию ликвидаторы и по-

страдавшие не только в Чернобыль-
ской катастрофе, но и на химкомби-
нате «Маяк». Депутаты уточнят, что 
амнистированы будут и граждане, 
уголовные дела которых только пере-
даны в суд (если при этом они совер-
шили нетяжкое преступление). Так-
же запишут, что акт гуманизма не бу-
дет распространен на женщин с несо-
вершеннолетними детьми или деть-
ми-инвалидами, если они соверши-
ли преступления в отношении несо-
вершеннолетних. В перечень статей, 
которые не попадают под амнистию, 
будут добавлены вандализм (ст. 214 
УК РФ) и незаконное приобретение 
и сбыт взрывчатых веществ или 
взрывных устройств (ст. 222.1 УК РФ). 

Однако члены комитета по уго-
ловному законодательству, правоза-
щитники и профессиональное сооб-
щество до последнего момента боро-
лись как раз за возможность сокра-
тить перечень таких «исключений». 
Прежде всего речь шла об осужден-
ных по ч. 1 ст. 318 УК (применение 
насилия в отношении представите-
ля власти). Именно эта статья вменя-

ется в вину большинству из остав-
шихся фигурантов «болотного дела». 
Включить их в амнистию предложи-
ли депутаты фракции КПРФ, «Спра-
ведливой России», члены президент-
ского совета по правам человека. Од-
нако против, по сведениям 

”
Ъ“, бы-

ли на Старой площади.
Бессильны оказались и лоббист-

ские возможности «Деловой Рос-
сии». Бизнес-сообщество еще на ста-
дии разработки проекта добивалось, 
чтобы амнистированными оказа-
лись бизнесмены, осужденные по 
всем частям ст. 159 (мошенничест-
во) и ст. 159.4 (мошенничество в сфе-
ре предпринимательской деятель-
ности). Эти пожелания учитывал ва-
риант амнистии, подготовленный 
фракцией «Справедливая Россия». 
Зампред фракции справороссов Ми-
хаил Емельянов, представляя вчера 
партийный проект, заявил, что по 
предпринимательским статьям воз-
буждается много «заказных дел». Од-
нако юристы АП посчитали, что акт 
гуманизма не стоит распространять 
на ч. 3 и 4 ст. 159 (мошенничество в 

крупном и особо крупном разме-
ре) и ч. 3 ст. 159.4 (мошенничество в 
предпринимательской сфере в осо-
бо крупном размере).

Авторы президентского варианта, 
«видимо, исходят из того, что 

”
круп-

ный“ и 
”
особо крупный“ — это при-

знаки тяжкого и особо тяжкого пре-
ступления», пояснил 

”
Ъ“ сопредсе-

датель «Деловой России» Андрей На-
заров. Но максимальные наказания 
по ст. 159.4 — «срок до пяти лет — как 
за преступления средней тяжести, 
на которые амнистия всегда распро-
страняется», подчеркивает он, а по 
первым пунктам ст. 159 и 159.4 «не 
осужден ни один бизнесмен». По сло-
вам господина Назарова, это означа-
ет, что если амнистия будет принята 
в таком виде, то акт гуманизма «вновь 
не коснется ни одного бизнесмена, 
осужденного за мошенничество, как 
не коснулись две предыдущие» — 
экономическая амнистия лета 2013 
года и приуроченная к 20-летию Кон-
ституции в декабре 2013 года.

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Белый дом может выработать  
новые меры по противодействию 
коррупции. Они будут включать 
не только методику составления 
антикоррупционных планов с уче-
том отраслевой специфики, но и 
введение персональной ответст-
венности чиновников, курирую-
щих эту работу. Данные ВЦИОМа, 
представленные вчера на засе-
дании комиссии по координации 
«Открытого правительства», го-
ворят о том, что сейчас граждане 
беспокоятся о коррупции мень-
ше, чем прежде.

Представленные вчера в Белом до-
ме председателем правления ВЦИО-
Ма Константином Абрамовым дан-
ные показали, что с 2013 года по 2015 
год на фоне напряженной междуна-
родной обстановки упала с 41 до 33% 
доля тех, кто считает, что «реальных 
результатов борьбы с коррупцией 
нет». Зато с 7 до 11% выросла доля тех, 
кто считает, что «в стране много дела-
ется для борьбы с коррупцией», а с 38 
до 39% — доля тех, кто видит хоть не-
значительные, но успехи. Пессими-
стов, считающих, что «ситуация ста-
новится даже хуже, коррупция уси-
ливается», оказалось 12% (было 11%).

Возглавляющий в правительст-
венной комиссии группу по проти-
водействию коррупции Кирилл Ка-
банов указал, что во время кризиса 
роль борьбы с коррупцией будет на-
растать. Наименее проработанными 
он назвал антикоррупционные пла-
ны ФМС, Росфиннадзора и Минпро-
мторга. Методику работы над плана-
ми — с учетом специфики работы ве-
домств — вчера было предложено до-
работать до 1 июня Минэкономики, 
Минтрудом и экспертами. На фор-
мальный подход к работе указал ку-
рирующий правительственную ко-
миссию министр Михаил Абызов. 
Он привел в пример, что из 59 иссле-
дованных ведомств только 14 предо-
ставляют специальные номера для 

приема сообщений о фактах корруп-
ции, а на сайтах восьми есть возмож-
ность направить соответствующее 
электронное обращение.

Замминистра труда Татьяна Бли-
нова вчера заявила о необходимости 
«сделать постоянной систему оцен-
ки коррупционных проявлений». 
Общая статистика ведомства гово-
рит о росте выявленных фактов кор-
рупции (см. справку). Она также счи-
тает, что возложение на глав регио-
нов ответственности по координа-
ции комиссий по противодействию 
коррупции в субъектах РФ «придаст 
импульс» на региональном и муни-
ципальном уровне.

Проект протокольного решения 
правкомиссии предполагает еще 
один шаг к введению персональной 
ответственности чиновников за уро-
вень коррупции. До 23 июля 2015 года 
Минэкономики и рабочая группа Ки-
рилла Кабанова должны подготовить 
проект доклада для премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева «с предложе-
ниями о повышении мер ответствен-
ности должностных лиц», ответствен-
ных за реализацию ведомственных 
планов противодействия коррупции 
(готовить его надо, проанализировав 
исполнение ведомствами антикор-
рупционных планов). Также Минэко-
номразвития вместе с Минтрудом и 
господином Абызовым, как предпо-
лагается, должны до 30 мая провести 
совещание с кураторами антикорруп-
ционной работы в ведомствах, в том 
числе по вопросам «надлежащего ка-
дрового обеспечения» при реализа-
ции антикоррупционных планов, а 
также ее общественного обсуждения.

А до 15 июня те же ведомства вме-
сте с Минобрнауки и Минкомсвя-
зи должны подготовить предложе-
ния по созданию специального ин-
тернет-портала с методической, ана-
литической и иной информацией о 
противодействии коррупции.

Максим Иванов

К О Н Т Е К С Т
К А К  Ч И Н О В Н И К И  И С П О Л Н Я Л И  
А Н Т И К О Р Р У П Ц И О Н Н О Е  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В О

Мониторинг Минтруда антикоррупционной работы в 2014 году выявил, что чиновники 37 фе-
деральных ведомств направили 568 уведомлений о получении подарков в связи с должност-
ным положением, 742 подарка сдано.

Фактов несоблюдения требований антикоррупционного законодательства чиновниками 
стало больше на 39% (с 3366 в 2013 году до 5516 в 2014 году). В 3997 случаях речь идет  
о непредставлении сведений о доходах или недочетах в них. В 451 случае был не урегулиро-
ван конфликт интересов. 

Меньше всего, говорится в справке ведомства, выявляется нарушение запрета на участие 
в деятельности органа управления коммерческой организацией или предпринимательской де-
ятельности, непредоставление сведений о расходах (менее 2% от общего числа нарушений).

К нарушителям стали чаще применять замечания и выговоры (рост на 45%), число преду-
преждений о неполном должностном соответствии и увольнений осталось на том же уровне. 

Максим Иванов

Напомним, что в России оптими-
зация системы здравоохранения 
началась раньше московской — в 
январе 2014 года. За прошлый год 
были сокращены 90 тыс. медиков 
и реорганизованы около 350 меду-
чреждений, но медпомощь не ста-
ла ни эффективнее, ни доступнее. 
Об этом говорится в отчете Счетной 
палаты: доступность медпомощи в 
2014 году сократилась, число умер-
ших в стационарах за год выросло 
на 3,7%, а объем платных медуслуг 
увеличился почти на четверть (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). Отметим, что ре-

форма проходит в рамках выпол-
нения майских указов президента 
РФ, поставившего цель довести зар-
плату врача до 200% от средней в ре-
гионе. За четыре года оптимизации 
число больниц должно сократиться 
на 11%, поликлиник — на 7%. В пре-
зентации Минфина также говорит-
ся об идее выделения социально 
незащищенным слоям населения, 
например, инвалидам и пенсионе-
рам, специальных коек в больни-
цах (финансируемых из бюджетов, 
не по системе ОМС). Однако их чи-
сло не приводится.

Глава Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский говорит, 
что в финансовом ведомстве не учи-
тывают, что «расходы на здоровье гра-
ждан как инвестиция видны только 
через три поколения». Господин Са-
верский также обращает внимание 
на выводы Счетной палаты: «Чтобы 
в платном сегменте был прирост на 
24%, в бюджетном секторе должны 
быть куда большие сокращения. Ведь 
не все граждане могут позволить себе 
платную медицину». «Если слушать 
Минфин, с государственным здраво-
охранением придется вообще рас-
статься»,— заключает эксперт.

Глава думского комитета по здра-
воохранению Сергей Калашников 
назвал предложенную Минфином 
идею «снизить уровень госпитали-
зации, переложив нагрузку на поли-
клиники, разумной». Правда, уточ-
нил он, если «она будет реализова-
на, как в Москве», когда количество 
коек в стационарах сократили, а по-
ликлиники совершенно не подго-
товили к новым нагрузкам, это при-
ведет к ухудшению качества здраво-
охранения. Качество же, по словам 
депутата, и без того ухудшилось, 
«потому что от губернаторов очень 
жестко требуют исполнения указа 
президента» о повышении зарпла-
ты бюджетников: «А лучший способ 
для этого при нехватке денег — со-
кратить работников, за счет чего по-
высить зарплату оставшимся». «Есть 
два вида недовольства граждан, ко-
торые легко перерастают в социаль-
ный протест — недовольство каче-
ством здравоохранения и услугами 
жилкомхоза»,— предупредил госпо-
дин Калашников.

Учителя счет любят
Масштабные реформы планиру-
ются и в сфере образования. Авто-
ры предлагают распространить на 
всю страну практику слияния школ 
(а также детсадов и других образо-
вательных учреждений), которая 
также была опробована в Москве: 
за последние два года количество 
учебных заведений сократилось по-
чти в четыре раза. В Минфине ука-
зывают, что таким образом удастся 
сэкономить на бухгалтерии, юри-
дическом сопровождении и кадро-
вой работе. Образовательная ре-
форма, напомним, в столице была 
встречена митингами учителей и 
родителей школьников.

В объединительных инициа-
тивах Минфин предлагает пойти 
дальше: например, создать в шко-
лах центры коллективного досту-
па. Такая модель существует в выс-
шей школе, когда студенты из раз-
ных университетов по очереди за-
нимаются на дорогостоящей тех-
нике. Какое именно оборудование 
должно стать общим для школ, не 
указывается — говорится лишь о 
«высокооснащенных кабинетах». 
При этом в Министерстве финан-
сов считают слишком расточи-
тельным оплачивать школе пол-
ный штат преподавателей. Поэто-
му «учителя-предметники» станут 
преподавать по графику сразу в не-
скольких учебных заведениях. Оче-

видно, что в таком случае «высво-
бодившихся» преподавателей шко-
лам можно будет уволить.

«Понятно, что Минфин хочет сэ-
кономить на бюджетниках, но ме-
ры, которые они предлагают, не 
просто вредные. Они еще и нере-
ализуемые»,— убежден сопредсе-
датель профсоюза «Учитель» Анд-
рей Демидов. Сейчас и так четверть 
школьных преподавателей «не от 
хорошей жизни» являются совме-
стителями, но увеличить их коли-
чество не удастся: невозможно раз-
работать общее для нескольких 
школ расписание. Кроме того, на-
поминает господин Демидов, каж-
дый директор должен под угрозой 
увольнения выполнять указы Вла-
димира Путина о средней заработ-
ной плате учителей. Совместите-
ли при этом не учитываются, поэ-
тому большинство руководителей 
школ избавляются от них, чтобы по-
высить зарплату штатным препода-
вателям. По мнению представителя 
учительского профсоюза, «негатив-
ные последствия реформы сведут 
на нет любую экономию».

Курс Минобрнауки, взятый на 
сокращение числа вузов, Минфин 
как средство экономии поддержи-
вает и стимулирует. Ставка делает-
ся на мониторинг эффективности 
высших учебных заведений, кото-
рое ежегодно проводит образова-
тельное ведомство. Авторы оптими-

зационного плана предлагают ак-
тивнее закрывать вузы с низкими 
показателями (в 2014 году неэффек-
тивными были признаны 72 вуза и 
492 филиала). Оставшиеся учебные 
заведения, за исключением воен-
ных, предлагается переподчинить 
Минобрнауки — также в целях со-
кращения управленческих затрат. 
Сейчас 204 высших учебных заведе-
ния из 476, открытых во всей стра-
не, подчиняются не Министерству 
образования, а сторонним ведомст-
вам — Минздраву, Минтрансу и т. д. 

Однако и эта инициатива встре-
тит жесткое неприятие со стороны 
ряда представителей ректорско-
го сообщества. «Я не понимаю, ка-
ким образом переподчинение на-
шего вуза от МИДа к Минобрнауки 
поможет улучшить бюджетную си-
туацию,— заявил 

”
Ъ“ ректор МГИ-

МО Анатолий Торкунов.— Ведомст-
венная подчиненность — не толь-
ко документооборот и бюрократия, 
это прежде всего вопрос содержа-
ния образования. В нашем случае 
сотрудники МИДа активно участ-
вуют в образовательном и воспита-
тельном процессе». Отметим, идеи 
Минфина касаются не только уни-
верситетов, но и ряда других бюд-
жетных структур, часть учрежде-
ний культуры предлагается пере-
дать с федерального на региональ-
ный уровень, и это также чревато 
громкими протестами.

Тем не менее Минфин выбрал 
для возобновления реформ относи-
тельно удачное время. С одной сто-
роны, в ближайшие месяцы еще 
возможно продвижение таких про-
ектов, до непосредственного на-
ступления предвыборной кампа-
нии Госдумы, за которой последует 
старт и президентской кампании. С 
другой стороны, подготовка бюдже-
та на 2016–2018 годы в любом слу-
чае требует оптимизации госрас-
ходов, и хотя напрямую оптимиза-
ция сети не связана с сокращением 
средств, тратящихся на нее, неко-
торой экономии достигнуть таким 
образом возможно. Наконец, ситуа-
ция на рынке труда в 2015 году впол-
не способствует сокращению персо-
нала в госсекторе: напомним, ожи-
даемого роста безработицы даже на 
1 процентный пункт не произошло, 
спад в экономике пока предполага-
ется умеренным — однако общая 
риторика властных структур позво-
ляет продолжать реформу, объясняя 
происходящие сокращения влияни-
ем экономического кризиса.

Александр Воронов,  
Александр Черных,  
Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин,  
Виктор Хамраев

Укрупнять и увольнять

«Узников Болотной» и предпринимателей оставили за рамками амнистии
Акт думского гуманизма на них не распространится

Правительство  
ищет ответственных  
за коррупцию
В Белом доме еще поработают  
над ее неформальным искоренением

контекст  

Уволенный академик  
добился своего

Вчера была поставлена точка в первом пу-
бличном конфликте между Российской акаде-
мией наук и Федеральным агентством науч-
ных организаций (ФАНО): руководители ве-
домств смогли прийти к соглашению по во-
просу скандального увольнения директора 
Института аналитической химии имени Вер-
надского (ГЕОХИ) Эрика Галимова. Напом-

ним, на прошлой неделе глава ФАНО Михаил 
Котюков без объяснения причин и без согла-
сования с РАН освободил от должности уче-
ного с мировой известностью, который ранее 
в открытом письме раскритиковал деятель-
ность агентства. Увольнение вызвало широ-
кий резонанс в научной среде: ученые расце-
нили его как покушение на академическую 
независимость. Сам Эрик Галимов требовал 
отменить приказ, а Михаил Котюков отказы-
вался это сделать (см. ”Ъ“ от 22 апреля). На 
третий день переговоров глава ФАНО все же 
отменил свое решение. Эрик Галимов при 
этом написал заявление об увольнении по 
собственному желанию, теперь он займет 
должность научного руководителя института. 
«Я и раньше готов был уйти с поста директо-
ра, но оспорить увольнение было делом 
принципа,— сказал ученый.— У меня ощуще-

ние, что теперь ФАНО многое осознало. Если 
раньше они себя рассматривали как некую 
надзорную организацию, которая не считает 
нужным заниматься конкретными проблема-
ми, а только указывает и фиксирует наруше-
ния, то сегодня многое изменилось».

Одновременно с отменой приказа ФАНО 
согласилось урегулировать с ГЕОХИ другой 
спорный вопрос: ведомство пообещало вы-
платить долг в $2 млн за ремонт научно-ис-
следовательского судна «Академик Борис 
Петров», которое находится в Китае. Госпо-
дин Галимов указал, что изначально его кон-
фликт с ведомством был вызван отказом по-
мочь ученым в этой ситуации. «Теперь они 
берут на себя и труды, и ответственность за 
судно, это огромный положительный шаг»,— 
подчеркнул господин Галимов. 

Александр Черных

БЮДЖЕТНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ В ЦИФРАХ
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ОЭСР, МЕЖДУНАРОДНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ТРУДА. 

ЧИСЛО ГОСУДАРСТВЕННЫХ И МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ В РОССИИ В 2014 ГОДУ (ТЫС.)

СТРУКТУРА ДОХОДОВ БЮДЖЕТНЫХ 
И АВТОНОМНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
В 2014 ГОДУ (МЛРД РУБ.)

СОЦИАЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РОССИИ 
И СТРАН ОЭСР ЗА 2012–2013 ГОДЫ

ЧИСЛО РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
И МУНИЦИПАЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
(ТЫС. ЧЕЛ.)

Доля занятых 
в бюджетном 
секторе (%)

Число
 учителей 
на 1 тыс. 

школьников

Число 
врачей 

на 10 тыс. 
населения

Детская 
смертность 
на 1 тыс. 

родившихся

Ожидаемая 
продол-

жительность 
жизни 
(лет)

Расходы 
на здраво-
охранение
 (% к ВВП)

ВСЕГО

180,9

ВСЕГО

9378

На федеральном 
уровне

10,2

Здраво-
охранение

3100

Культура

589

Социальная 
защита618

Образование

5071

На региональном 
и муниципальном 
уровне

170,7

Региональных и муниципальныхФедеральных

Субсидии

Средства по обязательному медицинскому страхованию

2980,4

1248,5

474,8999,3 514,4

42,8

Собственные доходы

ВСЕГО

4703,7
ВСЕГО

1556,5

СТРАНЫ ОЭСРРОССИЯ

17,7

111,1

43,1

8,6

70,2

3,5

15,5

68,0

26,4

3,7

81,1

5,8

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

В Орле разгорается конфликт 
между управлением Следствен-
ного комитета РФ (СКР) и про-
куратурой вокруг уголовного 
дела, подозреваемым в кото-
ром может стать экс-губернатор 
Александр Козлов. По данным 

”Ъ“, в СКР располагают доказа-
тельствами того, что он «актив-
но участвовал» в приватизации 
госпакета акций агрохолдинга 
«Орловская нива». Следовате-
ли считают, что ценные бумаги 
похитили, причинив тем самым 
ущерб в размере 411,4 млн руб. 
В СКР были близки к заверше-
нию следствия, когда надзор-
ное ведомство, недовольное 
скоростью разбирательства, 
а затем и суд обязали передать 
дело полиции.

Заводской райсуд Орла обязал 
сотрудников областного управ-
ления СКР передать дело о хище-
нии акций агрохолдинга «Орлов-
ская нива» в следственное управ-
ление УМВД по региону 17 апреля. 
Судья Роза Болотская удовлетвори-
ла иск защиты единственного по-
дозреваемого по делу «Орловской 
нивы», бизнесмена Сергея Будаго-
ва. Его адвокат Жанна Есипова жа-
ловалась на то, что СКР не испол-
няет решение прокурора области 
Ивана Полуэктова об изъятии дела 
из производства этого ведомства и 
передаче его в полицию. Соответ-
ствующее постановление господин 
Полуэктов подписал 9 апреля. По 
словам официального представи-
теля облпрокуратуры Елены Семи-
ной, надзорное ведомство не устро-
или темпы и качество расследова-
ния. «Не было проведено несколь-
ко важных экспертиз, сумма ущер-
ба тоже не была установлена. Сро-
ки расследования неоднократно 
продлевались»,— пояснила госпо-
жа Семина. Она особо подчеркнула, 
что господин Полуэктов действовал 
«строго в рамках полномочий и за-
кона». Не исключено, что поводом 

для столь жестких действий Ива-
на Полуэктова, очевидно, стала ре-
акция орловского управления СКР 
на запрос надзорного ведомства 
от 18 марта об ознакомлении с де-
лом «Орловской нивы». Следовате-
ли в этой просьбе прокурорам от-
казали, сославшись на то, что мате-
риалы находятся у криминалистов 
в центральном аппарате СКР. Реше-
ние областного прокурора попы-
тался обжаловать в Генпрокуратуре 
замглавы СКР Андрей Лавренко, но 
16 апреля получил отказ от замести-
теля генпрокурора Владимира Ма-
линовского.

«Мы сообщили в прокуратуру о 
невозможности выполнить ее мар-
товский запрос, как только получи-
ли его. Все названные прокурора-
ми претензии не соответствуют ре-
альным обстоятельствам дела. Были 
проведены экспертизы, сумма ущер-
ба — 411,4 млн руб.— установлена. 
Кроме того, по нашему ходатайству 
наложен арест на акции 

”
Орловской 

нивы“, а препятствий прокурорам 
мы не создавали»,— заявила, в свою 
очередь, официальный представи-
тель следственного управления СКР 
Юлия Дорофеева.

Ставшее предметом спора уго-
ловное дело о мошенническом хи-
щении 99,98% акций ОАО «АПК 

”
Ор-

ловская нива“» было возбуждено в 
мае прошлого года. По версии след-
ствия, Сергей Будагов в 2010 году 
совместно с «неизвестными долж-
ностными лицами» купил у регио-
на эти ценные бумаги за 14,1 млн 
руб., что было на 411,4 млн руб. ни-
же их реальной стоимости. Сдел-
ка была совершена в 2010 году. Оп-
поненты бывшего главы регио-
на Александра Козлова сомнева-
лись в чистоте сделки еще тогда, а 
нынешний губернатор Вадим По-
томский в 2014 году оценивал по-
тери государства от сделки в не-
сколько миллиардов рублей. Меж-
ду тем Александра Козлова следо-
ватели СКР активно проверяют на 

участие в организации аферы. «В 
имеющихся у нас материалах усма-
тривается причастность свидетеля 
Козлова, на тот момент губернато-
ра, к хищению акций 

”
Орловской 

нивы“. Его действиям нужно дать 
юридическую оценку»,— сказали 
вчера 

”
Ъ“ в управлении СКР. По сло-

вам источника в силовых структу-
рах, в распоряжении СКР «есть опе-
ративные материалы», из которых 
следует, что тогдашний губернатор 
подписывал документы, способст-
вовавшие продаже акций. «Вполне 
однозначно он проявлял заинтере-
сованность в сделке и в зафиксиро-
ванных оперативниками перего-
ворах»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. 

В действиях Александра Козлова, 
ныне внештатного советника воро-
нежского губернатора Алексея Гор-
деева, в СКР ищут следы злоупотре-
бления должностными полномо-
чиями (ст. 285 УК РФ). Опрошенные 

”
Ъ“ правоохранители говорят, что 

Александр Козлов уже не является 
спецсубъектом, а значит, даже если 
он станет подозреваемым или обви-
няемым, завершить расследование 
сможет полиция.

В полиции дело «Орловской ни-
вы» ждут без энтузиазма. «Дело год 
расследуется в СКР, нашим следо-
вателям понадобится время, чтобы 
только вникнуть в него»,— сказал 

”
Ъ“ глава областного УМВД Юрий Са-

венков. Сергей Будагов настаивает 
на своей невиновности: «Мне даже 
не показали полностью материалы 
экспертизы, на основании которой 
вменяется этот ущерб. Я уверен, что 
если этот анализ показать незави-
симым экспертам, они от него кам-
ня на камне не оставят». Александр 
Козлов был недоступен для коммен-
тариев. По данным 

”
Ъ“, представи-

тели Сергея Будагова уже пытаются 
через суд признать постановление 
о возбуждении уголовного дела не-
законным и таким образом прекра-
тить расследование.

Всеволод Инютин, Воронеж

СКР не дали досмотреть  
ценные бумаги
Орловская прокуратура отдала громкое дело полиции

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
арестовали начальника управ-
ления по работе с обращения-
ми граждан и организаций ФМС 
Веру Митрофанову, назначен-
ную на должность всего полто-
ра месяца назад. Следователи 
СКР подозревают высокопо-
ставленную чиновницу миграци-
онной службы, получившую из-
вестность благодаря решению 
проблем, связанных с паспорти-
зацией жителей Крыма, в орга-
низации незаконной миграции. 
Причем вторым фигурантом де-
ла стал муж старшего офицера 
ФМС — юрист одной из коммер-
ческих структур.

Вера Митрофанова и ее муж Ан-
дрей были задержаны сотрудника-
ми ФСБ в прошлую пятницу. В тот же 
день чекисты и следователи провели 
обыск в их квартире, а также на рабо-
чих местах, изъяв документы, элек-
тронные носители информации и 
личные записи.

В субботу следователи управле-
ния СКР по Центральному округу 
Москвы обратились в Хамовниче-
ский райсуд с ходатайством об аре-
сте как самой Веры Митрофановой, 
так и ее супруга — начальника юри-
дического отдела ООО «Таможенно-
транспортный терминал» Андрея 
Митрофанова. Впрочем, с первой 
попытки заключить подозреваемых 
под стражу не удалось. Следствие, 
как часто бывает, ссылалось на при-
вычные утверждения о том, что ин-
криминируемые супругам Митро-
фановым обвинения в организации 
незаконной миграции, совершен-
ной группой лиц (п. «а» ч. 2 ст. 322.1 
УК РФ), предусматривают до семи 
лет лишения свободы и относятся к 
категории тяжких преступлений. А 
также, что Вера и Андрей Митрофа-
новы могут скрыться, уничтожить 
доказательства и т. д. Отдельно бы-
ло отмечено, что благодаря занимае-
мой должности в ФМС госпожа Мит-
рофанова может оказать давление на 
свидетелей и потерпевших по делу. 
Однако суд отложил на двое суток ре-
шение судьбы подозреваемых.

«Ходатайства следствия были рас-
смотрены и удовлетворены в поне-

дельник, 20 апреля»,— пояснили 

”
Ъ“ в Хамовническом райсуде. По 

словам представителя суда, Андрей 
и Вера Митрофановы арестованы на 
один месяц, до 17 мая. В течение де-
сяти дней следствие должно предъ-
явить им официальное обвинение 
или, если не соберет доказательства 
их причастности к инкриминируе-
мому преступлению, освободить из-
под стражи.

По некоторым данным, задержа-
ние и арест высокопоставленной со-
трудницы ФМС связан с другим уго-
ловным делом о незаконной мигра-
ции, которое уже несколько месяцев 
расследует СУ СКР. И по нему якобы 
уже есть другие арестованные. Впро-
чем, в СУ СКР эту информацию не 
подтвердили и не опровергли, а в су-
де лишь пояснили, что в последнее 
время аресты по ст. 322.1 перестали 
быть редкостью. 

Надо отметить, что свой пост на-
чальника управления по работе с 
обращениями граждан и органи-
заций ФМС Вера Митрофанова за-
няла лишь в феврале этого года. А 
до этого являлась заместителем ру-
ководителя другого управления 
ФМС — по вопросам гражданства. 
И на этой должности получила ши-
рокую известность. Дело в том, что 
именно на это управление легла 
основная тяжесть работы по заме-
не паспортов с украинских на рос-
сийские для граждан вошедшего в 
состав России Крыма. При этом Ве-
ра Митрофанова, эффектная блон-
динка, стала едва ли не самой за-
метной медийной фигурой мигра-
ционной службы, регулярно разда-
вая интервью и участвуя в теле- и 
радиоэфирах.

При этом на момент своего по-
вышения до должности начальни-
ка управления Вера Митрофанова 
являлась всего лишь майором вну-
тренней службы, в то время боль-
шинство ее заместителей имели по-
гоны полковника. Источники 

”
Ъ“ в 

ФМС подчеркнули, что управление 
по работе с обращениями граждан 
и организаций является одним из 
ведущих в службе. Помимо рассмо-
трения всех письменных обраще-
ний в адрес ФМС на него возложе-

на обязанность по оформлению ли-
цензий организациям, осуществля-
ющим трудоустройство российских 
граждан за рубежом, оформлению 
и выдаче разрешений на работу 
иностранным высококвалифици-
рованным специалистам, выдаче 
разрешений на привлечение и ис-
пользование иностранных работ-
ников на два и более региона и т. д. 
Кроме того, через это управление, 
по некоторым данным, в упрощен-
ном порядке оформлялись и другие 
документы. Собеседники 

”
Ъ“ под-

черкивают, что само управление 
Веры Митрофановой формально 
курируется замглавы ФМС Сергеем 
Калюжным — бывшим кадровым 
офицером госбезопасности с более 
чем 20-летним стажем. Однако яко-
бы фактически оно курируется лич-
но руководителем службы Констан-
тином Ромодановским.

Официальные представители 
ФМС от комментариев относитель-
но ареста своего сотрудника вчера 
воздержались. Однако в приватных 
беседах источники в ФМС говори-
ли, что задержание госпожи Митро-
фановой может быть связано с уго-
ловным делом о незаконной мигра-
ции из Китая и стран Юго-Восточной 
Азии. Они также напомнили, что в 
феврале этого года, практически од-
новременно с повышением Веры 
Митрофановой, в службе произош-
ло другое знаковое событие: новым 
замом Константина Ромодановско-
го был назначен бывший руководи-
тель главного следственного управ-
ления СКР по Москве Вадим Яко-
венко. Формально на него возложе-
на обязанность курировать департа-
мент по организации работы с ино-
странными гражданами и осуществ-
лять контроль за территориальны-
ми подразделениями ФМС в Цент-
ральном федеральном округе. Одна-
ко при назначении господина Яко-
венко много говорилось о том, что 
основной его задачей станет борьба 
с коррупцией и злоупотреблениями 
в рядах миграционной службы. Воз-
можно, скандальный арест в ФМС 
связан с началом именно его анти-
коррупционной деятельности.

Владимир Баринов

ФМС заподозрили в организации 
незаконной миграции
Арестована чиновница,  
занимавшаяся паспортизацией жителей Крыма

Как стало известно ”Ъ“, в международный розыск 
объявлен председатель совета директоров и вла-
делец группы компаний МИЭЛЬ Григорий Кули-
ков. Кроме того, в рамках расследования дела 
о хищении более 85,9 млн руб. у инвесторов элит-
ного поселка «Барвиха-Вилладж» была арестова-
на квартира бизнесмена на юго-западе Москвы, 
принадлежащий ему Range Rover и несколько не-
жилых помещений в Москве.

Постановление о международном розыске миллиар-
дера Григория Куликова вынес 15 апреля старший лей-
тенант полиции Евгений Похлебкин. Оперуполномо-
ченный УВД по Центральному округу столицы, вынося 
это решение, отметил, что в отношении владельца МИ-
ЭЛЬ в апреле 2012 года начато расследование, а в прош-
лом году его действия были квалифицированы следст-
вием как мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В федеральный розыск, как следует из по-
становления, господин Куликов был объявлен 21 ноя-
бря прошлого года, однако в ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий сыщиками «было достоверно уста-
новлено», что обвиняемый проживает «на территории 
дальнего зарубежья». По данным 

”
Ъ“, бизнесмен нахо-

дится сейчас в Юрмале.
Учитывая, что обвиняемый совершил «тяжкое пре-

ступление и скрылся от следствия», отметил полицей-
ский Похлебкин, он принял решение о розыске, чтобы 
в последующем добиться выдачи фигуранта дела, а соот-
ветствующие документы направил в национальное бю-
ро Интерпола. Впрочем, вчера на сайте этой организа-
ции ориентировки на бизнесмена еще не было.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, согласно фабуле дела, владе-

лец МИЭЛЬ «в период с 20 февраля 2007 года по 21 фев-
раля 2008 года, действуя в составе организованной груп-
пы, путем обмана и злоупотребления доверием органи-
зовал хищение денежных средств соинвесторов строи-
тельства поселка Барвиха-Вилладж».

Потерпевшими по делу признаны семь человек, 
а также ООО «Оланд XXI». По версии следствия, все-
го Григорий Куликов и его сообщники — бывший ви-
це-президент группы компаний МИЭЛЬ Савелий Ор-
бант, начальник отдела продаж Людмила Архипова и 
коммерческий директор компании «МИЭЛЬ — заго-
родная недвижимость» Сергей Касаткин — похитили 
у потерпевших свыше 85,9 млн руб. Согласно матери-
алам дела, организаторами преступной группы явля-
ются Григорий Куликов и Савелий Орбант. Оба уеха-
ли за границу, в 2013 году господин Орбант был объяв-
лен в международный розыск. Расследование в отно-
шении Людмилы Архиповой и Сергея Касаткина пра-
ктически завершено.

Отметим, что в рамках расследования в начале апре-
ля в качестве обеспечительной меры в случае подачи 
потерпевшими исков была арестована московская не-
движимость господина Куликова. Под арестом, по дан-
ным 

”
Ъ“, оказалась двухкомнатная квартира площа-

дью 118 кв. м в элитном ЖК «Монолит Плаза» (ул. Ко-
сыгина, 19 к. 1), машиноместо и кладовка площадью 
10,9 кв. м, расположенные в том же малоэтажном клуб-
ном доме. Отметим, что квадратный метр жилья в «Мо-
нолите» стоит $36,5 тыс. Как сказано в одном из объ-
явлений о продаже квартиры, здесь для жильцов дей-
ствует закрытый фитнес-клуб с бассейном и сауной, а 
также доступен холодильник для шуб. Кроме того, бы-
ли арестованы Range Rover бизнесмена и два нежилых 

помещения — на улицах Дубосековской и Гризодубо-
вой площадью соответственно 227,7 кв. м и 198,7 кв. м. 
По версии следствия, вся арестованная недвижимость 
была приобретена «во время и после совершения пре-
ступления», которое инкриминируется господину Ку-
ликову, и на денежные средства, «добытые в результа-
те его совершения».

В группе компаний МИЭЛЬ “Ъ“ подчеркнули, что 
арест имущества их владельца — «неизбежные, пред-
усмотренные законом процессуальные действия», ко-
торые будут обжалованы. А уголовное преследование 
Григория Куликова в компании связывают с конфлик-
том между ним и бывшим партнером Наталией Тихо-
новской, отмечая, что и против нее «в начале апреля 
было возобновлено расследование о незаконном вы-
воде активов из компании на сумму около 2 млрд руб.». 
Несмотря на «продолжающиеся агрессивные дейст-
вия, ГК МИЭЛЬ работает в штатном режиме», отметили 
в компании. Ранее там подчеркивали, что Григорий Ку-
ликов уехал за границу, поскольку в его адрес поступи-
ли угрозы, но он намерен вернуться.

В свою очередь, Наталья Тихоновская, отвергая обви-
нения в свой адрес, заявляет, что «противоправные дея-
ния господина Куликова получат надлежащую юридиче-
скую оценку со стороны правоохранительных органов».

Владислав Трифонов, Халиль Аминов

Главу МИЭЛЬ ищут  
вдалеке от «Барвихи-Вилладж»
Бизнесмен объявлен в международный розыск,  
а его имущество арестовано

Пока Григорий Куликов находится за границей,  
в Москве арестовали его квартиру и Range Rover   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Вчера депутаты Государствен-
ной думы и послы стран—членов 
Евросоюза провели неформаль-
ную встречу за закрытыми две-
рями. Ее ключевой темой стал 
кризис в отношениях России  
и ЕС, а также реализация мин-
ских соглашений по урегулиро-
ванию ситуации на Украине.  
Своими впечатлениями о встре-
че глава представительства ЕС 
в Москве ВИГАУДАС УШАЦКАС 
поделился с корреспондентом 

”Ъ“ ЕЛЕНОЙ ЧЕРНЕНКО.

— Как прошла встреча?
— Встреча прошла в самой добро-
желательной атмосфере. Очевид-
но, что все мы переживаем по пово-
ду того, в какой ситуации находятся 
наши отношения. Цель встречи со-
стояла в том, чтобы в закрытом фор-
мате открыто обсудить, что нас объ-
единяет и что нас раздражает. Я над-
еюсь, что это поможет нам сблизить 
позиции и начать активнее совмес-
тно работать над стабилизацией си-
туации на Украине, что в свою оче-
редь помогло бы нормализировать 
наши отношения. 

Впрочем, мы говорили не только 
об Украине, но также и о наших тор-
говых отношениях, которые имеют 
большое значение как для ЕС, так и 
для России. В этом смысле мы вза-
имозависимы. ЕС остается круп-
нейшим торговым партнером для 
России. 75% инвестиций в России 
приходится на страны ЕС. Мы так-
же говорили о торговых барьерах, 
с которыми, к сожалению, столкну-
лись страны ЕС. Было отмечено (по-
слами стран ЕС.— 

”
Ъ“), что Россия 

не выполняет свои обязательства в 
рамках Всемирной торговой орга-

низации. Кроме того, мы обратили 
внимание на важность уважения 
прав человека, плюрализма мне-
ний, свободы печати. 

Возвращаясь к Украине, отмечу, 
что как представители Евросоюза, 
так и депутаты Госдумы РФ подчерк-
нули важность полного выполнения 
минских соглашений от 12 февраля.
— Накануне встречи российские 
депутаты высказывали намере-
ние поставить вопрос о снятии 
санкций. Есть какие-то подвижки 
в этом вопросе?
— Вопросы ставились разные. Но 
целью встречи не было обсужде-
ние санкций. При всем уважении 
— этот вопрос не входит в компе-
тенцию послов и членов Думы. Они 
не принимают решение о приня-
тии или отзыве санкций. Это ком-
петенция наших правительств. Ев-
росоюз принимал эти ограничи-
тельные меры в качестве полити-
ческого ответа на неправомерные 
действия России и с целью убедить 
ее изменить курс в отношении Ук-
раины. В случае полного выполне-
ния минских договоренностей мы, 
как я надеюсь, сможем нормализи-
ровать наши отношения.
— По мнению российских офи-
циальных лиц, выполнение мир-

ного плана затягивает Украина, 
тем самым оттягивая снятие 
санкций с России.
— К сожалению, обе стороны не 
в полной мере выполняют эти со-
глашения.
— Но ругают только Россию.
— Мы озвучиваем критику и в адрес 
киевских властей, когда они не в пол-
ной мере выполняют те или иные 
взятые ими на себя обязательства. И 
мы всегда побуждаем их придержи-
ваться договоренностей.
— Вчера Еврокомиссия предъя-
вила «Газпрому» обвинения в на-
рушении антимонопольного за-
конодательства. Если «Газпром» 
не изменит свое поведение на 
рынке ЕС, ему грозит штраф в не-
сколько миллиардов евро. Этот 
вопрос обсуждался на встрече с 
депутатами? 
— Нет, поскольку эта новость при-
шла как раз во время встречи. Но я хо-
чу подчеркнуть, что никакой полити-
ческой подоплеки в действиях анти-
монопольной службы Евросоюза нет. 
Эта служба работает над тем, чтобы 
все игроки рынка действовали в рам-
ках европейского законодательства. 
Не стоит искать в этом какой-то поли-
тический подтекст: буквально неде-
лю назад похожее решение было при-
нято в отношении компании Google. 
Я надеюсь, что решение по «Газпро-
му» не повлияет на отношения между 
ЕС и Россией. Все компании, работаю-
щие на европейском рынке — не важ-
но, европейские они или нет,— обяза-
ны соблюдать правила ЕС. 

В целом же хочу отметить, что раз-
говор в Госдуме был весьма конструк-
тивным, и надеюсь, что эти нефор-
мальные контакты и диалог будут 
продолжаться.

«Все мы переживаем  
по поводу того, в какой ситуации 
находятся наши отношения»
Посол ЕС в РФ рассказал ”Ъ“ о закрытой встрече с членами Госдумы

В Брюсселе сегодня состоится 
экстренный саммит Евросоюза, 
который может стать новой ве-
хой в развитии европейской миг-
рационной политики. Собраться 
на внеочередную встречу лиде-
ров ЕС побудила случившаяся 
в выходные трагедия — у берегов 
Италии затонул баркас, направ-
лявшийся из Северной Африки. 
Гибель более 800 человек стала 
поводом для дискуссий о необ-
ходимости гражданско-силовой 
операции ЕС по борьбе с «черны-
ми перевозчиками». На саммите, 
как ожидается, будут приняты 
решения об усилении контроля 
за водами Средиземного моря, 
а также привлечении стран, рас-
положенных в глубине континен-
та, к приему и распределению 
беженцев.

«Положение в Средиземном море 
— драматическое, и так продолжать-
ся больше не может»,— заявил пред-
седатель Европейского совета До-
нальд Туск, созывая лидеров стран—
членов ЕС на экстренную встречу. 
По данным ООН, за прошлый год в 
опасных путешествиях к берегам Ев-
ропы погибли 3,5 тыс. человек, с на-
чала этого года — уже 1,7 тыс. При 
этом ежедневно сотням мигрантов, 
заплатившим контрабандистам по 
€1 тыс. за «билет» в одну сторону, все 

же удается добраться до берегов Ита-
лии, Испании, Мальты или Греции 
живыми. Их дальнейшая судьба ло-
жится на плечи спасательных, соци-
альных и миграционных служб этих 
стран. «Я не жду, что произойдет чудо 
и мы найдем способ в корне решить 
проблему миграции, его не сущест-
вует. Если бы этот способ существо-
вал, мы бы применили его уже дав-
но»,— сказал господин Туск. 

Тем не менее лидеры европей-
ских стран обсудят экстренные меры, 
согласованные в понедельник глава-
ми МВД и МИДов стран ЕС. План дей-
ствий включает в себя десять пун-
ктов. Речь идет о развитии европей-
ской миграционной политики по 
трем ключевым направлениям. Во-
первых, будет удвоено финансирова-
ние европейских операций «Тритон» 
и «Посейдон» по контролю за водами 
Средиземного моря и спасению тер-
пящих бедствие лодок с мигрантами. 
Во-вторых, активизирована работа 
по приему и распределению бежен-
цев не только в прибрежных странах, 
но и в глубине континента. В-третьих, 
ужесточены наказания для контра-
бандистов, организующих опасный 
трафик нелегальных мигрантов,— с 
изъятием и уничтожением их плав-
средств. «Идея борьбы с организато-
рами нелегального трафика не нова, 
однако впервые страны ЕС рассма-

тривают возможность проведения 
гражданско-силовой операции для 
борьбы с ними,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“ в структурах ЕС.— Впрочем, 

подготовка и реализация операции 
займет время, и на этом саммите по-
ка запущена не будет».

Свой совет по борьбе с пробле-
мой миграции европейцам дал пре-
мьер Австралии Тони Эбботт. «Сот-
ни, тысячи человек захлебнулись, 
пытаясь попасть в Европу из Афри-
ки. Единственный способ избежать 
этих трагедий — это положить ко-
нец трафику»,— заявил он накануне, 
призвав лидеров стран ЕС «принять 
решительные политические меры, 
которые бы пресекли незаконные 
морские переправы».

В 2013 году правительство Эббот-
та активизировало борьбу с неле-
гальными мигрантами и беженца-
ми, также стремившимися попасть 
в страну по воде. Несмотря на про-
тесты оппозиции и международно-
го сообщества, власти объявили, что 
всех нелегальных мигрантов будут 
депортировать в Папуа—Новую Гви-
нею. За рубежом в это время активно 
велась информационная кампания 
по предупреждению мигрантов об 
их перспективах. Ее лозунг гласил: 
«Не пройдет. Австралия не станет ва-
шим домом».

Галина Дудина

Председатель политической груп-
пы «Альянс либералов и демократов 
за Европу» (эта группа, как правило, 
наиболее жестко критикует РФ) ис-
панец Жорди Чукла обвинил Киев в 
волоките по вопросу региональных 
выборов: «Парламент обещал населе-
нию местные выборы, законы, охва-
тывающие всю территорию, в том чи-
сле области, неподконтрольные Кие-
ву. Однако украинские власти не стре-
мятся продвигаться вперед по этому 
вопросу, потому что итоги выборов 
могут дать нежелательные для них ре-
зультаты на востоке страны». Говоря о 
минских соглашениях, парламента-
рий отметил: их «нарушают все сторо-
ны конфликта».

О необходимости серьезных ре-
форм на Украине и налаживания ди-
алога с Россией заявил экс-предсе-
датель ПАСЕ, а ныне депутат ассам-
блеи Жан-Клод Миньон. Глава группы 
«Объединенные левые» Тини Кокс от-
метил: «Украина переживает глубо-
кий кризис, признание этого будет 
первым шагом к решению проблемы. 
Коррумпированный политический 
класс и олигархи разрушают страну 
изнутри. Украинские власти должны 
перестать принимать безответствен-
ные законы и остановить политиче-
ские убийства. РФ, ЕС, НАТО, ООН — 

все несут коллективную ответствен-
ность за это». А британский социалист 
Джон Томлинсон в своем выступле-
нии нарисовал и вовсе апокалиптиче-
скую картину происходящего: «Крым 
по-прежнему оккупирован. Украине 
приходится ежедневно терпеть агрес-
сивное и экспансионистское поведе-
ние России. Однако и действия укра-
инских властей не вызывают востор-
га в этой ситуации, которая в целом 
рождает ощущение отчаяния».

Впервые после смены власти на 
Украине критика в адрес руководст-
ва страны прозвучала в ПАСЕ из уст 
членов украинской делегации. Депу-
тат Верховной рады от «Оппозицион-
ного блока» Юлия Левочкина пожа-
ловалась на «убийства членов быв-
шей правящей партии, коррупцию, 
отсутствие свободы слова». «Мы хоте-
ли демократии, но не приблизили-
сь к ней ни на шаг»,— заявила она. 
Впрочем, главный посыл украин-
ской делегации заключался в том, 
что за пять месяцев работы нового 
парламента многое изменилось и се-
годня можно наблюдать, как «в вос-
точной части Европы зарождается 
новая европейская нация».

То, что в отношении к Киеву среди 
членов ПАСЕ «есть новые тенденции», 

”
Ъ“ подтвердил председатель группы 

социалистов и докладчик по РФ Анд-
реас Гросс. Он выразил уверенность, 

что «новый критический доклад по 
Украине будет обязательно подготов-
лен — вероятно, через год». При этом 
собеседник 

”
Ъ“ добавил, что России, 

чьи полномочия в ПАСЕ будут обсу-
ждаться в июне, надеяться на благоже-
лательное отношение депутатов ПАСЕ 
также не приходится.

В российской делегации удовлет-
ворены тем, как в ее отсутствие на сес-
сии ПАСЕ шла дискуссия. «Среди де-
путатов ассамблеи меняется отноше-
ние к тому, что происходит на Украи-
не. Безоговорочная поддержка Майда-
на сменяется разочарованием, оттого 
что нет никаких позитивных измене-
ний в развитии демократических ин-
ститутов, нет расследования полити-
ческих убийств, продолжается кон-
фликт в Донбассе, искусственно сдер-
живают региональные выборы,— за-
явил 

”
Ъ“ член делегации РФ, сенатор 

Игорь Морозов.— Сыграл роль и дру-
гой важный фактор: на дебатах не бы-
ло России, которая раньше аккумули-
ровала весь критический потенциал 
ПАСЕ. Мы решили не участвовать вес-
ной и летом в сессиях, хотя руководст-
во ассамблеи нас агитирует на это, что-
бы дать европейским парламентари-
ям немного прийти в себя. Нынешние 
дебаты показали, что объект критики 
смещается в сторону реальных нару-
шений демократических норм».

Мария Ефимова

Евросоюз спасает утопающих
Лидеры стран ЕС согласуют новую миграционную политику

Украина утратила  
расположение ПАСЕ
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За полярным кругом  
становится холоднее
Последствия конфликта вокруг Украины ощущаются и в Арктике

В ходе сегодняшнего заседания 
Арктического совета — межпра-
вительственной организации при-
полярных государств, включая 
РФ,— станет ясно, как отразится 
на сотрудничестве в этом регионе 
конфликт вокруг Украины. Пред-
посылки не обнадеживают: из-за 
политических разногласий Кана-
да отказалась подписывать с РФ 
юридически обязывающее меж-
правсоглашение по борьбе с за-
грязнением Арктики нефтью; Мо-
сква, в свою очередь, дала понять, 
что наложит вето на заявку Евро-
союза на обретение статуса по-
стоянного наблюдателя в совете. 
Глава российской делегации, ми-
нистр природных ресурсов Сергей 
Донской тем не менее заявил ”Ъ“, 
что Москва «выступает против по-
пыток политизировать развитие 
арктического сотрудничества».

Сегодня в канадском городке Ика-
луит откроется двухдневная мини-
стерская встреча Арктического сове-
та — межправительственной органи-
зации, объединяющей Россию, США, 
Канаду, Норвегию, Швецию, Данию, 
Финляндию и Исландию. Традицион-
но в такого рода мероприятиях, про-
ходящих раз в два года, участвуют гла-
вы МИДов. И, по словам российских 
дипломатических источников 

”
Ъ“, 

еще несколько недель назад предпо-
лагалось, что Россию на встрече пред-
ставит министр иностранных дел 
Сергей Лавров. Однако в итоге поезд-
ка сорвалась. 

Главной причиной тому, по дан-
ным 

”
Ъ“, стала позиция председатель-

ствующей в Арктическом совете Ка-
нады, которая из-за разногласий во-
круг Украины отказалась подписы-
вать с Россией юридически обязыва-
ющее межправсоглашение «О сотруд-
ничестве в сфере предупреждения за-
грязнения морских районов Арктики 
нефтью в результате нефтегазовой де-
ятельности судоходства». На двух пре-

дыдущих заседаниях Арктического 
совета (в Исландии и в Швеции) юри-
дически обязывающие документы 
по разным аспектам взаимодействия 
в Заполярье принимались. На сей же 
раз соглашение будет иметь лишь ста-
тус «рамочного плана». 

Российскую же делегацию в Ика-
луите возглавит министр природ-
ных ресурсов Сергей Донской. У ко-
торого, впрочем, тоже будет возмож-
ность послать западным партнерам 
недвусмысленный сигнал. На встре-
че планируется рассмотреть заявки 
на обретение статуса постоянных на-
блюдателей в Арктическом совете от 
4 стран и 13 организаций, включая 
Евросоюз. Такой статус дает нереги-
ональным государствам и объедине-
ниям возможность хотя бы опосредо-
ванно влиять на решения в отноше-
нии Арктического региона, крайне 
перспективного с точки зрения до-
бычи углеводородов и развития тор-
гового судоходства.

Евросоюз еще на прошлом засе-
дании предпринял попытку приоб-
щиться к арктическому клубу: Брюс-
селю недостаточно того, что в сам со-
вет входят три члена ЕС (Дания, Шве-
ция и Финляндия). Однако в 2013 го-
ду его заявку отклонили. Причем тог-
да против устремлений ЕС громче 
всех выступала Оттава, возмущенная 
запретом Еврокомиссии на импорт 
мяса и меха тюленей — одного из ос-
новных промыслов коренных наро-
дов Канады. Несколько месяцев на-
зад Оттава, однако, сняла свои возра-
жения. Но теперь вето на заявку ЕС го-
това наложить Россия. Это явно следу-
ет из интервью 

”
Ъ“ представителя РФ 

в Арктическом совете Владимира Бар-
бина, дипломатично заявившего, что 
«когда Евросоюз проводит санкцион-
ную политику в отношении России, 
то контекст для принятия подобных 
решений не вполне благоприятный».

Против заявок на получение ста-
туса наблюдателя от дружественных 

ей стран (Турции, Монголии и Гре-
ции) Россия, по информации 

”
Ъ“, 

возражать не будет. С четвертой стра-
ной (Швейцарией) в Москве еще не 
определились.

При всех этих разногласиях в рос-
сийской делегации стараются видеть 
позитив. В Минприроды РФ 

”
Ъ“ рас-

сказали, что на заседании в Икалуи-
те министры планируют утвердить 
создание Арктического экономиче-
ского совета (Россию в нем предста-
вят «Совкомфлот», «Роснефть» и Тор-
гово-промышленная палата). В ве-
домстве рассчитывают, что этот шаг 
«будет содействовать развитию эко-
номической активности в Арктике 
и поможет повысить ее экономиче-
скую привлекательность». Об этом 

”
Ъ“ заявил глава Минприроды Сер-

гей Донской. Он также надеется, что 
работа совета позволит странам, ко-
торые в него входят, запустить новые 
совместные проекты, в том числе и 
на территории российской аркти-
ческой зоны. «Российская Арктика 
обеспечивает около 15% ВВП страны 
и почти четверть экспорта,— сказал 

”
Ъ“ господин Донской.— Доля Аркти-

ки в экономике России будет только 
возрастать». По мнению министра, 
это открывает перспективы для реа-
лизации международных проектов в 
сфере энергетики и туризма, а также 
в области крупных инфраструктур-
ных проектов и перевозок по Север-
ному морскому пути.

«Мы рассматриваем Арктический 
совет как ключевой институт в Аркти-
ке, действующий на основе партнер-
ства, деятельность которого направ-
лена на сохранение этого уникаль-
ного региона,— отметил Сергей Дон-
ской.— При этом мы выступаем про-
тив любых попыток политизировать 
развитие арктического сотрудничест-
ва: Арктика, как и окружающая среда 
в целом, должна быть вне политики».

Сергей Горяшко,  
Елена Черненко

с1

ОСНОВНЫЕ ПУТИ МИГРАНТОВ В ЕВРОПУ ЧЕРЕЗ СРЕДИЗЕМНОМОРЬЕ

АЛЖИР

СЕНЕГАЛ

ЛИВИЯ
ЕГИПЕТ

СУДАН
НИГЕР

МАЛИ

ЭРИТРЕЯ

СОМАЛИ

ЭФИОПИЯ

СИРИЯ

ТУРЦИЯ

КИПР

ГРЕЦИЯ

БОЛГАРИЯ
ИТАЛИЯ

ФРАНЦИЯ

ИСПАНИЯ

МАРОККО

7,8 тыс. 
мигрантов в 2014 году

Западно-средиземноморские 
маршруты

ЛАМПЕДУЗА
МАЛЬТА

МАВРИТАНИЯ

5 тыс. мигрантов

Маршруты через 
Апулию и Калабрию
(Италия)

КРУПНЕЙШИЕ КАТАСТРОФЫ С НЕЛЕГАЛАМИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ

500 чел. погибли

15 сентября 2014 года
у берегов Мальты

800 чел. погибли

19 апреля 2015 года
у берегов Лампедузы

366 чел. погибли

3 октября 2013 года
у берегов Лампедузы

МЕЛИЛЬЯМЕЛИЛЬЯ

50,8 тыс. мигрантов

Восточно-
средиземноморские
маршруты

нелегальных мигрантов пересекли 
Средиземное море в 2014 году

>250 ТЫС.
погибли при попытках 
достичь Европы

3,5 ТЫС. 

170,7 тыс. 
мигрантов

Центрально-
средиземноморские 
маршруты
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20133,9 (+224,81)
РТС 1004 (–3,69)
FTSE 100 7028,24 (–34,69)

DAX 30 11867,37 (–72,21)
DJIA* 17999,43 (+49,84)
NASDAQ Composite* 5025,17 (+11,07)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.04.15
Австралийский доллар 41,7172
Английский фунт 80,1667
Белорусский рубль** 37,3906
Датская крона* 77,3268

Доллар США 53,6555
Евро 57,7226
Индийская рупия*** 85,1877
Казахский тенге*** 28,8672

Канадский доллар 43,8255
Китайский юань* 86,6110
Норвежская крона* 68,4504
СДР 73,9539

Сингапурский доллар 39,8304
Новая турецкая лира 19,9463
Украинская гривна* 23,8469
Шведская крона* 62,1113

Швейцарский франк 56,2840
Японская иена*** 44,8643
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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накапливает в базе данных 
корреспондент отдела финансов

Валерия Францева

Компаниям, чей бизнес заключает-
ся во взыскании чужих долгов, ста-
новится все труднее зарабатывать. 
В новой экономической реальности 
банки предпочитают сами работать 
со своими должниками или прода-
вать коллекторам долги совсем уже 
по бросовым ценам. Но коллекторы 
доказали, что тоже умеют извлекать 
уроки из кризисов. Один из главных 
таких уроков: не можешь заработать 
на основном бизнесе — продавай со-
путствующие услуги. Что может про-
дать коллектор? Конечно, информа-

цию о своих клиентах. Насколько 
контактен «плохой заемщик», как ча-
сто он отвечал на звонки и письма, 
исполнял ли свои обещания по вне-
сению очередного платежа — всю 
эту «коллекторскую историю» можно 
предложить банкам и микрофинан-
совым организациям. Именно так 
решили в коллекторской компании 
«Финкарта». По словам ее президен-
та Александра Морозова, в базе дан-
ных компании уже содержатся дан-
ные о нескольких миллионах долж-
ников — чем не товар?

Причем товар фактически вторич-
ной переработки. Ведь предполага-
ется, что данные о заемщиках «Фин-
карта» соберет с помощью других иг-
роков финансового рынка — других 
коллекторов, а также банков и МФО.

Впрочем, со спросом на «коллек-
торские истории» могут быть про-
блемы. Банкиры пока не готовы пла-
тить за базу данных, качество кото-
рой пока невозможно проверить. 
Допустим, станет известно, что за-
емщик не отвечал на звонки коллек-
тора. Но ведь он мог, например, ле-
жать в больнице. Или вот, например, 
в коллекторской истории записано: 
заемщик неохотно идет на контакт, 
в общении некорректен. Но как оце-
нить объективность подобной ин-
формации, если ее предоставляют 
коллекторы, которых постоянно са-
мих обвиняют в запугивании долж-
ников? «В итоге может получиться 
так, что заемщик, уже давно погасив-
ший свою задолженность, не сможет 
получить кредит просто потому, что 
банк или МФО сочтет его 

”
недоста-

точно контактным“ при взыскании 
долга, хотя вины заемщика там мог-
ло и не быть»,— указывает собесед-
ник в одной из микрофинансовых 
организаций. 

Так что риск оказаться в черном 
списке, составленном коллектора-
ми, пока грозит весьма ограничен-
ному кругу граждан. Сейчас офици-
ально с «Финкартой» сотрудничают 
только две организации — коллек-
торское агентство ФАСП (Александр 
Морозов является президентом и 
этой компании) и сервис p2p-креди-
тования «Вдолг.ру» (гендиректор сер-
виса Антон Тарасов занимает анало-
гичную должность и в «Финкарте»). 
Основные источники данных об от-
ношениях заемщиков и взыскателей 
— крупные коллекторские агентст-
ва — сливать свою информацию в ба-
зу «Финкарты» не спешат. Возможно, 
не хотят продешевить со своим това-
ром. Ведь основное преимущество 
крупных коллекторских агентств — 
это именно накопленная статистика 
по заемщикам.

вчера

БЕЛОРУССИЯ И РОССИЯ

подпишут дополнение к кон-
тракту на строительство Бе-
лорусской АЭС в связи с де-
вальвацией российского ру-
бля, сообщил вице-премьер Бело-
руссии Владимир Семашко. По его 
словам, девальвация сказалась 
на закупках импортных материалов 
и оборудования (по данным ”Ъ“, око-
ло 3% поставок по проекту): ряд по-
ставщиков отказались осуществ-
лять поставки по ценам в рублевом 
эквиваленте. По сведениям источ-
ника ”Ъ“, знакомого с реализаци-
ей проекта, генподрядчику НИАЭП-
АСЭ (входит в «Росатом») пришлось 
объявить новые тендеры, где цены 
были скорректированы на курсо-
вую разницу. Пересмотр импортных 
контрактов не скажется на удорожа-
нии станции: строительство стан-
ции стоит $8   млрд при изначаль-
ной проектной стоимости $11   млрд, 
отметил господин Семашко. Меж-
правсоглашение России и Белорус-
сии от 2011 года предусматрива-
ет строительство двухблочной АЭС 
(2,4 ГВт), под которое Россия выде-
лила кредит в $10   млрд. Ввод перво-
го блока запланирован на 2018 год. 
ТАСС, Анастасия Фомичева

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер РФ, провел закры-
тое совещание по легализа-
ции параллельного импор-
та. Источник ”Ъ“, знакомый с хо-
дом обсуждения, рассказал, что ре-
шение о переходе на международ-
ный принцип исчерпания прав, раз-
решающий свободный ввоз това-
ров, введенных в оборот за преде-
лами России, «практически приня-
то». В ближайшее время планирует-
ся провести переговоры с партера-
ми по Евразийскому экономическо-
му союзу и определить категории 
товаров, подпадающие под легали-
зацию в первую очередь, уточнил 
он. Как сообщал ранее представи-
тель первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, в числе этих позиций — 
«как наиболее чувствительные для 
населения» — лекарства, меди-
цинские изделия и  автозапчасти. 
 Елизавета Макарова

«РОСТЕХ»

получит 1,89   млрд руб. субси-
дий из бюджета как компен-
сацию за приобретение акций 
концерна «Калашников», Ка-
мАЗа и фармацевтического 
предприятия «Форт». Речь идет 
о неизрасходованных остатках суб-
сидий (всего около 25,5   млрд руб.), 
которые «Ростеху» выделили в 2009 
году на строительство федераль-
ных центров высоких медицинских 
технологий. В 2010–2012 годах бы-
ло построено десять таких центров. 
881,8 млн руб. из остатка средств 
пойдет на компенсацию части за-
трат на консолидацию контрольно-
го пакета «Калашникова», 200 млн 
руб.— на приобретение блокпакета 
в «Форте». Еще 813,2   млрд руб. бу-
дут направлены на частичную ком-
пенсацию расходов на увеличе-
ние доли в КамАЗе с 37,7% до 49,9% 
в 2010 году. Источники ”Ъ“, знако-
мые с ситуацией, поясняют, что ана-
логичные субсидии на компенса-
цию части затрат «Ростеха» на кон-
солидацию КамАЗа госкорпорация 
получает ежегодно. Егор Попов

ЦБ

ограничил привлечение вкла-
дов или ввел запрет на это 
49 банкам, сообщил вчера в эфи-
ре телеканала «Россия 24» зампред 
ЦБ Михаил Сухов. В феврале 2015 
года, по данным ЦБ, на рынке был 
41 такой банк, а в начале 2014 го-
да — 70 банков. По словам господи-
на Сухова, еще восьми банкам регу-
лятор ограничил процентную став-
ку по вкладам: «Это такой пери-
од охлаждения, когда собственни-
ки и менеджеры банка должны при-
нять исчерпывающие меры для то-
го, чтобы в банке не было признаков 
финансовых трудностей. В боль-
шинстве случаев это помогает». 
«Интерфакс»

правила  
игры

Как часто заемщик 
 отвечал на звонки 
и письма, исполнял ли 
обещания по внесе-
нию очередного пла-
тежа — все эти дан-
ные коллектор  может 
продать банкам

Российские власти, похо
же, решили извлечь для 
себя выгоду от американ
ского закона FATCA, обя
зывающего финансовые 
организации информи
ровать налоговиков 
США (IRS) об американ
ских налоговых резиден
тах за рубежом. Прежде 
чем взаимодействовать 
с IRS, российским фи
нансистам потребуется 
предоставить соответст
вующую информацию 
российской налоговой 
службе, причем в гора
здо большем объеме, 
чем  того требует FATCA. 
Выгода от такого подхо
да: налоговики получат 
информацию об имуще
стве и бенефициарах не
резидентов, работающих 
в России.

Прежде чем отправить 
данные о клиентах—нало-
говых резидентах США в 
американскую налоговую 
службу (до 29 июня), россий-
ские финансовые организа-
ции должны сообщить, чем 
именно они планируют де-
литься с зарубежными нало-
говиками, российским вла-
стям и лишь после получе-
ния от них «отмашки» взаи-
модействовать с IRS. Процесс 
согласования пересылаемой 
в США информации как раз 
и регламентирует размещен-
ный на днях на портале рас-
крытия информации проект 
постановления правительст-
ва (разработчик — Минфин). 
Плюс в документе участники 

рынка заметили лишь один 
— технический: из трех рос-
сийских ведомств (ФНС, ЦБ 
и Росфинмониторинг) на-
прямую банкам нужно будет 
информировать лишь одно 
— налоговую службу. ЦБ и 
Росфинмониторинг она уве-
домит сама. Минусов сразу 
несколько.

Самым неприятным сюр-
призом для участников фи-
нансового рынка стал состав 
информации для передачи 
в ФНС. Перечень сведений 
по каждому клиенту—аме-
риканскому налоговому ре-
зиденту гораздо шире, чем 

требует IRS. Он занимает не-
сколько страниц (у IRS уме-
щается на полутора листах). 
Помимо стандартных име-
ни, ИНН, адреса регистра-
ции, номера счета и остат-
ков на нем, которые требу-
ет IRS, для российских нало-
говиков придется раскрыть 
(кроме массы технической 
информации, для сбора ко-
торой потребуется дополни-
тельное время) еще и, напри-
мер, вид и количественное 
выражение имущества, при-
надлежащего клиенту, а так-
же сведения об имуществе 
их бенефициаров. Таких све-

дений IRS не требует и, бо-
лее того, у банков их может 
не быть, отмечает независи-
мый эксперт по комплаенс 
и ПОД/ФТ Дмитрий Чистов. 
Зато ФНС получит большой 
объем не имеющейся сейчас 
у него информации.

С чем связано стремле-
ние Минфина наделить ФНС 
столь широким разнообра-
зием сведений о клиентах 
финорганизаций, в ведом-
стве вчера не ответили. По 
мнению экспертов, это мо-
жет быть следствием жела-
ния получить хоть какую-то 
выгоду от раскрытия инфор-

мации американцам. «Как 
правило, при оформлении 
здесь юрлиц, открытии вкла-
дов, реализации имущества 
и получении дивидендов не-
резиденты пользуются рос-
сийскими паспортами. Но 
если у налоговой появится 
информация о том, что они 
резиденты других стран, им 
придется платить НДФЛ по 
ставке не 13%, а 30%, другие 
налоги для них тоже будут 
выше»,— отмечает дирек-
тор московского офиса Tax 
Consulting U.K. Эдуард Саву-
ляк. При этом информацию 
ФНС хочет получать не толь-
ко в большем объеме, но и го-
раздо оперативнее, чем IRS. 
Согласно проекту, информи-
ровать ФНС о выявленных 
клиентах—иностранных на-
логоплательщиках придет-
ся по каждому конкретному 
случаю, максимум в течение 
трех рабочих дней после его 
выявления, в то время как 
перед IRS банки будут отчи-
тываться только один раз в 
год по всем клиентам сразу.

Ряд финансистов рассчи-
тывают на смягчение доку-
мента. «Формирование это-
го перечня сведений не кор-
релирует с FATCA, рынок его 
вряд ли поддержит»,— над-
еется партнер PwC Legal CIS 
Максим Кандыба. Впрочем, 
большинство собеседников 

”
Ъ“ пессимистичны: учиты-

вая выгоды, которые полу-
чает ФНС, Минфин вряд ли 
пойдет на либерализацию 
подхода.

Ольга Шестопал

Продолжающееся сокращение 
рынка заставляет производи
телей пива искать примене
ние освободившимся мощно
стям. Как стало известно 

”
Ъ“, 

голландская Heineken начинает 
выпуск кваса на своих четырех 
заводах в России. В 2009 году 
Heineken ушел с квасного рын
ка, продав компании «Дека» 
бренд «Степан Тимофеевич», 
 занимавший 9% рынка.

Heineken начинает производст-
во трех марок кваса на четырех сво-
их российских предприятиях, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. На заводе 

в Калининграде начат выпуск кваса 

«Остмарк», в Стерлитамаке (Башки-
рия) с мая будет выпускаться марка 
«Шихан», на площадках в Хабаровс-
ке и Иркутске — «Русич». География 
продаж кваса будет ограничена при-
мыкающими к предприятиям ре-
гионами. Все три бренда уже есть в 
портфеле Heineken и используются 
для выпуска локальных сортов пива. 

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken Кирилл Болма-
тов объяснил решение компании 
начать выпуск кваса желанием за-
грузить высвободившиеся из-за со-
кращения пивного рынка производ-
ственные мощности. «Сейчас их не-
дозагруженность в среднем по отра-

сли составляет 40%. По нашим пред-
приятиям статистика примерно та-
кая же»,— уточнил господин Болма-
тов. По его словам, технология про-
изводства кваса похожа на пивную, 
поэтому компании не пришлось 
вкладываться в переоборудование 
линий розлива. 

По данным Росстата, в 2014 го-
ду выпуск пива в России сократил-
ся на 8,6%, до 816 млн дал. Отгрузки 
Heineken за 2014 год упали пример-
но на 10%. В первом квартале 2015 
года, сообщил вчера Heineken, ры-
нок пива в России продолжил ис-
пытывать «негативное влияние та-
ких факторов, как общий экономи-

ческий спад и истощение запасов 
продукции, что привело к сокраще-
нию объемов продаж не менее чем 
на 10%». Пивоваренные компании 
с 2008 года (с того времени объемы 
рынка снизились на 30%) закрыли 
11 заводов в России: пять из них за-
крыла Anheuser-Busch InBev, по два 
закрытых завода у Heineken, Efes и 
Carlsberg. Причинами сокращения 
производства пивовары называют 
сильный рост акциза (с 2009 года он 
был увеличен с 3 руб. до 18 руб. за 
1 л) и жесткое регулирование отра-
сли государством. 
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Не пиво, так квас
Heineken нашел свою альтернативу

Как стало известно 
”
Ъ“, 

у администрации пре
зидента появились сом
нения в целесообразно
сти госфинансирования 
строительства порта Та
мань. Помощники пре
зидента Андрей Белоусов 
и Игорь Левитин пред
ложили Владимиру Пу
тину новые условия для 
реализации проекта: вы
делять на него бюджет
ные средства не раньше 
2019 года и только при 
гарантии частных ин
вестиций, а также если 
не понадобятся дополни
тельные инвестиции для 
моста в Крым. Но и тогда 
Тамани обещают из бюд
жета не более 30,4   млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“, пре

зидент уже дал поруче
ние правительству обсу
дить эти предложения.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось письмо помощников 
президента РФ Андрея Бе-
лоусова и Игоря Левитина 
к Владимиру Путину от 28 
марта о перспективах стро-
ительства сухогрузного мор-

ского порта Тамань. Чинов-
ники напоминают, что бюд-
жетные средства для проек-
та до 2018 года перераспре-
делены на строительство 
подходов к переходу через 
Керченский пролив и фи-
нансирование Тамани мо-
жет начаться только в 2019 
году. При этом помощники 
президента отмечают, что 
интерес к порту проявляют 
грузоотправители, среди ко-
торых СУЭК и «Кузбассраз-
резуголь», однако указыва-
ют, что строительство моста 
в Крым может изменить по-
требность в грузопотоках в 
Азово-Черноморском бас-
сейне, и ставят ряд условий 
для реализации проекта в 
Тамани.

По мнению господ Бело-
усова и Левитина, выделе-
ние капитального гранта из 
бюджета должно быть обес-
печено, если не понадобит-
ся дополнительных средств 
на мост в Крым (стоимость 
свыше 228 млрд руб.) и лик-
видацию узких мест на же-
лезнодорожных подходах к 
портам юга РФ, в том числе 

на обход Краснодарского уз-
ла. Кроме того, до начала ре-
ализации проекта должны 
быть заключены обязываю-
щие соглашения с частны-
ми инвесторами, планиру-
ющими построить термина-
лы в Тамани.

Порт Тамань предполага-
лось построить еще к 2018 
году, грузооборот к 2020 го-
ду мог достичь 90 млн тонн 
в год. Стоимость проекта 
оценивалась в те же 228 мл-
рд руб., из которых 76 мл-
рд руб.— деньги государст-
ва. В последней версии ФЦП 
«Развитие транспортной си-
стемы России (2010–2020 го-
ды)», опубликованной в мар-
те на regulation.gov.ru, Мин-
транс сохранил финансиро-
вание проекта, но вписал в 
него строительство транс-
портных подходов к мосту 
в Крым. Но в письме помощ-
ников президента лишь со-
общается о финансирова-
нии проекта из бюджета в 
2019–2020 годах на 30,4 мл-
рд руб., предполагается ли 
выделение оставшейся сум-
мы, не указывается.

По данным 
”
Ъ“, Владимир 

Путин согласился с предло-
жениями и 1 апреля поручил 
правительству разобраться 
с вопросом. Это следует из 
письма вице-премьера Ар-
кадия Дворковича от 9 апре-
ля профильным министер-
ствам с указанием предста-
вить предложения по про-
екту «Тамань». Вчера в Мин-
трансе заявили 

”
Ъ“, что из-

за отсрочки выделения бюд-
жетных средств принято ре-
шение сменить финансовую 
модель с проектного финан-
сирования на концессию, 
предусматривающую нача-
ло строительства объектов 
портовой инфраструктуры 
за счет внебюджетных источ-
ников. Сейчас ведутся пере-
говоры с потенциальными 
концессионерами, в том чи-
сле и иностранными, уточ-
нили в Минтрансе. В Мин-
экономики заявили, что на-
правят позицию в ближай-
шее время в правительство. 
В Минфине сообщили, что 
подготовят заключение по-
сле получения предложений 
Минтранса.

В мае 2014 года проект «Та-
мань» уже был на грани за-
крытия: Белый дом планиро-
вал перенаправить бюджет-
ные средства на более прио-
ритетные проекты, в том чи-
сле в Крыму. На этом наста-
ивали и Андрей Белоусов, и 
глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев, пояснявший, 
что необходимости в Тамани 
нет, поскольку «в Крыму пять 
глубоководных портов». Про-
тивником Тамани, по неофи-
циальной информации, был 
и Игорь Левитин.

Андрей Рожков из ИФК 
«Метрополь» считает, что при 
наличии грузовой базы инве-
сторы будут готовы вложить-
ся в строительство термина-
лов в Тамани даже без финан-
сирования со стороны госу-
дарства. Кроме того, отмеча-
ет он, вряд ли порты Крыма 
смогут составить серьезную 
конкуренцию Новороссийс-
ку или Тамани. Но опрошен-
ные 

”
Ъ“ грузоотправители на 

условиях анонимности вчера 
уверяли, что пока не готовы 
входить в проект.

Юлия Галлямова

Государству не до Тамани
Порт будут строить лишь под гарантии частных инвестиций
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FATCA наоборот
Американский налоговый закон поворачивают к российским налоговикам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам 2014 года крупнейшие 
российские управляющие ком
пании показали замедление тем
пов роста выручки от услуг дове
рительного управления. Возна
граждение выросло до 18 млрд 
руб., что всего на 4,3% выше пока
зателя предыдущего года. Вместе 
с тем большинство компаний 
продолжают наращивать расхо
ды, направленные на расшире
ние и повышение эффективно
сти бизнеса.

”
Ъ“ подвел финансовые итоги ра-

боты крупнейших российских управ-
ляющих компаний за 2014 год. Были 
проанализированы финансовые по-
казатели 82 компаний и групп с вы-
ручкой от услуг доверительного управ-
ления (ДУ), превышающей 30 млн руб. 
Эти компании занимают более 90% 
рынка по объему активов, находящих-
ся в ДУ. Суммарная выручка по итогам 
года составила 18 млрд руб., превысив 
показатель предыдущего года на 4,3%. 
В 2013 году рост выручки крупнейших 
компаний составлял 17%, в 2012 году 
— более 26%.

Несмотря на общее замедление тем-
пов роста выручки, многие компании 
смогли продемонстрировать сущест-
венный рост этого показателя. В ре-
зультате пятерка крупнейших компа-
ний претерпела существенные изме-
нения. Первое место заняла управляю-
щая компания «Навигатор», которая на-
растила выручку на 82%, до 1,37 млрд 
руб. С пятого на второе место переме-
стилась «Альфа-Капитал», выручка ко-
торой выросла на 31%, до 1,334 млрд 
руб. Третье место с показателем почти 
1,28 млрд руб. заняла лидер прошлого 
года «Менеджмент Консалтинг», на чет-
вертом месте остался «Сбербанк Управ-
ление активами» с выручкой 1,17 млрд 
руб. Более чем в двое увеличила выруч-
ку «Газпромбанк — Управление актива-

ми», что позволило компании переме-
ститься с двенадцатого на пятое место.

В значительной степени позиции 
управляющих компаний определя-
лись наличием у них клиентов частно-
го доверительного управления. По сло-
вам гендиректора «Альфа-Капитала» 
Ирины Кривошеевой, помимо кэптив-
ных компаний быстрее всего наращи-
вали выручку те участники рынка, ко-
торые делали ставку на маржинальные 
направления бизнеса, такие как услуги 
по управлению активами состоятель-
ных частных лиц. «Выручка увеличи-
лась в первую очередь за счет получен-
ных доходов по корпоративному биз-
несу, в частности, за счет комиссии за 
успешное управление портфелями ря-
да крупных клиентов»,— отмечает ген-
директор «Газпромбанк — Управление 
активами» Александр Пчелинцев.

По итогам года из топ-5 выбыли 
сразу две компании: «Лидер» и «ВТБ 
Капитал Управление активами». В 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
объясняют снижение выручки за счет 
направления институциональных ин-
весторов. «В прошлом году произошло 
существенное снижение объема по-
ступлений вознаграждения за успех, 
что обусловлено сложной ситуацией 
на рынке рублевого долга, а также про-
цессом консолидации на рынке НПФ, 
когда активы выводились из рыноч-
ных компаний, так как фонды меняли 
своих собственников»,— поясняет 
председатель совета директоров ком-
пании Владимир Потапов.

На фоне замедлившихся темпов ро-
ста выручки часть компаний ограни-
чивала и расходы на ведение бизнеса. 
По оценкам 

”
Ъ“, управленческие рас-

ходы (значительную их часть составля-
ют зарплата и арендная плата) выро-
сли лишь на 3,2%, до 11,2 млрд руб. Тем 
не менее крупные компании продол-
жили активно расширять бизнес. Так, 

из топ-25 компаний по выручке только 
четыре сократили расходы, остальные 
их увеличили на 8–20%. В группе 
«Тринфико» увеличили расходы на 
персонал. «В 2014 году на работу были 
приняты ряд ключевых сотрудников 
на те направления, которые компания 
решила активно развивать»,— отмеча-
ет управляющий директор ИГ «Трин-
фико» Виталий Баланович. В «Райф-
файзен Капитале» связывает рост рас-
ходов (на 23%, до 480 млн руб.) в основ-
ном с увеличением комиссионных вы-
плат банку-агенту, которые в прошлом 
году выросли на 33%. «Дополнитель-
ный негативный эффект оказала де-
вальвация рубля, которая привела к 
росту некоторых статей расходов в ру-
блевом эквиваленте, таких как аренда 
и информационные системы»,— отме-
чает гендиректор компании Влади-
мир Соловьев. В «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» активно инвестирова-
ли в развитие инфраструктуры, в част-
ности в модернизацию операционной 
платформы и внедрение электронной 
отчетности для клиентов, отмечает 
Владимир Потапов.

В результате только половина всех 
рассмотренных компаний увеличила 
прибыль от текущей деятельности. Со-
вокупная чистая прибыль компаний 
за 2014 год выросла всего на 2,9%, до 
6,97 млрд руб. «Часть средств может 
быть выплачена в виде дивидендов, 
если такое решение будет принято еже-
годным собранием акционеров. Остав-
шаяся часть пойдет на дальнейшее раз-
витие бизнеса в рамках принятой стра-
тегии»,— отмечает Виталий Балано-
вич. По словам Ирины Кривошеевой, 
кризис дает возможности для укрепле-
ния рыночных позиций, поэтому в 
компании планируют не снижать рас-
ходы на развитие и особенно на вне-
дрение современных технологий.

Виталий Гайдаев

Управляющие компании сбавили темпы
Но сворачивать бизнес не собираются

Пока в правительстве вчера 
 решали судьбу накопительного 
компонента пенсионной систе
мы, Банк России обнародовал 
 годовые результаты негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) по инвестированию на
коплений. Средняя доходность, 
полученная НПФ, оказалась 4,9% 
годовых, что лучше результата 
ВЭБа (2,68%) и более чем вдвое 
ниже уровня инфляции. Отыг
рывать потери на фондовом 
рынке фондам помогали бан
ковские депозиты, а тем, кто 
рискнул,— валюта.

Вчера в правительстве прошло со-
вещание по вопросу сохранения или 
ликвидации накопительной части 
пенсии граждан. Ожидается, что ре-
шение будет обнародовано сегодня 
(см. текст на стр. 2). Вчера же Банк Рос-
сии, выступающий регулятором всех 
финансовых рынков, обнародовал 
предварительные данные о доходно-
сти НПФ, полученной по итогам инве-
стирования накоплений в 2014 году. 
Средняя доходность по всем 87 НПФ, 
работающим с накоплениями, соста-
вила 4,9% годовых, сообщил директор 
департамента доверительного управ-
ления Банка России Филипп Габуния. 
Это почти вдвое лучше, чем результат, 
полученный ВЭБом, выполняющим 
функции государственного управляю-
щего накоплениями (2,68% по расши-
ренному инвестиционному портфе-
лю). Инфляция за 2014 год составила 
11,4%. В 2013 году результаты НПФ бы-
ли гораздо лучше: средняя доходность 
составила 6,9% при инфляции 6,5%.

Для рынка усредненный резуль-
тат не имеет большого значения, но 
данные конкретных фондов ЦБ соби-
рается раскрыть позже. Вчера госпо-
дин Габуния лишь обозначил разброс 
доходностей: минимальный резуль-
тат составил 0,2–0,3%, максималь-
ный — 52% годовых. «Максимальный 
результат был получен небольшим 
фондом, который вложился в валю-
ту»,— отметил господин Габуния. По 

итогам 2014 года доллар по отноше-
нию к рублю подорожал на 66%.

НПФ, получивших убытки, нет, но 
это необязательно связано с отсутст-
вием убытков: фонды не имеют права 
их отражать в итоговой отчетности. 
«Если был получен убыток, фонд по-
крывает его как минимум до нуля за 
счет собственных средств»,— поясня-
ет гендиректор НПФ «ВТБ Пенсион-
ный фонд» Лариса Горчаковская. В 
2008 и 2011 годах инвестиции некото-
рых НПФ оказывались убыточными, 
но в итоге фонды показывали нуле-
вую доходность по пенсионным сче-
там своих клиентов.

В целом инвестиционные результа-
ты НПФ традиционно в наибольшей 
степени зависят от конъюнктуры 
рынка облигаций. «В прошлом году 
наименьшую доходность получили 

самые консервативные НПФ, которые 
вложились в высоколиквидные и над-
ежные бумаги»,— отмечает господин 
Габуния. Индекс корпоративных об-
лигаций ММВБ за год снизился на 
1,4%, индекс ММВБ — на 6,7%.

Крупным частным управляющим, 
так же как ВЭБу (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля), 

сложно менять структуру портфеля в 
зависимости от конъюнктуры, так как 
быстро продать большой объем обли-
гаций, не уронив рынка, практически 
невозможно. В результате в целом по 
рынку структура совокупного инвес-
тпортфеля НПФ в 2014 году измени-
лась незначительно. В целом по ито-
гам года структура вложений НПФ в 
инструменты фондового рынка вы-
глядела так: в корпоративные облига-
ции было вложено 39% накоплений 
(445,1 млрд руб.), в акции — 7% 
(76,5 млрд руб.), в госбумаги — 2% 

(26,8 млрд руб.), в бумаги субъектов РФ 
— 6% (64,2 млрд руб.). Еще 7% направ-
лено в ипотечные ценные бумаги 
(83 млрд руб.).

При этом высокая доля вложений в 
банковские инструменты (депозиты и 
счета) — 34% (386,6 млрд руб.) — могла 
помочь НПФ отыграть потери, поне-
сенные на фондовом рынке. Ставки 
по депозитам юридическим лицам в 
среднем в 2014 году составляли 10–
11% годовых. В последнее время пред-
ставители ЦБ и Минфина часто гово-
рят о необходимости расширения воз-
можностей инвестирования накопле-
ний именно в инструменты фондово-
го рынка. «Но даже те деньги, которые 
НПФ направляют, например, не в ин-
фраструктурные проекты, а на депо-
зиты, банками затем направляются в 
ценные бумаги или на выдачу креди-

тов компаниям и гражданам»,— напо-
минает замдиректора Института раз-
вития социального страхования 
Дмитрий Алексеев.

Несмотря на то что доля вложений 
в депозиты у НПФ остается высокой, а 
доходность, получаемая по этому ин-
струменту,— стабильной, по сравне-
нию с 2013 годом фонды уменьшили 
вложения в депозиты на 59,6 млрд 
руб. (на 6,8%). Управляющие пенсион-
ными деньгами просто не успели от-
реагировать на ситуацию конца года, 
считают участники рынка. «В целом в 
прошлом году облигации были более 
интересным вложением, нежели де-
позиты. Резкое повышение ключевой 
ставки ЦБ в декабре обрушило рынок 
облигаций»,— поясняет гендиректор 
управляющей компании «Тринфико» 
Дмитрий Благов.

Мария Яковлева

Накопления упали  
вместе с облигациями
На пенсионном рынке лучше всего  
растет инфляция

Позиции менеджмента двух 
крупнейших госбанков относи
тельно распределения прибыли 
кризисного 2014 года разошлись 
радикально. Несмотря на невы
сокий финансовый результат по 
итогам 2014 года и значительную 
потребность в докапитализации 
за счет государства, топменед
жмент ВТБ в отличие от руковод
ства Сбербанка решил не отказы
ваться от практики выплат высо
ких дивидендов. При снижении 
прибыли год к году в 125 раз он 
планирует сохранить выплаты 
акционерам на прошлогоднем 
уровне. Такая позиция расходит
ся с ранее обнародованной точ
кой зрения финансовых властей.

О том, что менеджмент группы ВТБ 
планирует сохранить уровень диви-
дендов по итогам 2014 года не ниже 
прошлогоднего, вчера в интервью 
агентству Bloomberg сообщил глава 
госбанка Андрей Костин. «Позиция 
нашего менеджмента заключается в 
том, чтобы сохранить уровень диви-
дендов в абсолютном выражении, по 
меньшей мере на том же уровне, что и 
в прошлом году,— заявил господин 
Костин.— Но, конечно, это будут ре-
шать акционеры». По итогам 2013 года 
ВТБ выплатил дивиденды в размере 
15 млрд руб., как и годом ранее. В отно-
сительном выражении (к чистой при-
были по МСФО) выплаты составили 
15% и 16,5% чистой прибыли.

Впрочем, тогда чистая прибыль 
группы ВТБ позволяла производить 
выплаты такого масштаба (100 млрд и 
90,6 млрд руб. соответственно по ито-
гам 2013 и 2012 годов). Финансовый 
результат ВТБ по МСФО в этом году — 
всего 800 млн руб., что в 18 раз ниже 
прошлогодних дивидендов. В банке 
рассчитывают, что сохранить диви-
дендные выплаты смогут за счет нера-
спределенной прибыли прошлых 

лет. К 2014 году у ВТБ остались нера-
спределенными 169,3 млрд руб. чи-
стой прибыли прошлых лет (учитыва-
ется в капитале). И хотя, по оценкам 
аналитиков, выплата 15 млрд руб. из 
этого объема не окажет существенно-
го влияния на норматив достаточно-
сти первого уровня (по МСФО на 31 де-
кабря 2014 года составлял 9,8%), столь 
большой объем планируемых диви-
дендов вызывает вопросы. «С одной 
стороны, у банка существенно сокра-
тилась прибыль, а с другой стороны, 
он, пусть и не слишком значительно, 
уменьшает базовый капитал за счет 
сокращения нераспределенной при-
были и одновременно обращается к 
государству за новой докапитализа-
цией»,— указывает аналитик БКС 
Ольга Найденова. Напомним, что ВТБ 
продолжает выражать заинтересован-
ность в значительных инвестициях 
государства в капитал. Получив уже в 
прошлом году 100 млрд руб. из ФНБ, 
банк ждет еще 150 млрд руб. на инвес-
тпроекты и 300 руб. в капитал через 
механизм ОФЗ. Ранее представители 
Банка России неоднократно говори-
ли, что при недостатке капитала или 
риске его снижения в сложной эконо-
мической ситуации предпочтительно 
использование банками прибыли все 
же на докапитализацию, хотя акцио-
неры, конечно, вольны принимать 
любое решение.

Именно этой логики придержива-
ется другой госбанк — Сбербанк. Не-
смотря на то что за 2014 год заработал 
290,3 млрд руб. чистой прибыли, в 
этом году банк, напротив, решил эко-
номить на дивидендах, мотивируя это 
необходимостью наращивать капи-
тал, не обращаясь за помощью к госу-
дарству. «Мы считали (объем эконо-
мии при условии выплаты 45 коп. на 
акцию.— «Интерфакс») примерно, 
условно говоря, 60 млрд руб.,— ранее 
заявлял глава Сбербанка Герман 

Греф.— Это примерно 0,3 процентного 
пункта достаточности капитала. В се-
годняшних условиях это чувствитель-
ная вещь». По итогам 2013 года Сбер-
банк выплатил дивиденды в размере 
72 млрд руб., или 20% от прибыли по 
МСФО, выплаты на одну обыкновен-
ную и привилегированную акцию тог-
да составили 3,2 руб. По мнению Гер-
мана Грефа (высказанному 17 апреля), 
«заплатить дивиденды, а потом пойти 
просить деньги — это не совсем пра-
вильно». По его словам, Сбербанк пла-
нирует вернуться к традиционному 
размеру дивидендов, когда «капитал 
достигнет безопасного уровня».

Такая щедрость ВТБ в отношении 
акционеров может объясняться слож-
ными отношениями с акционерами 
после IPO, несмотря на проведенный 
buy-back. Бумаги ВТБ в отличие от ак-
ций Сбербанка так и не вернулись к 
уровню размещения, к тому же в со-
ставе акционеров изначально было 
больше неквалифицированных инве-
сторов. Вчера по итогам торгов акции 
ВТБ просели меньше рынка (минус 
0,6% против 1,9%). Акции Сбербанка 
ранее на объявление о сокращении 
дивидендов отреагировали пятипро-
центным снижением.

Впрочем, пока господин Костин 
транслирует позицию лишь руковод-
ства банка. Какой именно размер ди-
видендов выносить на голосование 
акционеров, должен решить набсовет 
ВТБ в ближайшее время. Не исключе-
но, что текущая позиция руководства 
ВТБ может подвергнуться корректи-
ровке. Как сообщал 

”
Ъ“ 20 марта, в хо-

де дивидендных дискуссий, которые 
ведут власти (ЦБ и правительство 
контролируют соответственно Сбер-
банк и ВТБ), наиболее распространен-
ной была точка зрения — сохранить 
дивиденды, но на приемлемо низком 
уровне.

Юлия Локшина

Дивиденды не в счет
Нехватка капитала не останавливает ВТБ в выплатах акционерам

1,138 триллиона рублей  
пенсионных накоплений было в НПФ  
на конец 2014 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Топ-10 российских управляющих компаний по итогам 2014 года
Название Выручка от услуг 

доверительного 
управления  
(млн руб.)

Изм. 
за год 
(%)

Прибыль/убыток 
от продаж  
(млн руб.)

Изм. 
за год 
(%)

Чистая при-
быль/убыток 
(млн руб.)

Изм. 
за год 
(%)

Стоимость  
чистых активов 
под управлением 
(млрд руб.)

Изм. 
за год 
(%)

«Навигатор» 1371,4 82,3 1342,2 82,9 1091,4 81,4 н.д. —
Группа компаний «Альфа-Капитал» 1334,1 31,0 н.д. — н.д. — 103,4 10,8
«Менеджмент Консалтинг» 1279,6 5,8 1230,3 5,2 1010,3 6,2 н.д. —
«Сбербанк Управление активами» 1173,2 13,0 136,6 -35,8 208,5 48,7 140,6 0,3
«Газпромбанк — Управление активами» 891,3 124,9 633,9 805,0 456,1 700,1 164,7 -1,7
«Лидер» 857,4 -18,1 165,4 31,4 367,9 -40,4 439,3 -3,1
Группа компаний «Регион» 727,1 5,0 506,3 -0,9 639,0 -11,2 240,5 13,2
Компании бизнеса «ВТБ Капитал  
Управление инвестициями»

703,7 -38,0 -64,8 — 16,0 -96,1 192,8 34,7

«ТКБ БНП Париба Инвестмент Партнерс» 562,6 -37,1 -18,2 — 29,6 -89,1 121,0 -43,5
«Райффайзен Капитал» 558,8 36,0 104,6 303,2 99,0 213,1 28,8 -3,4

н.д. — нет данных. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным бухгалтерского отчета компаний и предоставленным ими показателям.



Коммерсантъ   l   Четверг 23 апреля 2015 №72   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январь февраль мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрельфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,650

0,18%          
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 60,01

0,08%
2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,355

2,67%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,69%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,68%

● 0,987тыс. пунктов ● 3,755

20,0 40,0 30,0 75,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс представил свой 
проект определения арендной 
ставки для аэропортов за поль-
зование аэродромами. Ми-
нистерство предложило рас-
считывать плату от дохода 
оператора аэропорта от взле-
тов-посадок, увеличивая про-
цент с ростом пассажиропо-
тока. Но это традиционно не 
поддержали в Минэкономики, 
где считают, что размер пла-
ты должен зависеть от оцен-
ки имущества аэродрома. Мне-
ния крупнейших аэропортов 
разделились: в Домодедово 
и Внуково подход Минтранса 
поддержали, а в Шереметьево 
считают, что из-за него ставки 
аренды вырастут на 30%.

Минтранс разработал механизм 
расчета арендной платы аэропор-
тов за гражданские аэродромы, со-
ответствующий проект постанов-
ления правительства размещен на 
regulation.gov.ru. Ставка аренды, по 
проекту, должна составлять долю до-
хода оператора аэродрома от сбора 
за взлет-посадку (устанавливается 
ФСТ). Аэропорты разделят на груп-
пы с учетом их «реальных экономи-
ческих возможностей», отмечает-
ся в пояснительной записке: мини-
мальная ставка составит 5% (для аэ-
ропорта с годовым доходом менее 
20 млн руб. от сборов за взлет-посад-
ку), а максимальная — 10% (доход бо-
лее 800 млн руб.). Новая методика по-
зволит сохранить доходы собствен-
ника (государства) от сдачи в аренду 
аэродромной инфраструктуры на те-
кущем уровне, но нагрузка на аэро-
порты с различным пассажиропото-
ком будет адекватной и обоснован-
ной, говорится в документе. По дан-
ным Минтранса, сейчас общий объ-
ем выплат аэропортов РФ за аренду 
аэродромного имущества не превы-
шает 1 млрд руб.

До сих пор в законодательстве не 
прописан единый подход к установ-
лению арендной платы за аэродро-
мы, и попытки его создать с 2013 го-
да увязали в спорах Минэкономики 
и Минтранса. Минэкономики пред-
лагало учитывать в ставке аренды 
возврат госинвестиций в аэродро-
мы или исходить из рыночной сто-

имости объектов. Минтранс наста-
ивал на том, чтобы взять за осно-
ву пассажиропоток. Сейчас, напри-
мер, предлагаемый в проекте Мин-
транса механизм работает во Вну-
ково (10% от сбора за взлет-посадку, 
около 120 млн руб. в 2013 году), тог-
да как Шереметьево платит 210 млн 
руб. в год до 2051 года, а Домодедо-
во — 410 млн руб. в год до 2073 года. 
В региональных аэропортах размер 
платежей определяется на основа-
нии отчета независимого оценщи-
ка. В Домодедово 

”
Ъ“ вчера заявили, 

что эта методика не дает однознач-
ного результата, он зависит от экс-
пертов: в итоге в двух близких по ха-
рактеристикам аэропортах — Домо-
дедово и Шереметьево — введены 
несопоставимые ставки аренды.

В Минэкономики 
”

Ъ“ сообщи-
ли, что проект постановления по-
ка не поступал к ним на согласова-
ние. Там уточнили, что Минэконо-
мики разработало свои правила оп-
ределения арендной платы за поль-
зование имущественным комплек-
сом аэропорта — на основании до-
ходного подхода к оценке имущест-
ва (об этой методике см. 

”
Ъ“ от 14 ию-

ля 2014 года). В Минтрансе 
”
Ъ“ пояс-

нили, что их методика разработана 
на основе анализа, согласованного с 
ФГУП АГА(А) (управляет 63 аэродро-
мами из 315 существующих в РФ) и 
операторами аэропортов.

Но мнения крупнейших аэро-
портов о новой методике различ-
ны. В Домодедово ее поддержали, 
хотя привязка к доходности аэро-
порта «ведет к повышению аренд-
ных платежей для более эффектив-

ных операторов». Но в целом, счи-
тают в Домодедово, плюсов у схемы 
больше, она поставит аэропорты в 
равные условия. Во Внуково пред-
лагаемый вариант назвали «наибо-
лее экономически оправданным». 
Но Шереметьево резко против мето-
дики Минтранса: она «увеличит рас-
ходы на арендную плату в 2015 го-
ду более чем на 30%», так как на вы-
ручку от взлетов и посадок влияет 
величина сбора, который утвержда-
ется ФСТ на основании экономи-
чески обоснованных расходов опе-
ратора, в том числе и на арендную 
плату (на влияние ставок ФСТ ука-
зали и в Минэкономики). Даже при 
неизменной ставке сбора за взлет-
посадку и росте объемов происхо-
дит рост выручки, что автоматиче-
ски увеличивает расходы на аренд-
ную плату, поясняют в Шереметье-
во. Для минимизации потерь аэро-
портам придется обращаться в ФСТ 
для пересмотра ставки. В «Аэропор-
тах регионов» и «Базэл Аэро», контр-
олирующих региональные аэро-
порты, методику не комментирова-
ли, получить позицию «Новапорта» 
не удалось.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что новая схема сделает прозрачны-
ми взаимоотношения оператора аэ-
ропорта и владельца аэродрома, что 
позволит избежать судов, как было у 
Домодедово с Росимуществом. При 
этом сохранится инвестпривлека-
тельность объектов, так как инвес-
тор сможет рассчитывать объем сво-
их издержек на длительный срок.

Елизавета Кузнецова

Государство заработает на посадках
Минтранс предложил свою схему аренды аэродромов

«Газпром», с февраля потеряв-
ший уже $174,2 млн из-за от-
каза «Нафтогаза Украины» 
платить за поставки газа в Дон-
басс, изменил свою позицию. 
Теперь российская компания, 
ранее настаивавшая на том, 
что за поставки ДНР и ЛНР 
должен платить Киев, пред-
лагает заключить отдельный 
контракт для юго-востока Ук-
раины. Партнером «Газпрома» 
может стать, например, мест-
ный «Донбасстрансгаз», при-
нимающий сейчас газ из РФ. 
Юристы говорят, что заклю-
чить контракт с «Газпромом» 
может любое лицо, которое 
 может технически принять газ, 
но возникнет вопрос о собст-
венности на трубопроводную 
инфраструктуру.

Глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер вчера неожиданно предложил 
провести специальные перегово-
ры о заключении «отдельного пря-
мого контракта» на поставку газа на 
юго-восток Украины, то есть в так 
называемые ДНР и ЛНР. Монопо-
лия до этого настаивала на том, что 
газ в Донбасс должен идти на об-
щих условиях по контракту с «На-
фтогазом». В конце марта перед пе-
реговорами с Еврокомиссией «Газ-
пром» лишь согласился не учиты-
вать поставки на юго-восток Укра-
ины при расчете предоплаты «На-
фтогаза» (за апрель она с учетом 
мартовских остатков составила 
$75,85 млн). Вчера господин Мил-
лер подтвердил, что с начала года 
до 21 апреля компания поставила 
на Донбасс 555 млн кубометров га-
за на $174,2 млн, но «“Нафтогаз“ от-
казывается ее признавать и опла-
чивать». Киев перестал поставлять 
газ в самопровозглашенные ДНР и 
ЛНР в феврале, ссылаясь на техни-
ческие проблемы, связанные с бо-
ями. В ответ премьер РФ Дмитрий 

Медведев 19 февраля поручил «Газ-
прому» напрямую поставлять газ в 
эти «республики».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, пояснил, что «если 
”
Нафто-

газ“» не хочет выполнять свои обя-
зательства по контракту и оплачи-
вать поставленный газ, то «Газпро-
му» придется искать того, кто смо-
жет это делать». Таким партнером 
мог бы стать, например, «Донбас-
странсгаз» (структура «Укртрансга-
за», работающая на юго-востоке Ук-
раины), который сейчас принимает 
газ из РФ и подписывает суточные 
акты его приемки. Но собеседник 

”
Ъ“ затруднился пояснить, должен 

ли такой партнер считаться украин-
ской компанией или иметь другую 
юрисдикцию. Получить коммента-
рии в «Нафтогазу» не удалось. Од-
нако вчера глава Минэнерго Укра-
ины Владимир Демчишин заявил, 
что «вопрос об оплате газа, постав-
ляемого в Донбасс, будет вынесен за 
рамки трехсторонних переговоров 
(Москвы, Киева и Брюсселя.— 

”
Ъ“)». 

Очередную встречу Украина предла-
гает провести 1 мая. По словам ми-
нистра, вопрос оплаты поставок рос-
сийского газа в Донбасс может быть 
урегулирован при разбирательстве 
в Стокгольмском арбитраже.

При этом до сих пор не ясно, про-
ходит ли газ в ДНР и ЛНР через под-
контрольную Украине территорию. 
Как сообщил вчера «полпред ДНР» 
в контактной группе Денис Пуши-
лин, поставки газа со стороны Ки-
ева не начались. Но Владимир Дем-
чишин, заявляя 10 апреля о том, 

что задолженность «непризнанных 
республик» с сентября по март — 
$385 млн за 1,5 млрд кубометров, го-
ворил, что «на данный момент по-
ставки уменьшены». А глава «На-
фтогаза» Андрей Коболев тогда же в 
Брюсселе называл проблему поста-
вок в Донбасс «искусственной», уве-
ряя, что они продолжаются.

Похожая ситуация с «серыми» 
поставками газа тянется уже много 
лет в Приднестровье. Официально 
«Газпром» поставляет газ для Молда-
вии СП «Молдова газ» (подконтроль-
ному «Газпрому»), но часть его ухо-
дит в непризнанную республику. 
Долг компании перед «Газпромом» 

превысил $5,2 млрд, в основном это 
задолженность Приднестровья, ко-
торое Кишинев не контролирует с 
1990 года. Собираемые платежи за 
газ власти Тирасполя направляют в 
бюджет республики.

Глава юридического департа-
мента Национальной юридической 
службы Юлия Галуева отмечает, что 
«Газпром» как коммерческая органи-
зация вправе продавать товар любо-
му заинтересованному лицу при на-
личии у того технической возможно-
сти его принять, и поэтому «любое 
лицо вправе обратиться в 

”
Газпром“» 

с предложением о заключении дого-
вора поставки». Но особые сложно-
сти с поставкой газа в Донбасс по от-
дельному контракту, по мнению го-
спожи Галуевой, вызовет вопрос соб-
ственности на имущество, необхо-
димое для транспортировки газа, то 
есть на трубопроводы.

Ольга Мордюшенко

«Газпром»  
может признать Донбасс
cамостоятельным покупателем газа

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
А В И А П Е Р Е В О З К И  П Р О Д О Л Ж А Ю Т  
У В Е Р Е Н Н О  П А Д А Т Ь

Российские авиакомпании в январе—марте снизили объем перевозок на 2,3%, 
до 16,9 млн человек, сообщила Росавиация. Пассажиропоток на международ
ных  линиях упал на 15,6%, до 7,4 млн человек, но на внутренних — увеличился 
на 11,4%, до 9,5 млн человек. Занятость кресел в январе—марте сократилась 
на 1,3%, до 74,8%. В марте пассажиропоток также сократился на 3,9%, до 5,9 млн 
человек (при росте на внутренних линиях на 9,5%, до 3,4 млн человек, на между
народных фиксируется  сокращение на 17,4%, до 2,5 млн пассажиров). В первой 
пятерке крупнейших авиакомпаний рост по итогам первого квартала показали толь
ко «Аэрофлот» — на 9,8%, до 5,4 млн человек, и его дочерняя «Россия» — на 21,9%, 
до 1,09 млн человек. Перевозки «Трансаэро» за три месяца упали на 6%, до 2,2 млн 
пассажиров, «Сибири» (S7) — на 6%, до 1,5 млн человек, «ЮТэйр» — на 36,1%, 
до 1,03 млн человек.  Елизавета Кузнецова

В результате не оправдались ни 
надежды противников «Газпрома» в 
Европе, ни тревоги российской сто-
роны. ЕК в полном объеме сохрани-
ла лишь претензии по поводу того, 
что контракты «Газпрома» на упо-
мянутых рынках лишали потреби-
телей возможности свободно пере-
мещать газ в границах ЕС, а в ряде 
случаев и в рамках национально-
го рынка. Такие положения в кон-
трактах были, но «Газпром» посте-
пенно отменил их со всеми евро-
пейскими покупателями. Обвине-
ние в препятствовании появления 
других источников поставок было 
сокращено до двух рынков — Бол-
гарии и Польши. ЕК теперь считает, 
что «Газпром» здесь увязывал цену 
газа с собственным участием в ин-
фраструктуре — газопроводах South 
Stream и Ямал—Европа, а контроль 
над трубами использовал, чтобы 
препятствовать входу на рынок дру-
гих поставщиков. Но и это больше 
не актуально: проект South Stream 
закрыт, а Польша в 2014 году орга-
низовала по Ямал—Европа реверс 
газа из Германии.

Претензии относительно ценоо-
бразования также смягчены: ЕК под-
черкивает, что «не считает незакон-
ной нефтяную привязку как тако-
вую, а также не имеет претензий к 
тому, что цена газа в разных странах 
разная». Но в ЕК считают, что кон-
кретная нефтепродуктовая форму-
ла в ряде случаев, «вероятно, дава-
ла 

”
Газпрому“ значительное преи-

мущество по отношению к потреби-
телям». ЕК считает, что цены «Газпро-
ма» были «несправедливыми» на пя-
ти рынках из восьми — в Болгарии, 
Эстонии, Латвии, Литве и Польше.

На всех этих рынках «Газпром» 
является практически единствен-
ным поставщиком, и не вполне яс-
но, с какими рыночными ценами 
ЕК могла сравнивать цены монопо-
лии. Например, Литва в 2014 году на-
чала покупать сжиженный газ у нор-
вежской Statoil с ценообразованием, 
основанным на спотовых котиров-
ках британского хаба NBP. Но в ито-
ге стоимость газа оказалась сущест-
венно выше, чем у «Газпрома». «Пере-
чень стран, где 

”
Газпром“ якобы за-

вышал цену газа, выглядит как на-

бор старых европейских рефлексий 
по поводу Прибалтики и Польши, 
плюс Болгария пытается отыграться 
за отмену South Stream»,— говорит 
старший аналитик Vygon Consulting 
Мария Белова. Она отмечает, что, на-
пример, в Греции цена российского 
газа в последние годы также была до-
вольно высокой, но эта страна в рам-
ки антимонопольного расследова-
ния ЕК не попала.

Теперь у «Газпрома» есть 12 не-
дель для того, чтобы представить 
ЕК свои аргументы и, возможно, со-
звать устное слушание. После это-
го регулятор примет окончатель-
ное решение. Если ЕК признает «Газ-
пром» виновным, то компании мо-
жет грозить штраф до 10% от оборо-
та на рынках, где допущены наруше-
ния. Аналитики Sberbank CIB и «ВТБ 
Капитала» оценивали размер воз-
можного штрафа в диапазоне €1–3,8 
млрд. «Газпром» сможет оспорить 
штраф в Европейском суде, но ста-
тистика таких исков — в пользу ре-
гулятора. На практике даже диалог с 
ЕК по антимонопольным делам ча-
сто заканчивается без вынесения на-
казания, если компания соглашает-
ся изменить поведение на рынке в 
соответствии с требованиями Брюс-
селя. Госпожа Вестагер заявила вче-
ра, что рассчитывает именно на та-
кой исход и не желает политизиро-
вать дело: «У Еврокомиссии нет про-
блемы с 

”
Газпромом“ как с компани-

ей, но у Еврокомиссии есть пробле-
ма с ее отдельными коммерчески-
ми практиками». По словам собесед-
ника 

”
Ъ“ в «Газпроме», компания го-

това к диалогу: во вторник зампред 
правления монополии Александр 
Медведев обсуждал с Маргрете Вес-
тагер эту проблему.

Но официальная позиция «Газ-
прома» более жесткая: монополия 
«считает претензии Еврокомиссии 
необоснованными» и полагает, что 
спор должен решаться на межпра-
вительственном уровне. С аналогич-
ным заявлением выступило Минэ-
нерго РФ, где напомнили, что такая 
договоренность была достигнута в 
ноябре 2013 года между Дмитрием 
Медведевым и бывшим главой ЕК 
Жозе Мануэлом Баррозу, но затем 
Брюссель «прервал консультации в 
одностороннем порядке».

Политика может помешать и ЕК. 
Источники 

”
Ъ“, признавая, что в ны-

нешнем виде антимонопольное де-
ло «фактически разваливается», не 
считают, что ЕК удовлетворится уже 
сделанными уступками. «

”
Газпром“ 

видит в Европе отдельные газовые 
рынки, а принципиальная позиция 
Брюсселя состоит в том, что единый 
газовый рынок ЕС уже существу-
ет»,— говорит источник 

”
Ъ“ на евро-

пейском газовом рынке. По его мне-
нию, Брюссель продолжит нефор-
мально добиваться от российской 
компании, чтобы газ для всех стран 
ЕС поставлялся примерно по одной 
цене (такая идея содержится в кон-
цепции энергосоюза ЕС), и расследо-
вание дает реальные рычаги для до-
стижения этой цели. 

«В текущих политических услови-
ях у ЕК не так много инструментов 
давления на 

”
Газпром“: фактически 

есть история с Opal (Брюссель не дает 

”
Газпрому“ разрешения на полную 

загрузку этого трубопровода.— 
”
Ъ“) 

и это антимонопольное дело,— от-
мечает Мария Белова.— Есть и пози-
тивный момент: в рамках антимоно-
польного дела возобновится реаль-
ный газовый диалог между Россией 
и ЕС, которого не было уже год». Во-
прос в том, что, последовательно раз-
рушая старую схему газовых отноше-
ний с Россией, работавшую десяти-
летиями, ЕК на самом деле пока не 
предлагает «Газпрому» готовых аль-
тернативных решений и не выказы-
вает готовности разделить риски и 
ответственность за последствия та-
кой политики.

Юрий Барсуков

Былое и трубы 

Минприроды хочет расширить 
доступ к шельфу за счет создания 
консорциумов, причем необяза-
тельно с участием госкомпаний. Го-
сударство сможет согласовывать со-
став консорциумов, обязательным 
условием станет наличие у участ-
ников технологических и финан-
совых возможностей, а также опы-
та для освоения шельфа. Сейчас, со-
гласно поправкам к закону «О не-
драх» от 2008 года, которые во мно-
гом лоббировал нынешний пре-
зидент «Роснефти», а тогда вице-
премьер Игорь Сечин, работать на 
шельфе РФ могут только сама неф-
текомпания и «Газпром». Дискуссия 
об изменении правил идет уже не-
сколько лет, последний раз она обо-
стрялась в начале 2013 года, также 
по инициативе Минприроды. Тогда 
«Роснефти» и «Газпрому» удалось от-
бить атаку, но серьезное влияние на 
решение вопроса в пользу госком-
паний оказал глава газовой моно-
полии Алексей Миллер. Сегодня, 
говорят источники 

”
Ъ“, «Газпром» 

занимает нейтральную позицию.
Нынешний виток борьбы за 

шельф начался в феврале в ходе 
встречи Владимира Путина с Ваги-
том Алекперовым, совладельцем и 
главой ЛУКОЙЛа (работает в Каспий-
ском и Балтийском морях по лицен-
зиям, выданным до изменений в за-
конодательстве). Президент пору-
чил проработать идею либерализа-
ции, которую в итоге поддержал его 
помощник Андрей Белоусов (см. 

”
Ъ“ 

от 26 марта). По мнению чиновни-
ка, «Роснефть» и «Газпром», которые 
контролируют 80% шельфа, не справ-
ляются с его освоением, а привлече-
ние частных компаний позволит 
улучшить ситуацию.

Но, уточняют источники 
”
Ъ“, уже 

в середине марта в борьбу включил-
ся и Игорь Сечин. В своем письме к 
президенту он назвал данные Анд-
рея Белоусова некорректными, под-
черкнув, что «Роснефть» и «Газпром» 
контролируют всего лишь 60% шель-
фа, темпы геологоразведки (ГРР) 
«удовлетворительны», тогда как част-

ными компаниями, «к примеру ЛУ-
КОЙЛом», объем ГРР «не выполнялся 
и с большой долей вероятности вы-
полняться не будет». «Как правило, 
стратегии частных компаний не по-
дразумевают вложений на длитель-
ный период, реализация подобных 
проектов возможна только за счет 
продажи доли либо всего бизнеса 
зарубежным инвесторам»,— пишет 
президент «Роснефти» (ее партнера-
ми по шельфу были ExxonMobil, Eni 
и Statoil, но из-за санкций работы, по 
сути, остановлены). Игорь Сечин ут-
верждает, что еще в 2012 году госком-
пания предлагала партнерство ЛУ-
КОЙЛу, ТНК-ВР и «Сургутнефтегазу», 
но никто не согласился.

Не меньше возмутила главу 
«Роснефти» идея Минприроды на-
делить дополнительными полно-
мочиями государственную «Росгео-
логию», которой Игорь Сечин посвя-
тил отдельное письмо к президен-
ту. Компании планируется предо-
ставить право вместе с российским 
или иностранным партнером полу-
чать лицензии на разведку и добычу, 
если по итогам ГРР открыто месторо-
ждение. Кроме того, «Росгеология» 
может стать единственным испол-
нителем госзаказа на ГРР, причем не 
только на шельфе. По мнению Иго-
ря Сечина, речь, по сути, идет о «мо-
нополизации получения прав поль-
зования недрами». В результате «Рос-
геология» может получить преиму-
щественное право на шельф перед 
госкомпаниями и на участки на су-
ше перед всеми прочими участника-
ми рынка, хотя «не обладает опытом 
работы на шельфе и не сможет сама 
осуществлять работы». «Такие пред-
ложения вводят в практику недро-
пользования новый субъект право-
отношений, обладающий одновре-
менно полномочиями органа госв-
ласти и хозяйствующего субъекта с 
эксклюзивными правами»,— счита-
ет Игорь Сечин. Заместитель генди-
ректора «Росгеологии» Антон Серге-
ев заявил 

”
Ъ“, что компания «не пла-

нирует и не собирается заниматься 
добычным бизнесом».

Источники 
”
Ъ“ расходятся во мне-

нии о том, какой вопрос для «Роснеф-

ти» является более болезненным — 
доступ на шельф ЛУКОЙЛа или рез-
кое усиление позиций «Росгеологии». 
Один из собеседников 

”
Ъ“ считает, что 

«ЛУКОЙЛ протаскивают вместе с гос-
холдингом, который поддержива-
ет Александр Хлопонин». Но другой 
источник 

”
Ъ“ уверяет, что «Роснефть» 

больше беспокоит ЛУКОЙЛ (там вчера 
от комментариев отказались).

По словам господина Донско-
го, до середины мая предложения 
о либерализации будут обсуждать-
ся правкомиссией по природополь-
зованию и экологии, которую воз-
главляет Александр Хлопонин, во-
прос может быть рассмотрен и прав-
комиссией по ТЭКу вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Решение, уве-
ряют источники 

”
Ъ“, примет лично 

Владимир Путин, хотя его пресс-се-
кретарь Дмитрий Песков уточнил, 
что «в данном случае все-таки по-
следнее слово за правительством». 
Судя по официальным заявлениям, 
чиновники в основном поддержива-
ют либерализацию. Но два источни-
ка 

”
Ъ“ в правительстве говорят, что 

премьер Дмитрий Медведев и вице-
премьер Аркадий Дворкович «вы-
ступают за сохранение нынешних 
правил работы» (их представители 
ситуацию не комментируют).

Редакционный директор Platts в 
Лондоне Стюарт Эллиотт полагает, 
что «при наличии режима санкций, 
ограничивших доступ 

”
Роснефти“ к 

самым современным западным тех-
нологиям по разработке шельфовых 
месторождений, российскому пра-
вительству рано или поздно при-
дется открыть их и для других ком-
паний, в том числе зарубежных». 
Но, уточняет эксперт, на фоне низ-
ких цен на нефть «заинтересован-
ность зарубежных частных компа-
ний остается под вопросом». Не ме-
нее важным фактором, который бу-
дет играть ключевую роль в приня-
тии решений инвесторами, по его 
мнению, остается «неуверенность в 
целесообразности крупных инвес-
тиций в российскую нефтегазовую 
отрасль на фоне международных 
санкций против России».

Кирилл Мельников

У «Роснефти» сдают недра

 14,5 миллиарда кубометров
российского газа закупила Украина  
в 2014 году

с1

с1

ЦИТАТА

Мы платим очень много за по
ставки энергии — €400 млрд 
 каждый год — и, как крупный 
 клиент, хотим к себе соответст
вующего отношения
— Марош Шефчович,
зампред Еврокомиссии по энергосоюзу, 
в интервью ”Ъ“ 21 апреля
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деловые новости

Владелец «Нафта-Москва» Сулей-
ман Керимов вслед за офисами 
в башне Eurasia решил продать 
торговую галерею «Модный 
 сезон» в гостинице «Москва» 
у стен Кремля. На актив, за ко-
торый бизнесмен хочет выру-
чить $350 млн, претендуют се-
мья Гуцериевых-Шишхановых 
и американский фонд Hines. 
Но сделку тормозит судебный 
спор господина Керимова с быв-
шим совладельцем гостиницы 
и экс-депутатом Госдумы Аштом 
Егиазаряном.

Сулейман Керимов пытается про-
дать торговую галерею «Модный се-
зон» в гостинице «Москва» рядом с 
Кремлем, рассказал 

”
Ъ“ один из полу-

чателей оферты о покупке и подтвер-
дили два консультанта на рынке не-
движимости. Продавец — Austen 
Global, говорится презентации объ-
екта (есть у 

”
Ъ“). В открытых источни-

ках информации о компании нет. 
«Модная галерея» принадлежит Су-
лейману Керимову, уверяет один из 
консультантов и подтверждает источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Нафта-Москва» 

(там на запрос не ответили). В Cush-
man & Wakefield (выступает консуль-
тантом по продаже) от комментариев 
отказались.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, продавец хочет выручить 

$350 млн. «Актив переоценен, так как 
затраты можно окупить не ранее чем 
за 12 лет»,— отмечает он, признавая, 
что расположение напротив здания 
Госдумы и рядом с Кремлем добавля-

ет объекту стоимости. В презентации 
торговой галереи говорится, что из-за 
местоположения ее посещаемость со-
ставляет 6 млн человек в год, общая 
площадь — 40,7 тыс. кв. м, из них 
арендуемая — 28,5 тыс. кв. м. Почти 
половина площадей галереи отдана 
под магазины одежды и обуви преми-
альных марок — Chanel, Escada, Can-
ali и т. д. Но управляющий директор 
отдела торговых помещений CBRE 
Михаил Рогожин, подтверждает сом-
нения источника 

”
Ъ“: «Если раньше 

торговые объекты окупались за семь 
лет, то теперь об этом можно забыть».

• Торговая галерея «Модный сезон» 
находится в МФК «Москва», постро
енном на месте одноименной гости
ницы в 2012 году. Девелопер проек
та — ОАО «Декмос», где 49% принад
лежит структурам акционера 
 Бинбанка Микаила Шишханова, 
еще 25,5% — у «Нафта Москва» 
 Сулеймана Керимова и столько 
же у совладельца СМПбанка 
и  «Мостотреста» Аркадия Ротен
берга и Ирайи Гильмутдиновой — 
 супруги Константина Голощапова, 
партнера господина Ротенберга 
по банку (данные 2012 года).
По данным двух собеседников 

”
Ъ“, 

возможность покупки «Модного сезо-
на» рассматривают владельцы груп-
пы «Бин» Микаил Шишханов и его дя-
ди, Саит-Салам Гуцериев и Михаил Гу-
цериев (владелец «Русснефти»). Семья 
уже владеет соседним отелем «Нацио-
наль». Кроме того, Михаил Гуцериев 
говорил о планах участия в торгах по 
продаже здания Госдумы в случае пе-

реезда депутатов в Мневники. Другим 
претендентом на торговую галерею 
считается американский фонд Hines 
(владеет в Москве, в частности, биз-
нес-центром Ducal Place III, оутлетом 
«Village Белая дача»). В группе «Бин» и 
Hines от комментариев отказались.

Сулейман Керимов начал распро-
давать активы в 2013 году после кон-
фликта с белорусскими властями во-
круг СП «Беларуськалия» и «Уралка-
лия», в котором был основным вла-
дельцем. В результате бизнесмен вы-
шел из химического бизнеса, а также 
продал долю в девелоперской группе 
ПИК, всех лидеров футбольного клуба 
«Анжи» и вышел из капитала произво-
дителя газового оборудования «Ис-
кра-Турбогаз». Сейчас бизнесмен пы-
тается продать офисные площади в 
Eurasia Tower в «Москва-Сити» (см. 

”
Ъ“ 

от 12 апреля).
Осложнить переговоры с покупа-

телями может то, что по иску экс-вла-
дельца торговых площадей в гостини-
це «Москва» бывшего депутата Госду-
мы Ашота Егиазаряна суд Никосии 
(Кипр) наложил обеспечительные ме-
ры на ряд активов Сулеймана Кери-
мова. Источник 

”
Ъ“ в окружении го-

сподина Керимова подчеркнул, что 
это решение оспаривается, но не 
уточнил список арестованной недви-
жимости. Росреестр не зарегистриру-
ет переход права собственности на 
арестованное имущество, предупре-
ждает партнер «ФБК Право» Алек-
сандр Ермоленко.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Сулейман Керимов  
завершает «Модный сезон»
Бизнесмен продает торговую галерею у Кремля Из крупных пивоваров заметным 

игроком на рынке кваса пока являет-
ся только «Балтика» (входит в Carls-
berg). Производство кваса «Хлебный 
край» компания запустила в 2009 го-
ду, за первый год компания рассчи-
тывала занять 10% квасного рынка. 
По данным Nielsen, «Хлебный край» 
в мае—июле 2014 года занимал 5,5% 
рынка в натуральном выражении, 
годом ранее (то есть в мае—июле 
2013 года) этот бренд покрывал 6,4%. 

Господин Болматов не исключает, 
что если продажи кваса будут успеш-
ными, компания может вывести одну 
из марок на федеральный уровень. 

Квас не может конкурировать с пи-
вом — рентабельность в пиве в два ра-
за больше, чем в квасе, говорит дирек-
тор Prosperity Capital Management 
Алексей Кривошапко. «По крайней 
мере, несколько лет назад операцион-
ная рентабельность пива была 25–
30%, а в сегменте кваса — только 10–
12%»,— вспоминает он. «Выпуск кваса 
может позволить Heineken заработать 
условную копейку, но нельзя гово-
рить, что с помощью него компания 
сколько-нибудь существенно компен-
сирует потери от снижения продаж 
пива»,— соглашается менеджер од-
ной из пивоваренных компаний. 

Для Heineken производство кваса 
— не новый бизнес. В 2005 году ком-

пания получила бренд «Степан Ти-
мофеевич» вместе с петербургским 
заводом имени Степана Разина. Спу-
стя четыре когда, когда «Степан Ти-
мофеевич» занимал 9% российского 
рынка кваса (данные «Бизнес Анали-
тика»), компания продала его одно-
му из лидеров рынка — «Деке», выпу-
скающей квас «Никола». В середине 
прошлого года «Степан Тимофеевич» 
покрывал всего 0,6% рынка (подсче-
ты Nielsen). Лидером квасного рын-
ка сейчас является марка «Никола» 
(также принадлежит «Деке») с долей 
21,3%, второе место у марки «Очако-
во» (18,9%). 

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

Не пиво, так квас
с7

Финская Sanoma завершила 
продажу своей трети акций 
 газеты «Ведомости» бывшему 
гендиректору издательского 
 дома «Коммерсантъ» Демьяну 
Кудрявцеву, переговоры о кото-
рой длились несколько месяцев. 
Кроме доли в «Ведомостях», под 
его контроль переходят газета 
The Moscow Times и несколько 
журналов издательского дома 
«Юнайтед Пресс».

О закрытии сделки по продаже тре-
ти акций ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа», 
издающего газету «Ведомости», струк-
турам Демьяна Кудрявцева 

”
Ъ“ сооб-

щили два источника на медиарынке и 
подтвердил собеседник, близкий к од-
ной из сторон. Стороны могут объя-
вить о сделке в ночь на 23 апреля, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“. Представитель 

Sanoma и господин Кудрявцев отказа-
лись от комментариев.

Акционерами «Бизнес Ньюс Ме-
диа» в равных долях выступают струк-
туры Sanoma, британской Pearson 
(владелец Financial Times) и американ-
ской News Corp. (владелец The Wall 
Street Journal и Dow Jones). О том, что 
бывший гендиректор ИД «Коммер-
сантъ» Демьян Кудрявцев ведет пере-
говоры о покупке доли Sanoma, источ-
ники 

”
Ъ“ рассказали осенью. В конце 

февраля он зарегистрировал ООО 
«Москоутаймс», в котором является 
единственным учредителем.

На первом этапе была закрыта 
сделка по покупке Демьяном Кудряв-
цевым отдельных изданий, входящих 
в «Юнайтед Пресс», говорит один из 
источников 

”
Ъ“. Этот издательский 

дом на 100% принадлежит Sanoma и 
выпускает журналы Men’s Health, Na-
tional Geographic, Yes, «Агроинвес-
тор», газету The Moscow Times. После 
сделки лицензии на журналы, прио-
бретаемые господином Кудрявце-
вым, предстоит переоформить, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Сделка по покупке «Ведомостей» 
закрыта последней. Sanoma оценива-
ла свою долю в газете примерно в 
€6 млн, но итоговая сумма отличается 
от этой оценки, так как в сделку вошли 
и другие активы, говорит источник 

”
Ъ“. Это деньги пула частных инвесто-

ров, в том числе и самого Демьяна Куд-
рявцева. В ходе переговоров он встре-
чался с потенциальными инвестора-
ми, включая финансово-промышлен-
ные группы, но никто из крупнейших 
российских бизнесменов не подтвер-
дил желания участвовать в покупке, 
отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Теперь Демьян Кудрявцев войдет в 
совет директоров «Бизнес Ньюс Ме-
диа», говорит его знакомый, затем 
станет гендиректором компании, по-
сле чего получит право менять изда-
телей внутри группы принадлежа-
щих ему изданий. «Он не сразу полу-
чает все ключи, это ступенчатая пере-
дача власти»,— поясняет собеседник. 
Кадровые изменения новый акцио-
нер сможет сделать не раньше осени. 
Два источника 

”
Ъ“ отмечают «вну-

треннее сопротивление» со стороны 
топ-менеджмента «Бизнес Ньюс Ме-
диа», которое стало одной из причин 
затягивания переговоров. Сейчас все 
разногласия преодолены, утвержда-
ет один из собеседников. Управляю-

щий директор «Ведомостей» Глеб Про-
зоров и гендиректор «Бизнес Ньюс 
Медиа» Михаил Дубик отказались от 
комментариев.

Согласно поправкам к закону «О 
СМИ», принятым осенью 2014 года, с 
1 января 2016-го максимальная доля 
участия иностранных инвесторов в 
российских медиа ограничена 20% 
вместо прежних 50%. За превышение 
доли иностранного капитала деятель-
ность СМИ могут приостановить по 
суду. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, предста-

вители Dow Jones и Financial Times в 
марте встречались с главой Роском-
надзора Александром Жаровым для 
консультаций о перспективах бизне-
са в условиях этого ограничения. В бу-
дущем доли зарубежных партнеров 
может консолидировать сам Демьян 
Кудрявцев, рассуждает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Но такого обязательства 

у него нет, уточняет источник, знако-
мый с ситуацией.

Господин Кудрявцев известен как 
бывший гендиректор ИД «Коммер-
сантъ», а затем и холдинга «Коммер-
сантъ», который он покинул в 2012 го-
ду. После ухода из «Коммерсанта» он 
основал коммуникационное агентст-
во «Ясно. Communications» и написал 
либретто оперы «Щелкунчик». «Де-
мьян Кудрявцев удачно совершил 
сделку, дешево купив уникальную 
вещь, которая в обычное время вооб-
ще не продается. К тому же вернулся 
на медиарынок на важную позицию, 
но уже в качестве собственника»,— 
констатирует председатель совета ди-
ректоров Hidalgo Егор Альтман.

Анна Афанасьева

Демьян Кудрявцев оформил подписку
Сделка по продаже трети «Ведомостей» закрыта

В России создан StarNet Venture — 
фонд, ориентированный на ин-
вестиции в «интернет вещей» 
(Internet of Things, IoT). По про-
гнозам аналитиков, объем рын-
ка IoT к 2020 году достигнет 
$980 млн в России и $7,1 трлн — 
в мире. StarNet Venture готов 
 инвестировать $50 млн и уже 
 выбрал первые четыре проекта.

StarNet Venture создан частными 
инвесторами, среди которых есть 
как представители России, так и ази-
атских и западных стран, однако их 
фамилии не раскрываются, сообщил 
фонд. Руководителем StarNet Venture 
назначен Геннадий Медецкий, кото-
рый ранее работал на руководящих 
позициях в нескольких российских 
банках, возглавлял два венчурных 
фонда «Рувенту» и «Синергия Инно-
вации». Объем фонда составляет око-
ло $50 млн. На этапе посевных инве-
стиций фонд готов инвестировать в 
один проект до $1 млн, когда речь бу-
дет идти о вложениях раунда А — от 
$1 млн до $5 млн, уточнил господин 
Медецкий.

По его словам, StarNet Venture — 
станет первым в России частным фон-
дом, ориентированным на IoT. «“Ин-
тернет вещей“ — одно из самых пер-
спективных направлений ИТ-рын-
ка,— объясняет Геннадий Медец-
кий.— На текущий момент россий-
ский рынок находится в начальной 
стадии развития, поэтому мы и хотим 
инвестировать сейчас, чтобы в том чи-
сле участвовать в формировании стан-
дарта». Он рассказал, что фонд уже ото-
брал четыре компании, которые в 
ближайшее время получат инвести-
ции: Glance (разработала систему 
управления «умным» домом); Geo 

Watch (занимается производством ча-
сов с GPS-трекером для детей); InHome 
(создала систему питания M2M-
устройств без батареек); Emdea (разра-
батывает систему мониторинга арте-
риального давления). «Планируем 
вкладывать средства и в российские 
стартапы, и в зарубежные проекты. 
При этом мы понимаем, что в России 
сейчас сложилась уникальная ситуа-
ция: мы имеем высокий потенциал 
для развития, а из-за курсовой разни-
цы наши IT-стартапы оказываются на 
порядок эффективнее»,— отметил 
Геннадий Медецкий.

«Интернет вещей» — единая сеть, 
соединяющая окружающие предме-
ты, оснащенные встроенными техно-
логиями, с виртуальным миром. Бла-
годаря этой концепции к интернету в 
будущем могут быть подключены лю-
бые предметы — от товарной упаков-
ки и собачьих ошейников до бумаж-
ных документов. По прогнозу 
Gartner, количество подключенных к 
сети предметов (не считая компьюте-
ры, смартфоны и планшеты) увели-
чится с 4,9 млрд в 2015 году до 25 мл-
рд штук в 2020 году. В Orange Group 
прогнозируют, что к этому же сроку к 
сети будут подключены 50 млрд 
устройств, в Huawei — 100 млрд 
устройств. Объем рынка IoT в мире к 
2020 году достигнет $7,1 трлн, по про-
гнозу IDC, а в России — $980 млн, по 
прогнозу Json&Partners Consulting 
(J&P), на который ссылается StarNet 
Venture. В этом году J&P прогнозиро-
вала объем рынка IoT в России на 
уровне $527 млн. В J&P уточнили, что 
оценки делались в 2013 году и с тех 
пор не корректировались.

«Это очень перспективная тема, об-
ещающая произвести во многих ин-

дустриях эффект, сравнимый с бумом 
социальных сетей и мобильных мес-
сенджеров,— рассуждает аналитик 
Runa Capital Константин Виногра-
дов.— Теперь общаться друг с другом 
будут всевозможные устройства с под-
ключением к интернету, которых зна-
чительно больше, чем людей». Инте-
рес к IoT, по его словам, есть у Runa 
Capital, которая планирует инвести-
ровать в такие проекты из своего вто-
рого фонда объемом $200 млн. Еще 
один фонд из России, которому инте-
ресен IoT , Phystech Ventures.

Инвестиционный менеджер Фон-
да развития интернет-инициатив 
Никита Юрьев считает, что момент 
для инвестиций в IoT в России вы-
бран удачный, благодаря высокому 
уровню проникновения интернета, 
растущей популярности смартфо-
нов. Среди причин он также называ-
ет тот факт, что корпоративным кли-
ентам необходимо будет увеличи-
вать производительность и эконо-
мию ресурсов в кризис, развивать 
технологические программы на госу-
дарственном уровне, например, 
«ЭРА ГЛОНАСС». Сыграет роль и на-
личие стратегических заказчиков. 
«По нашим данным, активный инте-
рес к IoT проявляют 

”
Ростелеком“, 

АФК 
”
Система“, 

”
Ренова групп“, они 

могут выступить в качестве стратеги-
ческих инвесторов»,— отметил го-
сподин Юрьев. Наконец, экономиче-
ский кризис в ближайшие год-два 
приостановит приход иностранных 
компаний на российский рынок, что 
создаст благоприятную экономиче-
скую конъюнктуру для развития оте-
чественных игроков.

Анна Балашова,  
Роман Рожков

StarNet раскрыл кошелек
Фонд ищет инвестиции в сегменте «интернета вещей»

ТАБАЧНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Мегаполис» закурит 
с новым президентом
У крупнейшего российского та-
бачного дистрибутора «Мегапо-
лис» сменился президент: вместо 
основателя и совладельца компа-
нии Сергея Кациева им стал ее 
финансовый директор Алексей 
Колдунов. Этой перестановке 
предшествовало принятие но-
вой пятилетней стратегии ди-
стрибутора.

О кадровых изменениях в «Мега-
полисе» 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на табачном рынке. По-
лучить официальный комментарий в 
самой компании не удалось, госпо-
дин Кациев не ответил на звонки 

”
Ъ“. 

Источник 
”
Ъ“ из числа топ-менедже-

ров сообщил, что решение об отстав-

ке Сергея Кациева принято в поне-
дельник, но все юридические проце-
дуры, связанные с ней, будут завер-
шены в течение полутора месяцев. В 
это время исполнять обязанности 
президента будет финансовый ди-
ректор «Мегаполиса» Алексей Колду-
нов, который работает в компании с 
момента ее основания. Он же станет и 
постоянным президентом: его канди-
датура согласована со всеми акционе-
рами «Мегаполиса».

Сергей Кациев в 1993–1998 годах 
руководил «Меркурий Тобакко Кор-
порейшн», принадлежащей Игорю 
Кесаеву и импортирующей табачные 
изделия. «Мегаполис» господин Каци-
ев основал в 1998 году как оптового 
продавца сигарет. В 2006 году «Мега-
полис» стал частью ГК «Мегаполис» го-
сподина Кесаева, в которую сегодня 

входит также четвертый по обороту 
продуктовый ритейлер «Дикси». В 
конце 2013 года в «Мегаполисе» поя-
вились новые акционеры — Philip 
Morris и JTI, получившие совокупно 
40%. Как рассказывает источник, в 
2014 году «Мегаполис» выполнил по-
ставленные акционерами задачи: по 
показателю EBITDA они были даже 
перевыполнены. Он говорит, что со-
ветом директоров, куда входят пред-
ставители Philip Morris и JTI, утвер-
ждена пятилетняя стратегия разви-
тия «Мегаполиса»: «Ее выполнение 
требует нового управленческого под-
хода». Сергей Кациев остается акцио-
нером «Мегаполиса». Также он сохра-
нит за собой посты в «Дикси». В Philip 
Morris и JTI сказали, что им известно о 
перестановках в «Мегаполисе».

Олег Трутнев

Московская биржа может про-
вести делистинг акций IT-ком-
пании «Армада» из-за отсутст-
вия финансовой отчетности. 
В компании не утихает корпо-
ративный конфликт, из-за кото-
рого акционеры не могут полу-
чить ее финансовые 
результаты.

«Армада», обыкновенные акции 
которой торгуются на Московской 
бирже, не опубликовала отчеты за 
четвертый квартал и весь 2014 год, а 
также список аффилированных лиц 
по итогам первого квартала 2015 го-
да в сроки, обозначенные положени-
ем ЦБ. Московская биржа в декабре 
и в конце марта предупреждала «Ар-
маду» о нарушениях. «В ближайшее 
время планируем принять решение 
в отношении ОАО 

”
Армада“ и его ак-

ций в связи с допущенными наруше-
ниями сроков раскрытия информа-
ции»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Московской биржи. Акции «Арма-
ды» уже понижены до третьего уров-
ня списка ценных бумаг — в него 
входят акции, не включенные ни в 
один котировальный список. Со-
гласно правилам листинга ЗАО ФБ 
ММВБ, за нарушение требований по 
раскрытию финансовой отчетности 
«Армаде» может грозить принуди-
тельный делистинг.

Подписывать отчетность «Армады» 
должен Игорь Горбатов — гендирек-
тор компании согласно ЕГРЮЛ. Госпо-
дин Горбатов от комментариев отка-
зался. Один из основателей и акцио-
неров «Армады» Александр Моргуль-
чик сообщил 

”
Ъ“, что отсутствие от-

четности обусловлено корпоратив-
ным спором. «Из-за конфликта с ме-
неджментом у акционеров отсутству-
ет доступ к документам и счетам ком-
пании, нет ключей для публикации 
бумаг на сервере раскрытия инфор-
мации и доступа к сайту 

”
Армады“»,— 

утверждает господин Моргульчик. Ак-
ционеры уже выиграли ряд судов 
против менеджмента и подали доку-
менты на изменение в ЕГРЮЛ генди-
ректора «Армады» — Игоря Горбатова 
заменит Виталий Подольский. Назна-
чение утвердил совет директоров «Ар-
мады» в августе 2014 года, но суд за-
претил вносить изменения в ЕГРЮЛ.

• Крупнейшими акционерами «Арма
ды» являются принадлежащая осно
вателям РБК Герману Каплуну и Алек
сандру Моргульчику компания Arsenal 
Advisor Ltd (13,96% акций), госфонд 
 «Росинфокоминвест» (около 9%), входя
щая в «Альфагрупп» инвесткомпания 
А1 (6,9%). В свободном обращении — 
63% акций. Вчера стоимость обыкно
венной акции «Армады» составляла 
40 руб., а капитализация всей компа
нии — 568,7 млн руб.
Конфликт в «Армаде» начался в 

начале 2014 года, после того как Гер-
ман Каплун, Александр Моргульчик 
и их партнеры обвинили в выводе 
средств из компании бывшего пред-
седателя совета директоров Алексея 
Кузовкина и его команду. По итогам 
третьего квартала 2014 года выручка 
«Армады» составляла 171 тыс. руб., в 
то время как управленческие расхо-
ды — 5,5 млн руб. Господин Кузов-
кин обвинения отвергал. Суды рас-
сматривают более десяти исков, в 
том числе о смене совета директоров 

«Армады», назначении нового генди-
ректора и отмене ряда сделок.

Глава «Росинфокоминвеста» Павел 
Родионов отметил, что фонд является 
заложником ситуации и, как добросо-
вестный приобретатель акций, «серь-
езно пострадал» от конфликта в «Арма-
де», но как-либо повлиять на сложив-
шуюся ситуацию, в том числе отсутст-
вие отчетности, не может. 1 апреля 
этого года «Росинфокоминвест» сооб-
щил, что убыток от вложений в «Арма-
ду» составил 296 млн руб. В А1 не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Московская биржа 

не заинтересована в делистинге «Ар-
мады», говорит партнер юридической 
фирмы Legal Capital Partners Михаил 
Малиновский. «Прекратить торги — 
значит наказать инвесторов»,— гово-
рит он. Но такие случаи были: в авгу-
сте 2012 года за нарушение требова-
ний по раскрытию информации из 
списка ценных бумаг, допущенных к 
торгам, Московская биржа исключи-
ла акции ОАО КНОС. Принудитель-
ный делистинг может пройти после 
четырех-пяти нарушений, говорит 
партнер юридической компании «Де-
ловой фарватер» Дмитрий Липатов. 
Отсутствие раскрытия информации 
публичной компании является нару-
шением законодательства о ценных 
бумагах, что наказывается штрафом 
до 1 млн руб., добавил он.

Мария Коломыченко

«Армада» играет с биржей
IT-компания задерживает публикацию отчетности
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культура

Фильм «Форс-мажор» имеет 
и другое название — «Турист», 
а фамилию его режиссера Ру-
бена Эстлунда также пишут по-
русски как Остлунд. Эта се-
мейная драма с социальным 
и экзистенциальным подтекс-
том временами оборачивает-
ся циничной комедией. В том, 
что такое шведская семья на са-
мом деле, разбирался АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Шведы обижаются, когда раз-
говор заходит про пресловутую 
«шведскую семью», и утверждают, 
что это один из мифов эпохи сек-
суальной революции. На самом де-
ле семья в современной Швеции 
построена на принципах равно-
правия и демократизма, а разни-
ца между полами (некогда дове-
денная Стриндбергом до тоталь-
ной войны) почти сведена к ну-
лю. И все же бывают ситуации, ког-
да от мужчины (бывшего главы се-
мьи) ждут хоть небольшого прояв-
ления мужественности. Именно ее 
имел шанс продемонстрировать 
Томас (Йоханнес Кунке), приехав-
ший с двумя детьми и женой Эб-
бой (Лиза Ловен Конгсли) на аль-
пийский лыжный курорт. Обита-
тели комфортабельного отеля на-
слаждались завтраком, когда пря-
мо на открытую террасу стала стре-
мительно наползать снежная лави-
на — правда, контролируемая, но, 
видно, не до конца.

Никто в результате этого инци-
дента не пострадал, однако злая 
шутка природы привела к семей-
ной катастрофе. Дело в том, что То-
мас в момент опасности бросил 
свое образцово-показательное се-
мейство и, схватив телефон, про-
сто-напросто пустился бежать. В те-
чение всего остального фильма Эб-
ба выводит на чистую воду свое-
го супруга как труса, доводя его до 
перманентной истерики, а их дав-
шие трещину отношения зеркаль-
но отражаются в еще более комиче-
ской драме, переживаемой другой 
парой шведских туристов — Мат-
сом и Фанни. То вдвоем, то вчетве-
ром герои обсуждают такие темы, 
как мужское эго, подсознательные 
инстинкты и можно ли им сопро-
тивляться: все это напоминает пси-

хоанализ, специалистом по кото-
рому чувствует себя практически 
каждый швед.

Здесь чувствуется, конечно, 
школа Ингмара Бергмана. После 
его смерти шведское кино редко 
достигает международного при-
знания: по большей части оно про-
винциально, в нем нет харизма-
тичных культурных героев, как 
в других небольших европейских 
странах: Ларс фон Триер — в Да-
нии, Аки Каурисмяки — в Финлян-
дии, Михаэль Ханеке — в Австрии. 
Рубен Эстлунд ближе других при-
близился к этой роли. Его фильмы 

провокативны и вызывают острую 
реакцию. Как художник, он отлича-
ется отстраненным холодным сти-
лем с элементами абсурда и болез-
ненного юмора. В чем-то эта мане-
ра напоминает упомянутого Хане-
ке (но не столь трагичного), в чем-
то — соотечественника режиссера 
Роя Андерссона (но не столь абсур-
дистского). Фильм Эстлунда «До-
бровольно-принудительно» состо-
ял из пяти историй: в одной из них 
супруги обсуждали гомосексуаль-
ную измену мужа, случившуюся по 
пьянке,— и это тоже был типично 
шведский семейный психоанализ.

В картине «Play» двое белобры-
сых мальчишек младшего школь-
ного возраста оказываются жер-
твой разводки со стороны ком-
пании темнокожих подростков 
арабского или негритянского про-
исхождения. Множество подоб-

ных случаев произошло в Гётебор-
ге, и Эстлунд использовал эти ЧП 
районного масштаба, чтобы заста-
вить задуматься ни много ни мало 
о судьбах Европы — причем в край-
не неполиткорректном ракурсе. 
Мальчишки из иммигрантских се-
мей изображены как жизнелюби-
вые бездельники, хулиганящие от 
скуки, от нечего делать и еще от-
того, что коренное население дает 
им эту прекрасную возможность. 
А местные показаны трусами 
и придурками, обреченными на 
роль добровольных жертв. Из трех 
героев-шведов только один пыта-
ется сопротивляться агрессии, но 
и его протест сводится к тому, что 
он в порыве отчаяния и рискуя со-
рваться залезает на дерево. Фильм 
показывает общество настолько 
инфантильное и сонное, что пробу-
дить его от спячки способны лишь 

экстремальные персонажи типа 
Ассанжа или Брейвика.

«Форс-мажор» продолжает это 
антропологическое описание, вы-
рывая шведскую семью из ее сре-
ды обитания и помещая на фон 
космического альпийского пей-
зажа и стерильного гостинично-
го интерьера. И в этом случае Эст-
лунд тоже опирается на фактогра-
фию и статистику: оказывается, су-
пружеские пары, пережившие за-
хват самолетов и подобные экстре-
мальные испытания, часто разво-
дятся. Используя бергмановскую 
традицию столкновения мужско-
го эгоизма и женских фрустраций, 
режиссер развивает ее в ирониче-
ском аспекте, а сопровождающая 
все действие игривая музыка Ви-
вальди, исполненная на аккорде-
оне, доводит жестокую иронию до 
уровня убийственного сарказма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Очень шведская семья
«Форс-мажор» в российском прокате

МУЗЫКА

В РПЦ выступили против 
проведения фестиваля Kubana 
в Калининградской области
Проведение в Калининградской области 
фестиваля Kubana окажет пагубное воздей-
ствие на жителей, заявили в Калининград-
ской епархии Русской православной цер-
кви. По словам священнослужителей, гу-
бернатор региона Николай Цуканов должен 
тщательно взвесить все за и против проведе-
ния такого мероприятия на побережье Бал-
тийского моря.

Епископ Балтийский Серафим отметил, 
что тщательно ознакомился с информаци-
ей о фестивале. «Я просто ужаснулся. Полная 
деградация, растление, алкоголизация и во-
пиющая безнравственность, с бравадой ре-
кламируемые организаторами и участника-
ми, красной нитью проходят через многие 
события и сценические выступления»,— 
прокомментировал он.

Епископ добавил, что главе региона сле-
дует рассмотреть проведение фестиваля 
с точки зрения не только экономической, со-
циальной и политической безопасности, но 
и с позиции нравственного уровня жителей.

Ранее Серафим отмечал, что ничего не 
знает о фестивале, и не высказывал своего 
мнения по этому вопросу.

Международный музыкальный фести-
валь Kubana в 2015 году переедет в Калинин-
градскую область. Концерты пройдут с 6 по 
9 августа на побережье Балтийского моря — 
в поселке Янтарный в 40 км от Калинингра-
да. С инициативой перенести фестиваль на 
один из своих пляжей выступило правитель-
ство Калининградской области.

С 2009 года мероприятие проводилось 
в Краснодарском крае. За пять лет сущест-
вования его аудитория выросла с 8 тыс. до 
200 тыс. человек. На сцене фестиваля поми-
мо известных российских музыкантов вы-
ступали и коллективы из-за рубежа. В их чи-
сле System of a Down, The Prodigy, Guano Apes, 
Korn, Infected Mushroom и Nouvelle Vague. 
В июле прошлого года организаторы заявили, 
что Kubana проводиться больше не будет, не 
пояснив конкретных причин. В феврале ста-
ло известно, что мероприятие переедет на по-
бережье Балтийского моря. Lenta.ru
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В результате схода снежной  
лавины в фильме «Форс- 
мажор» никто не пострадал, 
однако злая шутка природы  
привела к семейной ката-
строфе

Объявлены члены жюри 
Каннского кинофестиваля
Комитет 68-го Каннского международного 
кинофестиваля объявил полный состав жю-
ри нового смотра. В жюри войдут режиссеры 
Джоэл и Итан Коэны, Ксавье Долан, Гильермо 
дель Торо, актеры Джейк Джилленхол, Сиен-
на Миллер и Росси де Пальма, малийская пе-
вица Рокиа Траоре. Членам жюри предстоит 
отсмотреть 17 фильмов, хотя до начала смо-
тра конкурсная программа может расши-
риться. Фестиваль будет проходить во фран-
цузском Канне с 13 по 24 мая. Рита Русакова

КИНО

На первой за 40 лет ретроспекти-
ве легендарного Георгия Якуло-
ва (1884–1928) Третьяковка по-
казывает живопись, графику, 
сценографические рисунки и да-
же чернильницу. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Некоторым художникам легче уда-
ется войти в историю персонажами, 
а не драматургами. Так и Якулов ши-
роко известен не своими работами, 
а выразительной физиономией джи-
гита на фоне ковра и холодного ору-
жия на портрете кисти Петра Конча-
ловского. Якулов и Кончаловский не-
которое время были соседями по ле-
гендарному дому 10 на Большой Са-
довой, где располагается «нехорошая 
квартира», но в искусстве их пути схо-
дились редко. Сооснователь «Бубно-
вого валета» на всю жизнь остался се-
заннистом, чем дальше, тем сильнее 
сливаясь с конъюнктурой социали-
стического реализма. Якулов пере-
жил несколько крупных увлечений 
художественными модами, наслаи-
вая на основной стержень все боль-
ше и больше современных приемов. 
Уроженец Тифлиса переехал с семьей 
в Москву после смерти отца, поучился 
в Московском училище живописи, ва-
яния и зодчества, был ранен в русско-
японской войне и начал свою выста-
вочную биографию подражаниями, 
вернее, переводами структуры япон-
ских гравюр на европейские сюжеты. 
Диагональный мост с рисунка вели-
кого Хиросигэ, скопированного еще 
в XIX веке Ван Гогом, стал основным 
композиционным принципом Якуло-
ва. Только вместо японских крестьян 
в начале 1900-х Якулов пишет скачки, 
прогулки и светские рауты. Исклю-
чительная усидчивость в передаче де-
талей дает ему путевку на выставки 
«Мира искусства» и Союза русских ху-
дожников.

Затем Якулов увлекается Италией 
до Рафаэля, добавляя статуарное спо-
койствие густонаселенных сцен Джот-
то и Пьеро делла Франчески к своему 
коктейлю. Знакомство с футуриста-
ми переключает внимание художни-
ка на город и электричество, театраль-
ная сценичность сменяется кинош-
ной разбивкой на кадры, японская 
диагональ обрастает острыми ракур-

сами и завихрениями. Якулов разра-
батывает свою «теорию разноцветных 
солнц» (о роли света в смене историче-
ских стилей) и, как принято считать, 
влияет на основателя так называемо-
го орфизма Робера Делоне, с которым 
общался в Париже. Правда, к беспред-
метничеству — высшему достижению 
авангардного прогресса — художника 
не тянет. Абстрактнее всего Якулов ра-
ботает в декоративной панели «Напа-
дение льва на лошадь» (1916). Фигу-
ры животных здесь едва различимы 
и совсем не энергичны: картина на-
поминает руины Акрополя — сплош-
ные завитки волют и куски мрамора. 
После революции Якулов подписыва-
ет «Декларацию» придуманных Есе-
ниным со товарищи имажинистов, 
оформляет их книги, много работает 
в театре — у Таирова например. Задол-
го до Парижской выставки 1925 года, 
познакомившей мир с ар-деко, Якулов 
делает примерно то же самое. В офор-
млении кафе «Питтореск» (после рево-
люции — «Красный петух») детали ре-
алистические — женские лицо и ступ-
ня — выступают из нагромождения 
кубистских плоскостей.

Такая эстетика очень идет капита-
лизму, но даже в годы нэпа ее распро-

странение в Советской России огра-
ничивалось в основном театральны-
ми подмостками. Якулов пробует се-
бя и в монументальной пропаганде. 
Вот монумент 26 бакинским комис-
сарам, выполненный в форме мод-
ной тогда — благодаря Башне III Ин-
тернационала, придуманной Татли-
ным,— спирали. Из этого проекта, 
в котором сошлись конструктивизм, 
Восток и торжественность статуи Сво-
боды, у Якулова не вышло сделать на-
стоящий монумент, зато получилась 
изящная чернильница (по размерам 
гипсовый проект и бронзовый ак-
сессуар совпадают). Художник досуга 
и кафешантана не очень хорошо впи-
сался в революцию, зато соответство-
вал представлениям о мягком, живо-
писном конструктивизме, близком 
Сергею Дягилеву. Потому величай-
ший антрепренер и заказал Якуло-
ву писать либретто и делать декора-
ции к единственному в истории «Рус-
ских сезонов» балету на тему Совет-
ского Союза и культа труда — «Сталь-
ной скок» на музыку Прокофьева. Тру-
ды Якулова, правда, пропали почти 
что втуне, ибо успеха балет не имел, 
а подготовительные эскизы к костю-
мам рассеяны в европейских музей-
ных коллекциях и Третьяковке недо-
ступны. Впрочем, и того, что есть, до-
статочно, чтобы увидеть в Якулове ме-
стами хлипкий, местами крепкий мо-
стик между эпохами и стилями.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Георгия Якулова показали  
во всех стилях
Ретроспектива художника в Третьяковской галерее

В двадцатые годы Георгий   
Якулов попробовал себя 
в  монументальной пропаганде   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В Московском Мультимедиа Арт Музее открылась  
выставка американского концептуалиста Джозефа Кошута.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура
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В ответных матчах 1/4 финала  
Лиги чемпионов «Реал» принимал  
«Атлетико», а «Монако» — «Ювентус»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОЕКТЫ

Российский футбол  
убирают под потолок
Проект финансового регламента РФС  
предполагает ограничение зарплат игроков

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Бавария» и «Барселона»
реализовали превосходство
Уверенно выйдя в полуфинал

Экономика отечественного футбола мо-
жет перенять некоторые черты, свой-
ственные американским спортивным 
лигам. Российский футбольный союз 
(РФС) разработал проект финансово-
го регламента, в котором, в частности, 
предусматривается введение потол-
ка зарплат во всех дивизионах, вклю-
чая высший — Российскую футбольную 
премьер-лигу (РФПЛ). Разработчики 
проекта считают такой регламент необ-
ходимым в свете постоянно растущих 
клубных расходов.

В российском футболе в ближайшее время 
должно начаться обсуждение финансового 
регламента РФС, который организация долж-
на представить в ближайшее время. 

”
Ъ“ полу-

чил в свое распоряжение его проект. В разра-
ботке документа приняли участие как экспер-
ты, работающие в сфере футбола, так и специ-
алисты по экономике из других сфер.

Самая интересная часть документа — это 
ст. 1, которая называется «Финансовые огра-
ничения, действующие в отношении клубов». 
Она устанавливает лимиты совокупного еже-
месячного дохода для игроков различных воз-
растных категорий — до 21 года, до 23 лет и 
старше 23 лет — во всех трех профессиональ-
ных дивизионах, включая премьер-лигу. Прав-
да, конкретных параметров в проекте нет.

Вводятся и «базовые принципы унифици-
рованной системы премирования футболи-
стов клубами» — за количество набранных 
командой очков, за результат по итогам тур-
нира. То есть, по сути, и бонусы предполага-
ется лимитировать. Наряду с максимальной 
зарплатой вводится и минимальная. А от-
дельная статья посвящена контролю над ис-
полнением клубами положений регламен-
та и собственных финансовых обязательств.

Вводится также разделение клубов на ка-
тегории. К первой категории предлагает-
ся отнести клубы, которые на протяжении 
нескольких лет (более точные параметры в 
проекте не указаны) отвечают требованиям 
финансовой стабильности, ключевым па-
раметром которой является расходование 
на содержание команды, с учетом трат на 
трансферы, зарплаты и иные выплаты фут-
болистам, не более 70% доходов. В качестве 
бонуса за следование правилам предлагает-
ся разрешить клубам первой категории про-
ходить некую упрощенную процедуру про-
верки финансовой стабильности. Ко второй 
категории относятся клубы, «частично отве-
чающие требованиям финансовой стабиль-
ности». Таковыми считаются команды, в те-
чение последних трех сезонов допускавшие 
нарушения регламента. К третьей категории 
отнесены клубы, допускающие системати-
ческие нарушения положений регламента.

В документе также оговариваются санк-
ции за нарушение устанавливаемых им пара-
метров. Они варьируются от штрафа, налагае-
мого на руководителя клуба, и запрета на ре-
гистрацию новых футболистов до снятия оч-
ков, лишения лицензии профессионального 
футбольного клуба или запрета физлицу за-
ниматься любой футбольной деятельностью.

Таким образом, РФС решил ввести в россий-
ском футболе что-то похожее на потолок зар-
плат, который является неотъемлемой частью 
экономических отношений внутри ведущих 
американских профессиональных лиг — как 
правило, коммерчески успешных. В России до 

сих пор только в одном виде спорта переняли 
их базовые принципы. Речь о Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ), в которой с момен-
та ее возникновения в 2008 году применяется 
потолок зарплат — впрочем, потолок довольно 
мягкий, который можно превышать.

Разработчики финансового регламента 
РФС обратили внимание 

”
Ъ“ на то, что и в нем 

предусмотрен именно мягкий потолок. Во-пер-
вых, положения регламента не будут распро-
страняться на футболистов, которые заключи-
ли контракты до его принятия, а во-вторых, ка-
ждая команда будет иметь право заявлять так 
называемых джокеров. Это футболисты, чьи 
совокупные доходы могут превышать установ-
ленные лимиты. Их может быть в общей слож-
ности четыре — по одному в возрасте до 21 и 
до 23 лет и не более двух без ограничения по 
возрасту. В КХЛ тоже существуют «джокеры», 
не подпадающие под потолок. Ими становятся 
яркие хоккеисты, которые вернулись в Россию 
из Национальной хоккейной лиги.

Источник 
”
Ъ“, близкий к разработчикам 

регламента, уверен, что он получит поддер-
жку среди «основных инвесторов российско-
го футбола и ответственных за спорт чинов-
ников», которые «устали от постоянного роста 
расходов, не приводящего к принципиально-
му улучшению результатов». Один из таких ин-
весторов, глава РЖД Владимир Якунин дейст-
вительно высказывал 

”
Ъ“ недовольство эко-

номической системой футбола России. Источ-
ник не видит в этом ничего странного, учиты-
вая, что «в 2004 году актив РЖД 

”
Локомотив“ 

стал чемпионом, имея бюджет в $20 млн, а сей-
час не может выйти в Лигу чемпионов с бюд-
жетом около €120 млн».

Клубы в целом благожелательно относят-
ся к идее принятия финансового регламен-
та. Так, генеральный директор ЦСКА Роман 
Бабаев полагает, что новые правила помо-
гут уменьшить раздутость бюджетов россий-
ских клубов. А кроме того, они будут способ-
ствовать тому, чтобы молодые футболисты 
тщательнее работали над собой. Но относи-
тельно введения действительно эффектив-
ного потолка зарплат для игроков старше 23 
лет у господина Бабаева есть сомнения.

Член исполкома РФС Сергей Степашин, в 
свою очередь, отметил, что финансовый ре-
гламент является, по сути, внутренним фи-
нансовым Fair Play, о необходимости внедре-
ния которого он говорил и ранее. «Все это бу-
дет способствовать стабилизации финансово-
го состояние российского футбола,— полага-
ет господин Степашин.— Ну, и прозрачности 
тоже, ведь сейчас обсуждается введение пра-
вила, предусматривающего открытость бюд-
жетов клубов».

Впрочем, проекту финансового регламен-
та, скорее всего, предстоит проделать непро-
стой путь, прежде чем получить официальный 
статус. Такого мнения придерживается, в част-
ности, генеральный секретарь РФС Анатолий 
Воробьев. «Это прекрасная идея. Но вот как это 
будет реализовано, выяснится позже. Думаю, 
проекту предстоит пройти весьма сложный 
путь»,— отметил господин Воробьев.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Первыми полуфиналистами Лиги чемпи-
онов стали завсегдатаи этой стадии тур-
нира — «Бавария» и «Барселона». В от-
ветных встречах мюнхенцы и каталонцы 
не просто обыграли своих соперников, 
а разбили в пух и прах, не позволив ни на 
минуту усомниться в своем превосход-
стве. «Бавария» еще в первом тайме на-
колотила несчастному «Порту» пять без-
ответных мячей, успокоившись только 
после перерыва (6:1). А «Барселона» 
в очередной раз доказала, что проекту 
ПСЖ, сколько бы денег в него ни вклады-
вали арабские шейхи, еще очень далеко 
до каталонского совершенства (2:0).

Ответный матч с «Порту» для «Баварии» 
и лично для ее тренера Пепа Гвардьолы был 
весьма волнующим моментом. Не сказать, что 
после болезненного поражения в Португалии 
(1:3) мюнхенцы висели на волоске, но напря-
жение чувствовалось. Оно проскальзывало в 
резких ответах Гвардьолы на предматчевой 
пресс-конференции, на которой он как ман-
тру повторял, что и с его стороны, и со сторо-
ны команды недооценки соперника не было. 

Надо понимать, что для Мюнхена чемпио-
нат и Кубок страны уже давно не показатели 
успеха. Предшественники Гвардьолы неиз-
менно выводили «Баварию» в финал главно-
го еврокубка: Луи ван Гал — один раз, Юпп 
Хайнкес — дважды, взяв вожделенный тро-
фей вместе с национальным первенством 
и Кубком страны (сделал так называемый 
требл). На еврокубковом пути Пеп Гвардьола 
уже оступался, когда в прошлом розыгрыше 
был показательно разбит «Реалом». Второй 
подряд осечки ни он, ни «Бавария» себе по-
зволить не могли.

Обострившееся чувство опасности заста-
вило мюнхенцев растерзать «Порту» уже в 
первом тайме — промедление в этом случае 
было смерти подобно: любой возможный 
гол португальцев накалял бы ситуацию до 

предела. Однако «Бавария», подгоняемая не-
истовым Гвардьолой (у бушевавшего на бров-
ке испанца даже порвалась штанина), не да-
ла сопернику поднять головы. Мюнхенцы не 
ослабляли хватку и тогда, когда загнанный 
в свою штрафную и едва трепыхавшийся 
«Порту» почти не подавал признаков жизни. 
От постоянного давления у португальцев го-
лова шла кругом. В одном из эпизодов герой 
первого матча Рикарду Куарежма не заметил, 
как за его спиной медленно прокатился мяч, 
настолько игроки «Порту» были сбиты с тол-
ку. Куарежму, кстати, заменили еще в пере-
рыве. Несчастный Хулен Лопетеги латал как 
мог пробоины в обороне, но их было слиш-
ком много, и «Порту» быстро шел ко дну.

У гостей не было ни шанса пережить этот 
идеальный шторм, устроенный мюнхенца-
ми. В сущности, португальцам даже редко 
удавалось просто переходить центр поля. От 
них в этот день ничего не зависело. Вопрос 
был лишь в том, когда «Бавария» утолит жа-
жду крови — мюнхенцам хватило первых 45 
минут. Это была быстрая и славная охота.

Если от «Порту» было трудно ожидать 
больших свершений, от ПСЖ резонно тре-
бовали яркого атакующего футбола — пари-
жанам все равно необходимо было забивать 
«Барселоне» как минимум три мяча (первую 
выездную встречу каталонцы выиграли 3:1). 
К тому же к матчу на Camp Nou истекла дис-
квалификация Златана Ибрахимовича — 
главной ударной силы ПСЖ. Учитывая бли-
стательный состав, французы могли выдать 
запоминающийся матч — вроде ответного 

с лондонским «Челси». А уж если и проиг-
рать, то полечь в открытой, пусть и неравной 
схватке. Однако парижане предпочли пугли-
во переждать барселонский натиск в окопах, 
отдав сопернику инициативу и территорию.

ПСЖ безропотно сносил один за другим 
удары «Барселоны», и было непонятно, за-
чем катарский владелец клуба Насер аль-Хе-
лаифи столько денег вложил именно в ата-
кующую мощь команды. Пробегавший вхо-
лостую Эдинсон Кавани обошелся ПСЖ в 
€64,5 млн; Хавьер Пасторе, не сумевший свя-
зать линии полузащиты и нападения, стоил 
€40 млн. На столько же потянул трансфер Лу-
каса Моуры, которого Лоран Блан маринует 
на скамейке запасных; €29 млн стоил пере-
ход Эсекьеля Лавесси, €21 млн был потрачен 
на Златана Ибрахимовича (пожалуй, самая 
выгодная сделка).

Впрочем, выкинутые на беззубую атаку 
деньги еще не самая странная инвестиция 
владельцев ПСЖ. Они столь же широко тра-
тились на статусных защитников — Тьяго 
Силву (€42 млн), Маркиньоса (€31,5 млн) и, 
главное, Давида Луиса. За самого дорогого 
(и авантюрного) игрока обороны, чьи ошиб-
ки в первом парижском матче дорого обо-
шлись ПСЖ, Насер аль-Хелаифи выложил 
€49,5 млн. Удивительно, но, инвестировав 
почти полмиллиарда евро в укрепление со-
става, ПСЖ не показал ровным счетом ниче-
го — ни удалой игры в атаке, ни надежных 
действий в обороне. Зачем парижане вооб-
ще приезжали на Camp Nou и какой у них 
был план на игру, так и осталось загадкой.

Петр Кузнецов

1/4 финала. Ответные матчи
«Бавария» (Германия)—«Порту» (Португалия) 6:1. Алькантара, 
14; Боатенг, 22; Левандовский, 27, 40; Мюллер, 36; Хаби 
Алонсо, 88 — Джексон Мартинес, 73; первый матч 1:3. 

«Барселона» (Испания)—ПСЖ (Франция) 2:0. Неймар, 14, 34; 
первый матч 3:1. 

«Бавария» и «Барселона» вышли в 1/2 финала.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Белгородцы начали по-хозяйски
Они разбили «Зенит» в первом матче финальной серии

ТУРНИРЫ

«Белогорье» повело в фи-
нальной серии чемпиона-
та России по волейболу с ка-
занским «Зенитом». Первый 
ее матч оно выиграло вчера 
у себя дома в трех партиях. 
Две из них закончились убе-
дительным победами бел-
городцев — 25:20, 25:21. 
а в третьей, чтобы не затяги-
вать встречу, хозяевам пона-
добилось спасти пять сетбо-
лов — 30:28. 

Волейбол — единственный 
в России вид спорта, в котором 
возможно противостояние тако-
го накала и уровня, как проти-
востояние «Белогорья» и «Зени-
та». Да и за границей аналогии 
ему подобрать тяжело. Сейчас — 
разве что «Реал» против «Барсе-
лоны» в испанском футболе. То-
же два великих, два плотно «упа-
кованных» суперзвездами и гор-
дящихся множеством титулов — 
и давних и свежих,— клуба. «Бе-
логорье» — это прошлогодний 
победитель Лиги чемпионов и 
клубного мирового первенства. 
«Зенит» выиграл главный евро-
кубок в нынешнем сезоне, в ко-
тором белгородцы оступились 
в четвертьфинале. Зато россий-
скую «регулярку» они прошли 
чуточку лучше казанцев, зара-

ботав на финал имеющее иног-
да довольно серьезное значение 
преимущество своей площадки.

Вчера оно на игре, кажется, 
сказывалось. По крайней мере, 
срыв «Зенита» в середине стар-
тового сета выглядел странным. 
Минут на пять казанцы раскле-

ились так, словно стали жер-
твой коллективного приступа 
мандража — ошибка за ошиб-
кой. Причем ошибались и самые 
надежные — Максим Михайлов, 
Вильфредо Леон. Правда, следу-
ющие пять минут «Зенит», нао-
борот, провел мощно и отрыв в 
полдюжины очков ликвидиро-
вал. Но тут же пропустил новый 
удар. И теперь «Белогорье» запас 
убедительно сберегло.

У второй партии был сцена-
рий немножко другой — попро-
ще. Белгородцы сразу же рва-

нули вперед. А тренер «Зенита» 
Владимир Алекно, почувство-
вав, что приспособиться к игре 
хозяев у его команды никак не 
выходит, что ей жутко не хвата-
ет вариантов, убрал с площад-
ки иранского связующего Саи-
да Маруфа, заменив его на Иго-
ря Кобзаря. Но принципиально 
ничего не изменил. «Белогорье» 
играло вдохновенно, а его живая 
легенда, лучший российский во-
лейболист если не всех времен, 
то как минимум последней чет-
верти века Сергей Тетюхин заби-
вал сумасшедшие мячи — с по-
средственных «доводок», через 
двойной, тройной блок.

Владимир Алекно между тем 
продолжал корректировать со-
став, искать нужную тактику. И 
третья партия наконец получи-
лась такой, какой должны бы-
ли быть, по идее, абсолютно все 
партии такого матча,— то есть 
равной. И закончилась она дол-
гим-долгим «балансом», на кото-
ром «Белогорье» отбило полде-
сятка сетболов и вырвало все-та-
ки победу сложнейшими по ис-
полнению ударами Дмитрия Му-
серского и Георга Гроцера, пове-
дя в серии. Ее второй матч состо-
ится в Белгороде сегодня.

Алексей Доспехов

Российские и украинские клубы 
разведут в полуфинале
Российские и украинские футбольные клу-
бы будут разведены при жеребьевке полу-
финалов Лиги Европы в случае, если про-
бьются в данную стадию турнира. Об этом 
сообщили в пресс-службе Европейского 
футбольного союза.

В четверг петербургский «Зенит» дома 
встретится с «Севильей» в ответном матче 1/4 
финала турнира. Первая встреча заверши-
лась победой испанской команды со счетом 
2:1. Украинские «Динамо» (Киев) и «Днепр» 
(Днепропетровск), в свою очередь, сыграют 
с итальянской «Фиорентиной» и бельгий-
ским «Брюгге». Первая игра между «Динамо» 
и «Фиорентиной», прошедшая в Киеве, за-
вершилась вничью — 1:1. «Днепр» и «Брюг-
ге», игравшие в Бельгии, также разошлись 
миром — 0:0. В другом четвертьфинале в Не-
аполе сразятся местный «Наполи» и немец-
кий «Вольфсбург», первый матч между ко-
торыми закончился победой итальянского 
клуба со счетом 4:1.

Таким образом, если «Зенит», «Динамо» 
и «Днепр» пробьются в полуфинал, россий-
ская команда встретится с победителем про-
тивостояния «Наполи»—«Вольфсбург», а 
украинские будут играть между собой.

Жеребьевка полуфиналов состоится в 
пятницу. Финал Лиги Европы пройдет в Вар-
шаве 27 мая. ТАСС

Чемпион России попал в посев
Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) пересмотрел систему посева при же-
ребьевке групповой стадии Лиги чемпио-
нов. Изменения коснулись первой и второй 
корзин. Ранее в число сеяных клубов вклю-
чались команды с наивысшим рейтингом, 
рассчитываемым за последние пять лет. Это 
приводило, в частности, к тому, что дейст-
вующий чемпион, скажем, Англии мог ока-
заться во второй корзине, в то время как дру-

гая английская команда, показавшая менее 
хороший результат на национальном уров-
не, попадала в число сеяных. Как заметил ге-
неральный секретарь UEFA Джанни Инфан-
тино, это нарушало основной принцип со-
ревнований, в которых награду должен по-
лучать победитель.

С будущего сезона в первую корзину будут 
включаться действующий победитель Лиги 
чемпионов и чемпионы семи стран с наивыс-
шим рейтингом. В случае если окажется, что 
победитель Лиги чемпионов является и луч-
шей командой своего национального чемпи-
оната, восьмое место достанется чемпиону 
страны, занимающей восьмую же позицию 
в рейтинге. Применительно к следующей же-
ребьевке это голландский «Эйндховен».

Новая система сыграет на руку России. 
Победитель российского первенства будет 
попадать в первую, а не во вторую, как до сих 
пор, корзину. В теории это дает шанс на полу-
чение более удобных соперников. Но учиты-
вая, что во второй корзине теперь вполне мо-
жет оказаться, скажем, «Реал», выигрыш мо-
жет оказаться сомнительным. Добавим, что 
третьей и четвертой корзин реформа никак 
не коснулась. Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига
1/4 финала. Серии до трех побед. «Олимпиакос» (Греция)—
«Барселона» (Испания) 73:71, счет в серии 2:1. «Анадолу Эфес» 
(Турция)—«Реал» (Испания) 75:72, счет в серии 1:2.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/8 финала. Серии до четырех побед. «Детройт»—«Тампа-
Бей» 3:0 (Дацюк («Детройт»), 1+0), счет в серии 2:1. «Нью-
Йорк Айлендерс»—«Вашингтон» 1:2 (Овечкин («Вашингтон»), 
1+1), счет в серии 2:2. «Чикаго»—«Нэшвилл» 3:2 (три овертай-
ма), счет в серии 3:1. «Калгари»—«Ванкувер» 3:1, счет в се-
рии 3:1.

«Баварии» потребовалось менее полу-
часа, чтобы отыграться за поражение 
от «Порту» в первом матче 1/4 финала. 
На фото: форвард мюнхенской коман-
ды Роберт Левандовский (справа) за-
бивает третий мяч в ворота «Порту»   

Удар немецкого диаго-
нального Георга Гроцера 
принес «Белогорью» побе-
ду в стартовом матче фи-
нальной серии    
ФОТО ЮРИЯ БОГРАДА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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